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Удзельнiкам i гасцям 
XV Нацыянальнага фестывалю

беларускай песнi i паэзii

Дарагiя сябры!
Шчыра вiншую вас з ад�

крыццём юбiлейнага XV Нацыя�
нальнага фестывалю белару�
скай песнi i паэзii.

Гэты ўнiкальны творчы фо�
рум сёння па праву можна
лiчыць адным з найбуйнейшых i
значных у Беларусi. Штогод ён
развiвае i ўзбагачае свае доб�
рыя традыцыi па папулярызацыi
айчыннага мастацтва.

Праграма сёлетняга фесты�
валю раскрывае шырокую пана�
раму творчых дасягненняў у
сферы сучаснай песнi i паэзii,
дорыць радасць сустрэч з
вядомымi артыстамi, паэтамi,
кампазiтарамi i адкрывае новыя
зорныя iмёны.

Сiмвалiчна, што менавiта ў
Год моладзi ў межах фесты�
вальнай праграмы праводзiцца
юбiлейны XV Нацыянальны кон�
курс маладых выканаўцаў бела�
рускай эстраднай песнi.

Упэўнены, што фестываль
чарговы раз пацвердзiць свой
высокi статус сапраўднага свята
мастацтваў.

Жадаю ўдзельнiкам конкур�
су яркiх i ўдалых выступленняў,
а ўсiм вам, дарагiя сябры, —
здароўя, поспехаў, новых
здзяйсненняў, шчасця i даб�
рабыту!

Прэзiдэнт 
Рэспублiкi Беларусь 

Аляксандр ЛУКАШЭНКА.
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О
том, что Беларусь наме�
рена всемерно поддер�
живать реализацию
данной инициативы
Председателя КНР Си
Цзиньпина, заявил гла�
ва Администрации

Президента Беларуси Алек�
сандр Косинец на мероприя�
тии, посвященном успешному
государственному визиту руко�
водителя Китая в Минск. Кста�
ти, о том, что этот визит имеет
большое значение для продви�
жения китайско–белорусских
отношений, говорил и Чрезвычайный и
Полномочный Посол КНР Цуй Цимин. Дип�
ломат выразил уверенность, что благодаря
совместным усилиям и сотрудничеству ки�
тайской и белорусской сторон в ходе встреч
на высшем уровне в мае достигнуты значи�
тельные результаты.

Что важно, сегодня активные дискуссии
об итогах этих встреч перемещаются уже в
практическую плоскость. Беларуси очень
важно «застолбить» свое место в масштаб�

ном проекте «Шелковый
путь», участниками ко�
торого станет 21 госу�
дарство. Это глобальная
стройка, которая вклю�
чает сотни проектов по
строительству портов,
автомобильных и желез�
ных дорог, логистичес�
ких центров.

Экономически под новый
Шелковый путь подведена очень
мощная база. Китайцы стали ини�
циаторами создания азиатского
банка «Инфрастр», куда уже во�

шли 52 государства. И под «экономический
пояс», по оценкам экспертов, из 100 млрд.
долларов активов этого банка уже выделено
50. Это предоставляет огромные возможно�
сти для всех участников.

Так, Россия планирует интегрировать
свой Трансевразийский пояс развития и
инициативу Китая по развитию «Экономи�
ческого пояса «Шелковый путь». Сеть муль�
тимодальных инфраструктур — железнодо�
рожная, автомобильная, энергетическая,

водного транспорта и информационная —
должна стать основой этого пояса. Казах�
стан также в нынешнем году достроит свой
участок международной автомагистрали,
которая свяжет Западный Китай и Европу
через Россию.

Собственные проекты может и долж�
на предложить наша страна. Александр
Косинец уверен: Беларусь является наде�
жным партнером Китая в осуществлении
этого стратегически важного проекта. В
чем–то мы можем идти даже впереди
партнеров, ведь Китайско–Белорусский
индустриальный парк находится на пе�
реднем крае Шелкового пути в Европу.

Нина ВАСИЛЬЕВА.

Рынок форекс–услуг порой метко
называют «скачками на темных
лошадках». В погоне за высокими
доходами граждане порой доверяли
свои деньги не совсем честным
компаниям и, оставшись в итоге 
без денег, огульно начинали грешить
на весь международный финансовый
рынок по обмену валют. Теперь
порядка в этом сегменте явно будет
больше. Президентский Указ № 231
«Об осуществлении деятельности на
внебиржевом рынке Форекс» 
не только обезопасит от финансовых
мошенников и фирм–однодневок, 
но и сделает этот рынок прозрачным
и привлекательным для прихода 
к нам компаний–брокеров и их
клиентов из–за рубежа.

Ч
то такое рынок Форекс?
Это игра на курсах ва�
лют. Раз уж мировые де�
нежные единицы колеб�
лются друг по отноше�
нию к другу в цене, зна�
чит, на этих изменениях

кто–то может заработать. Быст�
ро купить дешевеющие доллары,
потом, спустя время, быстро об�
менять их на растущие евро или
швейцарские франки и наобо�
рот. В течение дня такие колеба�
ния происходят десятки раз, и
даже сотые доли процента при
определенном умении в итоге
могут складываться в весьма со�
лидные суммы.

За последние три десятиле�
тия Форекс развился в самый крупный фи�
нансовый рынок в мире, оборот которого,
по данным опубликованного в прошлом
году исследования Банка международных
расчетов, составил порядка 4,2 трлн. долла�
ров в сутки. Участниками его являются
банки, международные корпорации и экс�
портно–импортные компании, инвестици�
онные фонды и даже частные инвесторы. В
настоящее время по всему миру миллионы
людей проводят такие торговые операции,
и белорусов среди них тоже немало. В Ас�
социации развития финансового рынка
(АРФИН), объединяющей ведущих бело�
русских форекс–брокеров, точные данные
назвать затрудняются, но предполагают,

что регулярно играют на рынке Форекс не
менее 20 тысяч наших соотечественников,
а сумма инвестированных ими средств дав�
но превысила 40 млн. долларов.

В нашей стране, впрочем, так же как и
практически во всех государствах СНГ, ры�
нок Форекс с самого начала развивался до�
статочно стихийно. Отсюда и ряд проблем,
с которыми порой сталкивались клиенты
компаний. В первую очередь это низкое ка�
чество оказываемых услуг, а зачастую и ба�
нальное мошенничество. Ситуация, когда
из–за «залетных» брокеров страдала репу�
тация вполне приличных участников рын�
ка, многие из которых, кстати, являются
«дочками» солидных международных ком�

паний, была не редкостью. С
подписанием Указа № 231 та�
кие эпизоды должны остаться
в прошлом.

Теперь компании, оказы�
вающие форекс–услуги, обя�
зательно должны быть зареги�
стрированы в Беларуси и
иметь право на осуществле�
ние операций, а их руководи�
тель и риск–менеджер — об�
ладать определенными знани�
ями, опытом и деловой репу�
тацией. Чтобы попасть в ре�
естр Нацбанка, введены обяза�
тельные требования к устав�
ному фонду — 2 млрд. бело�
русских рублей. Это, конечно,

немало, но не стоит забывать, что предпри�
ятия намерены привлекать деньги вкладчи�
ков–физлиц, а это совершенно иной уро�
вень ответственности.

— Новые нормы должны убрать с рын�
ка всю пену. Далеко не все нынешние уча�
стники рынка захотят или смогут им соот�
ветствовать, — уверен директор офиса
официального партнера компании «Альпа�
ри» в Минске Александр Сабодин. — Но, с
другой стороны, — Указ № 231 поспособ�
ствует приходу к нам серьезных иностран�
ных компаний, которые еще недавно в си�
лу своей специфики были не готовы рабо�
тать на нашем нерегулируемом рынке.

В числе главных моментов нового за�

конодательства начальник управления ре�
гулирования небанковских операций
Нацбанка Дмитрий Набздоров называет та�
кой: теперь в целях безусловного выполне�
ния своих обязательств перед клиентами
по возврату маржинального обеспечения
форекс–компании обязаны формировать
обеспечительный капитал. Также при На�
циональном форекс–центре за счет взно�
сов форекс–компаний будет создан специ�
альный гарантийный фонд для безусловно�
го исполнения участниками рынка своих
финансовых обязательств, случись какая
неожиданность. Такой же механизм дейст�
вует сегодня на рынке банковских вкладов.
Недавний печальный пример Дельта Банка
показал: в случае банкротства банка вклад�
чикам ничто не грозит — деньги им вер�
нут.

— Оба эти механизма для страны озна�
чают привлечение иностранных ресурсов в
колоссальных размерах, — пообещал Дми�
трий Набздоров.

Правда, о том, насколько это будут
большие деньги, загадывать пока рано —
многое будет зависеть от того, какие зако�
нодательные акты будут приняты Нацбан�
ком в развитие Указа № 231. Но если зару�
бежные компании и физлица решат, что
наши условия лучше, чем в европейской
или в российской юрисдикции, они с удо�
вольствием пойдут к нам.

Все необходимые условия для этого
уже созданы, в частности, вводится доста�
точно комфортный по мировым меркам
налоговый режим. Для граждан, к приме�
ру, с заработанных на Форексе доходов во�
обще установлена нулевая ставка подоход�
ного налога сроком на 3 года. Документом
предусмотрен льготный период налогооб�
ложения и для форекс–компаний: ставка
налога на прибыль для них составит всего
9 процентов, что соответствует принятым
в других странах подходам к эффективно�
му регулированию рынка. Несмотря на то,
что фискальная нагрузка снизилась напо�
ловину, наша доходная часть бюджета все
равно окажется в выигрыше. До этого мо�
мента большинство участников предпочи�
тали работать втемную и с государством
своими доходами не делились.

Александр БЕНЬКО.
benko@sb.by

Игры 
с валютой 
по правилам

●● Комментарий

●●  Протокол

Поздравления
Александр Лукашенко позд�

равил Короля Швеции Карла
XVI Густава с Национальным
днем Швеции.

В поздравлении, в частно�
сти, говорится:

— Беларусь всегда искрен�
не выступала за развитие взаи�
мовыгодного и уважительного
сотрудничества со Швецией во
всех сферах.

* * *
Александр Лукашенко позд�

равил Раймондса Вейониса с
избранием на пост Президента
Латвии.

В поздравлении, в частно�
сти, говорится:

— Отношения между наши�
ми государствами отличаются
дружественным и добрососед�
ским характером, заинтересо�
ванностью в развитии экономи�
ческого, гуманитарного и куль�
турного диалога.

Александр Лукашенко выра�
зил также убежденность, что де�
ятельность Раймондса Вейониса
на посту Президента Латвии бу�
дет способствовать укреплению
белорусско–латвийского сот�
рудничества в интересах наро�
дов двух стран.

Соболезнование
Александр Лукашенко от

имени белорусского народа и
себя лично выразил глубокие
соболезнования Президенту Ре�
спублики Гана Джону Драмани
Махаме, родным и близким по�
гибших в результате взрыва на
автозаправочной станции в го�
роде Аккра.

(По сообщениям
пресс–службы Президента.)

Шелковый путь
осилит идущий

Александр Косинец.

Многие наблюдатели уже отметили дипломатическую активность в Беларуси,
касающуюся как Запада, так и Востока. И хотя многое еще впереди, очевидно,
что недавний визит Председателя КНР Си Цзиньпина в нашу страну претендует
на главное событие не только прошедшего месяца, но, пожалуй, и всего года.
Политики, дипломаты, специалисты и эксперты продолжают комментировать
открывшиеся перспективы, в том числе связанные с созданием экономического
пояса Шелкового пути.
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Медиафорум

Десятый, юбилейный, Белорусский меж�
дународный медиафорум открывается в
Минске уже завтра. Он пройдет под лозунгом
«Партнерство во имя будущего: наследие Ве�
ликой Победы». Более 400 участников из 20

стран, руководители СМИ, видные по�
литологи стран СНГ, ближнего и
дальнего зарубежья соберутся, что�
бы обсудить актуальные проблемы
и новые проекты. Это значительная

площадка консолидации информа�
ционных усилий для озвучивания важ�

ных тенденций развития медиасреды, для
осмысления общественно–политических про�
цессов, происходящих в мире. Особенно важ�
но, что форум происходит в год, когда мы от�
мечаем юбилей Великой Победы. Поэтому
будем говорить и о сохранении исторической
памяти, и о роли СМИ в противостоянии сов�
ременным вызовам и угрозам, и, конечно, об
особой миротворческой роли Беларуси в се�
годняшних сложных геополитических усло�
виях.

Визит Президента 
в Пакистан

Важным итогом этого визита стало под�
писание Президентом Беларуси Алексан�

дром Лукашенко и премьер–министром
Пакистана Навазом Шарифом декла�

рации белорусско–пакистанского
партнерства. В сфере информации
и печати также подписаны три до�
говора. Взаимное сотрудничество

будет включать и обмен журнали�
стами, содействие их работе на терри�

тории наших стран, совместные проекты в
области печати и книгоиздания. Планирует�
ся создание в Национальной библиотеке в
Исламабаде белорусского информацион�
но–культурного центра. Конечно же, гума�
нитарное сотрудничество важно и необходи�
мо, но главное — экономика. А она будет
двигаться только тогда, когда страны и наро�
ды будут лучше понимать друг друга, поэто�
му актуально налаживание регулярного опе�
ративного обмена новостной информацией
и культурологическими проектами. В Паки�
стане был высказан большой интерес к жур�
налистскому образованию в Беларуси. Нам
же интересен их опыт в обеспечении инфор�
мационной безопасности.

Открытие после 
реконструкции ТЮЗа

Прекрасный подарок к Международно�
му дню защиты детей — театр для ма�

леньких зрителей вернулся в свой
обновленный дом. Реконструкция
длилась пять лет, зато как там те�
перь красиво, сколько технических
новшеств, что и продемонстриро�

вал премьерный спектакль «Синяя
птица». В то время как в некоторых

странах, например, в прибалтийских, отка�
зываются от детских театров, наше государ�
ство проявляет заботу о том, чтобы вырас�
тить новое поколение духовным.

Фестиваль в Молодечно

Открытие XV Национального фестиваля
белорусской песни и поэзии «Молодеч�

но–2015» — важное событие для
культурной жизни страны. Концер�
ты фестиваля — хорошая творчес�
кая планка, ведь там всегда выступ�
ления происходили в живом звуча�

нии, без фонограмм. Это и уникаль�
ная возможность молодым артистам за�

явить о себе во время Национального кон�
курса молодых исполнителей. А для нас, слу�
шателей, — радость: в очередной раз послу�
шаем белорусскую песню, душевную, ис�
креннюю.

Поступление в гимназии

Когда–то слово «гимназия» для
нас было новым, сегодня в стране
уже 216 этих престижных учебных
заведений. Уверена, именно сегод�
няшние и будущие гимназисты ста�

нут достойными продолжателями де�
ла отцов. Беларуси есть чем гордиться. 
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ПЯТЬ
СОБЫТИЙ
НЕДЕЛИ
глазами 
министра информации 
Лилии АНАНИЧ 

Беларусь
сегодня

Ж
алобы отдыхающих в прошлом
году были типичны. У водоема
с пятью пляжами, способными
вместить до 5 тысяч человек,
негде было купить пи�

тье и еду, оборудование не�
многочисленное и старое, раз�
влечь детей практически не�
чем, дно часто грязное. Воз�
дух, травка, солнце, вода в из�
бытке, а вот с остальным —
проблемы. Выводы были сде�
ланы, и работа закипела по це�
лому ряду направлений. Игорь
Кушнеревич, генеральный ди�
ректор УП «Минскзелен�
строй», перечисляет — обеспе�
чение должного санитарного
состояния, обследование и чи�
стка акватории, ремонт пляж�
ного оборудования и монтаж

нового, обустройство игровых площа�
док, парковки, обновление информа�
ции для отдыхающих на стендах: «Пос�
ле критики мы уделили внимание сто�
янкам, установили беседки и мангалы.
В этом году, чтобы люди не ломали бе�
седки, развозим к ним колотые дрова».

Есть теперь такой удобный «шашлы�
чный дворик» на Цнянском водохрани�
лище. А также комфортные раздевалки,
игровые площадки, аттракционы для де�
тей, специальная «тихая зона» для пожи�
лых со скамейками, велодорожки, туа�
лет, учитывающий потребности людей с
ограниченными возможностями, макси�
мально удаленная парковка... Вид ухо�
женный, европейский. Главный упор те�
перь — на сервис, подчеркивает Влади�
мир Кухарев, первый заместитель пред�
седателя Мингорисполкома. Все усилия
брошены на то, чтобы человек, который
пришел на пляж, мог получить макси�
мальный комплекс услуг. Поэтому на
«Цнянке» заработали точки обществен�
ного питания, пункты проката. Теперь

зонтики, матрасы, полотенца, нарукав�
ники, надувные круги, мячи и прочее
нет нужды тащить с собой. На время мо�
жно взять шезлонги, взрослые и детские
велосипеды, ролики, шашки, шахматы...
Покататься на лодке, катамаране. При�
чем прокат обеспечивают не только го�
сударственные предприятия, но и част�
ные фирмы. Это создает конкуренцию,
позволяет устанавливать цены в зависи�
мости от спроса. В день выездного семи�
нара в одном из таких пунктов шезлонг
предлагали за 25 тысяч в час и 70 тысяч
на день, пляжный зонтик за 20 и 50 ты�
сяч соответственно, футбольный мяч,
ракетки для бадминтона — за 10 тысяч
за час, велосипед — за 50 тысяч. Такое
разнообразие сначала будет только на
цнянских пляжах, и если выяснится, что
это востребовано, то опыт перенесут и
на другие водоемы.

— Мы комплексно подошли ко всем
пляжам, которые находятся на обслужи�
вании нашего предприятия «Минскзе�
ленстрой» (на водохранилищах Вяча,

Птичь, Дрозды, Заславское,
Криница, «Цнянка». —
Прим. авт.), — резюмиро�
вал Владимир Кухарев. —
Есть значительные переме�
ны. Но останавливаться на
этом не собираемся.

Чтобы понять, все ли
делается для того, чтобы
свободное время горожане
с комфортом могли прове�
сти поближе к природе,
есть ли где недоработки,
планируется рейд и по дру�
гим зонам отдыха.

Юлия ВАСИЛИШИНА.
vasilishina@sb.by

В
Молодечно — городе с необыкно�
венно теплой аурой — сегодня
особенно душевная атмосфера.
Над Летним амфитеатром звучат
позывные Национального фести�
валя белорусской песни и поэзии.

На три дня он превратился в Мекку бело�
русских песняров: фестиваль «Маладзеч�
на–2015» в очередной раз встречает до�
рогих гостей. Среди изюминок нынешне�
го праздника — пять программ Нацио�
нального академического концертного
оркестра Беларуси, одна из которых
представит классическую музыку X — XI
веков. Каждый зритель может выбрать
себе концерт по вкусу. Найти в городе
тех, кто не живет фестивалем, просто не�
возможно — за полтора десятка лет сла�
ва о музыкальном форуме разошлась по
всей стране. Отсюда дорогу к большим
концертным залам в свое время проло�
жили Инна Афанасьева, Виктория Алеш�
ко, Ирина Дорофеева, Петр Елфимов. А
сейчас песенный форум обретает второе
дыхание.

Главное слово по–прежнему остается
за народным артистом маэстро Михаи�
лом Финбергом. В 1993 году он высту�
пил с идеей создания фестиваля белорус�
ской песни и поэзии. С тех пор артисты и
музыканты собираются в Молодечно,
чтобы начать фестивальное лето и вы�
брать самый чистый голос страны. Дать
талантам раскрыться, а душе распеться
— вот главная задача III тура республи�
канского этапа Национального конкурса

молодых исполнителей белорусской эст�
радной песни, который стартует сегодня
под сводами Летнего амфитеатра ровно
в 21.00.

Двадцать один молодой исполни�
тель, чтобы получить заветный приз
имени Владимира Мулявина — Хру�
стальную гитару, — вспомнит вечером
почти всю белорусскую классику. По
традиции конкурсантам подыграет на�
циональный оркестр под управлением
маэстро Финберга. Дорога к большим
залам, утверждает Михаил Яковлевич,
идет в первую очередь через националь�
ное искусство:

— Песня — это душа народа. Нам ну�
жно, чтобы на фестивале национальной
песни и поэзии звучало красивое бело�
русское слово, играла наша музыка. Да�
вайте уважать свое и гордиться своим
музыкальным наследием.

Пока со сцены амфитеатра звучит
родной язык, на улицах проходят выстав�
ки декоративно–прикладного и изобра�
зительного искусства, гудит «город мас�
теров», звучат стихи — гостям фестива�
ля есть где разгуляться. Завершится му�
зыкальный праздник завтра за полночь
настоящим звездопадом — концертом
победителей проекта «Звездный дили�
жанс» фестиваль попрощается с гостями
до следующего лета.

Как, вы еще дома? Садитесь в элект�
ричку и приезжайте. Молодечно ждет!

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

Красивая нота

На пляжах
перемены 
к лучшему
Резкой критике подверг Президент в
прошлом году состояние зон отдыха у
воды. Недочеты обнаружились не
только в прибрежной зоне Заславско!
го водохранилища, называемого в на!
роде Минским морем, — вопросы бы!
ли и по пляжам в самом городе. Как
следствие, на наведение порядка в из!
любленных местах отдыха горожан
были брошены значительные средства
и силы. К началу сезона преобрази!
лось и Цнянское водохранилище, ку!
да в жаркие деньки едут загорать и
купаться тысячи минчан. Какие пере!
мены произошли в этом уголке при!
роды, граничащем с городом, экспер!
ты во главе с председателем Минго!
рисполкома Андреем Шорцем и по!
мощником Президента — главным
инспектором по Минску Алексан!
дром Якобсоном оценили на специ!
альном выездном семинаре.
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Недомыслие 
порой хуже порока

Гомельский ресторан Red pub оказался в цент�
ре скандала, о котором вчера писала «СБ». В меню
заведения появился коктейль с кощунственным
названием «Холокост».

Сейчас работники паба уверяют, что вышло не�
доразумение. Мол, молодой бармен внес такое на�
звание в меню, а руководители не проконтролиро�
вали. Провинившегося обещают уволить. Однако
почему только молодого сотрудника делают «стре�
лочником»? В коктейльной карте под предложен�
ным клиентам ассортиментом алкогольных напит�
ков стоят уверенные подписи и бухгалтера, и упра�
вляющего рестораном. Куда же смотрели они?

Кстати, поговорить как с директором Red pub,
так и с управляющим журналисту оказалось проб�
лематично. По словам сотрудников заведения, те
«были, но только–только куда–то отъехали». Де�
вушка–администратор отказалась комментиро�
вать ситуацию: «Звоните, когда директор появит�
ся». А на вопрос, когда же он появится, ответила,
что не знает. Случай�то нерядовой.

Что ж, в таком случае будем ждать официаль�
ного ответа гомельских властей.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Помощь придет вовремя
Открытие отделения интенсивной терапии и

реанимации стало последней точкой в реконст�
рукции корпуса наркологического отделения об�
ластной психоневрологической больницы «Остро�
вля» в Лидском районе. Капитальный ремонт
здесь начали еще в 2012 году. Год на�
зад закончили его первую очередь.
Строители провели тепловую реаби�
литацию стен, заменили инженерные
сети, установили новую мебель, обо�
рудование, систему видеонаблюдения.
Главврач больницы «Островля» Миха�
ил Сидорович доволен результатами
работы:

— Корпус эксплуатировался с 1972
года, многое уже пришло в негод�
ность. Кроме Лидского района, мы обслуживаем
еще 9 районов области. До настоящего времени
нам не хватало только отделения реанимации. И
вот наконец его ввели в строй. Только на функци�
ональное оборудование белорусского производст�
ва ориентировочно потрачено 1,2 млрд. рублей.
Средства выделили по инвестиционной програм�
ме облисполкома. Оборудовано 6 койко–мест. За�
куплены аппараты искусственной вентиляции
легких, кислородно–вакуумная система, аппараты
резервной эксплуатации реанимации и многое
другое. 

Татьяна КОНДРАТЬЕВА.
tanula.K@mail.ru

Лес выдал нарушителей
Слаженные действия лидских пограничников

в очередной раз омрачили радужные перспекти�
вы контрабандистов. Пресечена попытка неле�
гального перемещения крупной партии сигарет
через границу и изъят впечатляющий объем не�
легального курева, предназначенного для конт�
рабандного перемещения в Литву. На участке по�
граничной заставы «Дотишки» Вороновского
района задержали табачные изделия в количест�
ве 14,5 тысячи пачек. Они были обнаружены в
кузове бортового УАЗа, задержанного в лесном
массиве в пограничной полосе. Водителем ока�
зался житель деревни Дотишки, а пассажи�
ром–помощником — 43–летний житель Лиды.
Помощник командира Лидского погранотряда по
работе со СМИ Валерий Поздняков рассказал,
как все было:

— Наряд патрулировал границу, когда вдалеке
послышался шум автомобиля. Позже показался и
сам УАЗ. Пограничники начали преследование.
Но нарушители упорно пытались уйти от ответст�
венности, петляя по лесным тропинкам, пока не
уткнулись в тупик. Машина врезалась в дерево, а
водитель и пассажир бросились в разные стороны.
Однако скрыться в лесу им не удалось — пограни�
чники оказались проворнее.

Решается вопрос о передаче автомобиля и та�
бачных изделий таможенным органам. 

Татьяна АНИСИМОВА.

Одна сигарета убила двоих
Ночью в деревне Личинка Белыничского рай�

она загорелся дом одинокой 60–летней пенсионер�
ки. Спасателей вызвали сельчане. Когда пожарные
прибыли на место, бревенчатая хата была объята

пламенем, обрушились
кровля и перекрытия.
Люди подсказали: нака�
нуне видели, что к одно�
сельчанке пришел гость.
Два обгоревших тела об�
наружили под завалами.

Как рассказала офи�
циальный представитель
управления Следствен�

ного комитета по Могилевской области Оксана
Соленюк, накануне вечером к пенсионерке дейст�
вительно заглянул в гости неработающий 46–лет�
ний житель этой же деревни. И остался ночевать.

— Причину пожара предстоит установить в
ходе следствия. А предварительная версия такова:
хозяйка вечером легла спать, мужчина тоже. Но
среди ночи проснулся, захотел покурить. А перед
тем как лег, видимо, плохо затушил окурок.

В доме был пожарный извещатель. Но, как го�
ворят спасатели, почему–то не сработал.

Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

Фото с сайта 
Могилевского областного управления МЧС.

Шагает по стране благотвори�
тельная акция «СБ» «Будем вме�
сте!»: все больше ветеранов и
инвалидов Великой Отечествен�
ной войны, узников концлаге�
рей, многодетных семей и дру�
гих уважаемых граждан полу�
чают подписку на газету в пода�
рок. И все больше у акции дру�
зей, готовых поддержать тех,
кому журналистское слово осо�
бенно важно. Вчера на своем
учебно–методическом сборе Го�
сударственная инспекция
охраны животного и расти�
тельного мира при Прези�
денте решила подписать
читателей из каждого рай�
она страны — всего более
сотни человек!

Акция «Будем вместе!»
добралась уже и до самого
севера Беларуси. Корреспон�
денты «СБ» Дмитрий Умпи�
рович и Павел Чуйко офор�
мили подписку шестерым
ветеранам из Россонского и
Миорского районов. Дома
застали двоих. На глаза фронто�
вика Константина Николаевича
Полевечко из Россон, который в
следующем году отметит 90–лет�
ний юбилей, в торжественный мо�
мент навернулись слезы:

— Я очень горжусь тем, что
год и три месяца воевал в одном
отряде с Петром Мироновичем
Машеровым. Во время войны по�
лучил два пулевых ранения: одно

— в Прибалтике, другое — под
Берлином. За подписку — спаси�
бо! Ваша газета нравится тем, что
обширно дает материалы по са�
мым разным темам, от политики
до сельского хозяйства.

92–летняя Глафира Васильев�
на Качан из Миор до поры до вре�
мени читала только «Мiёрскiя
навiны». Хотя сама не раз встре�
чалась с журналистами: на войне
она, разведчица, пять раз была на
волоске от смерти — в руках фа�
шистов. 

К слову, к нашей акции в Ми�
орском районе по инициативе тер�
риториального центра социально�

го обслуживания населения при�
соединилась и районная организа�
ция Республиканского обществен�
ного объединения «Белая Русь».

Вчера в гомельском корпунк�
те «СБ» тоже был праздник — 5

ветеранов Великой Отече�
ственной получили бес�
платный сертификат на
подписку и памятные по�
дарки. Правда, на торже�
ственное вручение и чае�
питие смогли прийти
только трое, остальные в
силу возраста и состояния
здоровья остались дома.

Уроженец Донбасса
92–летний Федор Авдеен�
ко, кавалер четырех орде�
нов Красного Знамени.
Два — боевых, еще два —

за службу в мирное время. Элект�
рик по образованию, в 1941–м он
был призван связистом в 76–й ар�
тиллерийский полк. Рвался на
фронт. Там переквалифициро�
вался в разведчики. Потом был
направлен в офицерское учили�
ще. Уже в звании лейтенанта ос�
вобождал Украину, Польшу и Че�
хословакию. Победу встретил в
Праге. На торжественной и теп�

лой встрече в корпункте ветеран
не скрывал радости:

— Для меня важно хоть пару
слов сказать на страницах «СБ».
Про меня писали в районных, го�
родских, областных газетах, те�
перь вот и в уважаемой мной «Со�
ветской Белоруссии». 

Продолжили акцию журнали�
сты могилевского корпункта
«СБ», уже подарившие подписку
на газету семерым уважаемым го�
рожанам. И вот к ним добавился
еще один — 85–летний Григорий
Бакун. Григорий Борисович ро�
дился в 1929–м, дитя войны. Уро�
женец Нижнего Тагила, майор в
отставке рассказывает:

— В Могилев перебрался в
1985 году — у жены тут была род�
ня. Влюбился в этот город, в эту
страну. В вашей газете интересует
все: новости, политика, спорт, ис�

тория. У меня отец дошел до Ке�
нигсберга, награжден орденами
Красного Знамени, Отечествен�
ной войны, Красной Звезды... Ког�
да мне было 12 лет, наша семья и
еще несколько соседей убегали от
немцев. В районе города Гагарин
(в прошлом — Гжатска) у одной
из наших спутниц начались схват�
ки. Кругом снаряды взрываются,
люди бегут, кричат, а она рожает.
В итоге на свет появилась девочка.
Поскольку была страшная бом�
бежка, ее и назвали Бомбина. Ин�
тересно, как сложилась ее судьба?
Может, прочтет о себе в «СБ», от�
кликнется? Буду очень рад.

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by

Ольга КИСЛЯК.
оlgak53@mail.ru

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

●● Акция «СБ» «Будем вместе!»

Гомель стал оче�
редной площадкой
выездной работы
предcедателей го�
родских Советов де�
путатов из разных
областей страны.
На примере юго–во�
сточного региона они ознакомились с перспективными подходами
в благоустройстве.

Новая практика работы Совета Республики Национального со�
брания — семинары–практикумы для депутатов–управленцев с
выездом в регионы. В центре внимания — актуальные проблемы.
В Гомеле главной темой стал облик микрорайонов и порядок на
земле. Председатель Постоянной комиссии Совета Республики по
региональной политике и местному самоуправлению Светлана Ге�
расимович отметила сразу:

— Гомель выбран не случайно. Здесь есть интересный опыт в
благоустройстве дворовых территорий и улиц, который может
быть полезен и другим областям Беларуси.

За словами дело не стало. На каждом «демонстрационном»
участке гостей встречали коллеги–депутаты — руководители
предприятий, организаций, общественных формирований... Вот,
к примеру, многоэтажный микрорайон на проспекте Речицком.
Еще пять лет назад это был типичный фрагмент застройки 70–х
годов прошлого века. Ныне современный комплекс из десяти до�
мов, где не только провели капитальный ремонт стареньких пяти�
этажек, но и основательно благоустроили дворы. Какова здесь
роль депутатов и органов местного самоуправления, объяснил ди�
ректор коммунального жилищного ремонтно–эксплуатационного
унитарного предприятия «Советское» Михаил Прус, он же депу�
тат городского Совета:

— Сделать сделали. А теперь все это надо сохранить, чтобы не
было сломанных скамеек, исписанных в подъездах стен... И здесь
просто неоценима помощь комитетов территориального общест�
венного самоуправления.

Заместитель председателя одного из КТОСов Григорий Тюль�
ков, в прошлом землеустроитель с 40–летним стажем работы, а
ныне активный пенсионер, о своих буднях на благо микрорайона
говорил без пафоса:

— А как иначе? Хочется жить комфортно. Люди у нас отклика�
ются на любую хорошую идею. Главное — найти подход. Надо по�
рядок навести — субботник объявляем. Аллею посадить — опять
же вместе. Что делается сообща, к тому бережнее относятся.

Обозначая приоритеты работы депутатов на пленарном заседа�
нии, Светлана Герасимович благоустройством, однако, не ограни�
чилась:

— Депутат сегодня должен быть там, где есть проблема. Это ка�
сается любой сферы нашей жизни. Полномочий достаточно. Глав�
ное — не стоять в стороне, идет ли речь о социальных вопросах или
экономических проблемах. Сейчас, например, создаем депутатские
группы на предприятиях, которые испытывают трудности. Как раз
для того, чтобы помочь управленцам–производственникам, подска�
зать, сообща найти выход из положения. В этом и есть роль депута�
тов любого уровня: слышать, видеть, вникать и решать.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru
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Сам сигаретой не дымлю. Самокрутку
не скручиваю. Но радостные чувства ку�
рильщиков прекрасно понимаю. Ведь для
торжествующих криков из курилок дей�
ствительно есть повод. В кои–то веки
хоть кто–то пытается реабилитировать
табак, перейти в контратаку с гневным
возгласом: «И эти люди еще что–то нам
запрещают! Антитабачное лобби — к от�
вету!»

Однако, Роман, не льсти себя надеж�
дой — эта контратака, неуклюжая, прямо
скажем, попытка запретить запрет, очень
быстро захлебнется. Ну, допустим, нечи�
сты на руку некоторые эксперты антита�
бачного ведомства Соединенных Штатов.
Кто–то, возможно, из кубышки фарма�
цевтических компаний им и приплачи�
вал, мотивируя на взаимовыгодные шаги.
Но делать из этого вывод о бессмыслен�
ности беспощадных к курильщикам зако�

нов — значит выдавать желаемое за дейст�
вительное. Проведу параллель: допустим,
вдруг выясняется, что кто–то из разработ�
чиков закона, ужесточающего наказание
за «пьяное» вождение, работал в наркоди�
спансере. Или некогда получил гонорар в
милицейской газете за публикацию о тра�
гедиях по вине нетрезвых водителей. О
ужас? Их подкупили? «Судья продаж�
ный»? Опасность преступления раздута по
заказу «пешеходной мафии»? Давайте пе�
ресматривать закон и амнистировать осу�
жденных за наезд на людей? Думаю, не�
сложно понять: возможно, дискредитиро�
ваны отдельные специалисты, советники
законодателей. Но компромата на табач�
ную напасть и без «происков» американ�
ских фармацевтов предостаточно.

Знаешь, я внимательно прочитал на
сайте агентства «РИА–Новости» «разобла�
чительную» колонку политического обоз�
ревателя Дмитрия Косырева о скандале с
американскими экспертами. Выступая
пылким адвокатом курильщиков и гнев�

ным обличителем антитабачных организаций США, известный журналист–междуна�
родник как–то забывает, что улики на табачную напасть собирались ведь на протяже�
нии столетий по всему миру. И сомнениям не подлежат. А рассуждать насчет будто
бы сфабрикованных выводов о вреде пассивного курения и якобы искаженной стати�
стики «никотиновой» смертности могут только сами рабы вредной привычки. Кста�
ти, Д.Косырев как раз из той когорты. Раньше был винным экспертом и аналитиком,
автором множества материалов о винах и закуске разных стран, крепких напитках и
сигарах. Чемпион России по курению сигар (командный зачет) в 2002 — 2003 годах.
Участник общественной организации «Общероссийское движение за права куриль�
щиков», спонсируемой, кстати, табачными компаниями. Да уж, очень беспристраст�
ный защитник сигаретной индустрии!

Я вот подумал: что объединяет тех, из–за кого ни в ресторане, ни в собственной
квартире нормально не подышишь? Суть у большинства курильщиков схожая: вместе с
пеплом сигарет они стряхивают на подоконники и скатерти остатки совести. Эгоизм,
наплевательство на окружающих — вот еще один побочный эффект никотиновой за�
висимости, которой многие почему–то предпочитают гордиться. Да, соседи по дому не
так часто, как хотелось бы, решаются хотя бы сделать замечание местному «паровозу».
И редкий жэсовец вкупе с участковым инспектором призовет виновника смрада да
грязи соблюдать КоАП. И впору уже вводить своеобразный «запрет на пассивность»,
рублем наказывая чиновников, по вине которых буксуют справедливые законы. Тем не
менее надо понимать: всевозможные антитабачные и антиалкогольные ограничения —

не способ пополнения госбюджета за счет штрафов, а борьба за здоровье, культуру обще�
ства. Важно, чтобы она не носила характер кампанейщины, велась планомерно, реши�
тельно, бескомпромиссно, а не всплесками, по сигналу «сверху».

Слишком многие непотребства, даже пороки с конца 1980–х стали вдруг почему–то
приветствоваться, выдаваться чуть ли не за торжество победившей демократии. Скверы

превратились в гигантские пивбары. Стадионы — в зоны риска для семейных болель�
щиков. Матом уже не ругаются — матом разговаривают. Дворы превратились в гаражи.
Почти в каждом популярном ситкоме есть «милый симпатичный гей». Теперь же при�
шло время вновь наводить порядок — в общественных местах и головах.

Вводя же запреты, тут согласен с тобой, необходимо вначале взвешивать все за и
против. В упомянутом тобой латышском случае действительно запрет попахивает ма�
хровым национализмом. А вот нью–йоркское табу на ноги циркулем в метро, считаю,

вполне справедливая мера. Тут, Роман, не в физиологических особенностях дело — в
наглости, пренебрежении к личному пространству других людей. Из той же оперы —
рюкзаки на спине юношей в троллейбусах, раздражающая многих манера выкладывать
интимные подробности своей жизни во всеуслышание по мобильнику.

А насчет пива на скамейке, «дней трезвости» скажу: всему свое время и место. Из
любого запрета, конечно же, извлекают свою выгоду нелегалы, подпольные торговцы.
Факт очевидный, но не являющийся поводом сразу давать слабину, сдаваться на ми�
лость циников и ловкачей. Помнишь мудрую пословицу: «Твоя свобода заканчивает�
ся там, где начинается мой нос»? Запрет на это непременное условие жизни в цивили�

зованном обществе никто, по–моему, еще не вводил.
spetsnaz@sb.by

Сейчас расскажу тебе, что творилось в Мин�
ске 30 мая, когда действовал традиционный за�
прет на продажу алкоголя в день последнего
школьного звонка. Магазины действительно не
торговали, себе в убыток честно занавесили
прилавки со спиртным плотными дерюжками.
А вот точки общепита, на которых запрет не
распространялся, просто благоденствовали.
Еще бы — к барным стойкам выстроились оче�
реди людей, которые зашли отнюдь не за бока�
лом вина. Покупали сразу по 2 — 3 бутылки
водки, не глядя на ресторанную наценку.
Кое–где бармены стыдливо откручивали кры�
шечку с бутылки: дескать, это же я не для выно�
са вам продал... Но большинство не заморачива�
лись, отпускали как в обычном винно–водоч�
ном отделе, только втридорога. Также, в пла�
стиковые «полторашки», продавали пиво и па�
бы. Аналогичная картина, я убежден, будет на�
блюдаться и 12 июня. Это еще один день, объя�
вленный «трезвым».

Кого мы обманываем такими мерами? Кого
остановит новое грядущее ограничение — про�
дажа алкоголя только до 22 часов? Можешь не
отвечать. Зато я скажу, кого точно порадуют
эти запреты. И это будут вовсе не поборники
трезвости. Рукоплескать станут владельцы то�
чек общепита и... таксисты, которые уже десят�
ками возвращаются к ночному промыслу вре�
мен 90–х годов. Не раз приходилось ехать с но�
чного дежурства на такси, и водители через од�
ного предлагали купить у них бутылочку из ба�
гажника...

Я тебе скажу, к чему все это приведет, Анд�
рей. Пить станут больше. Одни просто ради то�
го, чтобы поступить вопреки любому запрету.
Другие из–за того, что будут брать алкоголь «с
запасом», иначе ведь потом не купишь... И если
раньше человек после рабочей недели выпивал,
допустим, две кружки пива, то теперь обяза�
тельно выглушит все три–четыре литра, взятых
перед «безалкогольным» днем.

Запреты, я считаю, надо хорошо продумы�
вать. Просчитывать их возможные последствия.
Иначе выходит эффект, обратный ожидаемо�
му. Или просто глупость, не объяснимая ничем, кроме желания установить новый
штраф. Взять, к примеру, такую лицемерную штуку, как запрет пить пиво на лавочке
в парке. Говорят, это учит детей плохому и оскорбляет окружающих. Но тот факт, что
такой же напиток массово распивают в двух шагах на открытой террасе, никого не ин�
тересует. Неужели пиво под «зонтиками» летних кафе вдруг теряет свое негативное
воздействие на детей и прочую публику?

Боюсь, скоро без финансовых санкций шагу не ступим. Все штрафуют всех. В Лат�
вии, например, стали наказывать продавцов за «недостаточное использование латыш�
ского языка при исполнении профессиональных обязанностей». Проще говоря, они
смели общаться с покупателями на русском. Гостиница в Нью–Йорке ввела штрафы
для своих постояльцев, которые оставляют нелицеприятные отзывы об отеле. В этом
же городе придумали совсем уж невообразимое табу на позу сидящего в метро чело�
века. Если мужчина уселся и не сдвинул коленки, его наказывают долларом или даже
арестовывают, как двоих парней на этой неделе. Феминистки, продавившие этот за�
прет, видимо, не подозревают о некоторых... эээ... анатомических особенностях пред�
ставителей противоположного пола. В Карловых Варах и Венеции туристов штрафу�
ют за кормление голубей, причем продавцы, сбывающие пакетики с кормом для
птиц, почему–то не привлекают внимания полиции.

Ну и, наконец, притча во языцех, любимый конек всех запретителей — борьба с
курением. Пшик, которым сейчас завершается эта битва, отлично демонстрирует,
что бывает, если общество бездумно поддерживает ретивых разоблачителей.

Что произошло?
Всемирная организация здравоохранения, как известно, рекомендовала всем го�

сударствам принять жесткие антитабачные законы, чему последовали и многие
страны СНГ. Эти рекомендации были основаны на исследованиях, проведенных
американскими экспертами. И вот сенсация, которую немногие заметили: суд сто�
личного округа Колумбия в США постановил аннулировать результаты этих иссле�
дований, а также исключить трех экспертов из числа советников минздрава. Выяс�
нилось, что эти люди состояли на содержании у крупных фармацевтических компа�
ний, прямо заинтересованных в борьбе с курением, — они выпускают препараты,
якобы помогающие бросить курить. Исследование о вреде пассивного курения оказа�
лось проплаченным враньем. Доклад о никотиновой зависимости, которая будто бы
делает каждого курильщика наркоманом, тоже отправился в мусорную корзину. Туда
же выбросили статистику о влиянии курения на заболеваемость раком и об инфарк�
тах: оказалось, что эти данные сознательно сфальсифицированы «экспертами», кото�
рых заботили только их банковские счета. Короче говоря, на родине антитабачной
кампании, которая теперь широко шагает по всему миру, признали, что она лоббиро�
валась бизнесменами от медицины. А вовсе не продиктована заботой о нашем здоро�
вье.

Как–то неловко получилось, да? Особенно на фоне того, что у нас, слепо веря чу�
жой статистике, курильщиков продолжают третировать штрафами и запретами. На�
пример, с 1 июля сигареты вообще уберут с прилавков. Сейчас впору спросить: на
каком, собственно, основании?

rud@sb.by

Н
а этой неделе с новостных лент поступило сразу несколько сооб�
щений о разного рода запретах, вступивших в законную силу. Ве�
сти, вызывающие горячие споры, приходят из разных точек зем�
ного шара. Некоторые имеют и белорусскую «прописку». Объеди�

няет же все эти вето одно: они направлены против распространения и
употребления алкоголя, табакокурения, хамства и неуважения к окружа�
ющим в общественных местах.
На первый взгляд законодатели преследуют самые благие цели. Да и
опираются запреты на мнения медиков, юристов, активистов обществен�
ных организаций. Однако в дискуссиях возникает слишком много «но».
И созревает необходимость разобраться в каждом отдельном случае, изу�
чить причины появления того или иного табу, оценить его реальные
пользу и эффективность.
Итак, что стоит за всемирным трендом вводить все новые и новые запре�
ты? В этом попытались разобраться ведущие полемической рубрики
«СБ». Само собой, каждый из непримиримых оппонентов надеется, что
его позицию поддержат на форуме сайта www.sb.by (раздел «Спор–пло�
щадка») читатели — причем не только бурным и эмоциональным одобре�
нием, но и железной аргументацией.

Роман РУДЬ

Все 
штрафуют 

всех

Андрей ДЕМЕНТЬЕВСКИЙ

Ценности
циников

Тонкие грани
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Деревня в
Ж о д и н с к о м
сельсовете, в че�
тырех километрах
от железнодо�
рожной станции
Жодино по ли�
нии Минск —
Орша. Согласно
переписи 1897 года фоль�
варк при реке Плиса в
Смолевичской волости
Борисовского уезда, кото�
рый насчитывал один двор
и 24 жителя. В начале XX ве�
ка застенок, 6 дворов и 52 жителя. Перед
Октябрьской революцией это была уже
деревня с 36 дворами, в которых прожива�
ло 246 сельчан. После 1917 года в деревне
открылся пункт по ликвидации неграмот�
ности среди взрослых и трудовая школа
1–й ступени. В начале 30–х годов в Ялови�
це был создан колхоз, работала кузница.
Согласно сведениям, имеющимся в Наци�
ональном архиве Республики Беларусь, до
Великой Отечественной войны в деревне
было 35 домов, в которых проживало 152
человека. После сожжения деревни в 1943
году хат почти не осталось. Но осталась
горькая память, которая мучает до сих
пор и не дает забыть тот ужас и страдания.

Из воспоминаний Николая Ивановича
Мостовского (1930 года рождения, жителя
города Жодино):

«До Великой Отечественной
наша Яловица, где я родил�
ся, была очень хорошая де�
ревня. Перед самой войной
всем семьям дали зерно,
картошку. У моих родите�
лей было семеро детей —
Александр, Татьяна, Нина,
Валентина, Иван, я и
Петр. Петька родился в
июне 41–го. Мой брат
Иван работал тракторис�
том. В деревне стояла своя
школа. Я четыре класса
успел окончить. Тихо, мир�
но жили.

В начале войны сначала
самолеты над селом в небе
появились, а затем и сами
немцы приехали. Некото�
рые, я помню, в руках кар�
ты держали, на которых
наши населенные пункты были отмечены. Нем�
цы еще не могли правильно выговорить их наз�
вание, коверкали по–своему. Сначала нас не
грабили. Я помню, как к одному мужчине в ого�
род фашисты полезли за клубникой, лето же
стояло. Насобирали ягод, а потом этому му�
жику желтенький рубль с изображением Лени�
на дали. Но тогда эти деньги уже вес не имели.
А потом фрицы приказали старосте, которого
сами в деревне назначили, чтобы он по хатам
прошел и собрал яиц. Староста взял корзинку и
пошел. Позже немцы отобрали лучших коней у
людей и уехали. И после этого наши деревенские
мужчины стали раздавать колхозный скот,
чтобы он врагу не достался. Делить старались
справедливо. У кого не было коровы, давали ко�
рову. Раздали и овец, и телочек, и коров, и ло�
шадей. А в Яловице тогда больше 40 хат стоя�
ло. Некоторых животных сразу резали. Если
семья большая, то и мяса давали больше. А ког�
да немцы вернулись, им сказали, что все уже
забрали, а скотину прятали, как могли. Фа�
шисты хозяевами себя считать стали, да и хо�
тели, видимо, людей задобрить. Начали кол�
хозную землю сельчанам раздавать. У кого
большие семьи, то выделяли семь гектаров —
полный надел. А если поменьше, то половину на�
дела — три с половинкой. Лошадей не хватало,
обрабатывать было нечем. У партизан тогда
мы меняли коней на соль, временно, конечно, по�
том назад возвращали животных. Сеять то�
же было нечем, немцы дали первый год по пуду
овса и все. Я еще запомнил, как партизаны мо�
ему папе немецкие марки давали, чтобы он им
соль покупал. Где они деньги те брали, я не
знаю, но много их было, пачки по 200 марок.

Немцы, когда пришли в Яловицу, хотели в
нашей школе свою комендатуру основать. А
партизаны не могли этого допустить. Пре�
дупредили учителей, чтобы те не сопротивля�
лись, и подожгли здание. Только двери проволо�

кой связали, чтобы никто не смог развя�
зать. Так нужно было, ведь неизвестно,
что было бы, если бы фашисты постоян�
но находились в деревне. Я через окно сво�

его дома видел, как школа горела.
Недалеко от нас находилась небольшая де�

ревушка Сухая Грязь. Там немецкий гарнизон
стоял. Нас, пацанов, отправляли в Сухую
Грязь, чтобы мы немцам дрова резали. За это
фрицы пропуск выписывали, по которому
можно было в Борисов ездить за солью и не�
мецкими войлочными бурками. А перед дерев�
ней Стайки стоял немецкий пост. Мы фашис�
там яиц дадим, они нас и пропустят. А вот
от полицаев сложнее было откупиться, даже
самогон им возили. У нас полицай один был,
Богданчиком его звали. Где–то в Смолевичах
он служил начальником полиции. Однажды его
партизаны схватили, а сельчане стали про�
сить, чтобы его отпустили. Все боялись, что
за убийство полицая немцы станут мстить.
Так его и отпустили. Больше он у нас и не по�
являлся. Папа мой помогал партизанам, шап�
ки им шил. Нашивал красные ленточки.

Около Яловицы есть кладбище и возвышен�
ность, а около нее дорога проходит. И вот од�
нажды там появились немцы в белых маскиро�

вочных халатах. Холод стоял, зима еще была.
Кто помоложе был, стал убегать в
лес, а фрицы пошли в окружение.
Людей остановили и пригнали об�
ратно в село. Кто–то донес фа�
шистам, что есть в Яловице пар�
тизанские семьи. Знаю, что к нам
до войны еще приехали семьи Кап�
шай и Бобровых, кажется, так их
фамилии. Так вот на них и указали.
И фашисты как пришли в Яловицу,
сразу стали по своему списку пар�
тизан искать. Пошли к нашему со�
седу Антону Ляшкевичу в дом, тот
тоже связь имел с партизанами. А
Антон убежал в сторону деревни
Трубенок. В итоге фрицы никого из
партизан не нашли. Тогда стали
поджигать их дома, а после и всю

деревню. Когда загорелся наш дом,
мы спрятались в стоге сена, кото�
рый недалеко стоял. Но когда фа�

шисты отходить стали, один из них подошел к
стогу и зажег его. Вместе с нашей деревней и
Поддубье жгли. Потом стали коров забирать и
гнать в сторону деревни Шеметовка. А у нас в
это время коровка отелилась, теленка малень�
кого на улицу вынесли. Хотели и нашу корову
забрать, а она все к теленку уходила. Тогда
немцы корову и бросили. Вот так наша корми�
лица и осталась с нами. В нашем дворе землян�
ка–баня стояла. Папа там убежище сделал,
спрятал в нем однажды моих сестер и соседку,
а потом и сам успел заскочить. А тех, кто не
успел укрыться, собрали около кладбища.

Помню, в деревне дедушка Дрозд жил, ему
тогда лет девяносто было. Он с нами шел, за�
цепился и упал. Все испугались, что его немцы
убьют, но странно, что не
тронули. Я тоже среди
этих людей возле кладбища
оказался. Сначала мы поду�
мали, что расстреливать
нас будут, раз к могилкам
привели. Оказалось, что
погнали всех в жодинский
лагерь. А в Жодино за же�
лезнодорожным вокзалом
стоял большой барак, не
знаю, что там до этого
было. Вокруг барака — ко�
лючая проволока. Загнали
нас туда. Еды никакой не
было, а есть хочется. Дет�
ки маленькие стали пла�
кать. А в дверях барака
дырка была, через которую
часовые бросали нам снег.
Сам барак был изнутри об�
шит какой–то фанерой. И
вот взрослые драли эту
фанеру, поджигали и топи�
ли в кружках снег, чтобы

хоть попить можно было дать детям. Старос�
той в Жодино был мужчина, Шатравко, ка�
жется, его звали, который нам помогал, даже
еду у местных людей брал и приносил нам. По�
том пошли слухи, что молодежь погонят в Гер�
манию. Днем людям разрешалось выходить из
барака, мы по двору ходили. Иногда кто–то
умудрялся раздвинуть проволоку и убежать.
Бежали на магистраль, в сторону деревни Бар�
суки. Тогда немцы объявили, что у кого в семье
будут беглецы, тех расстреляют. Двоих дево�
чек, Нину Подобед и Тамару Манцевич из Яло�
вицы, угнали в Германию, но они после смогли
вернуться. А всех остальных людей выгнали на
дорогу и отправили домой. Ну а в Яловице
где–то шесть хат после сожжения осталось.
По несколько семей в одном доме ютились, ва�
рили еду по очереди, спали на полу на соломе.
Папа мой из обгоревших бревен земляночку
стал строить.

У нас многие деревенские мужчины в пар�
тизанах и на фронте воевали. Я ходил вместе
с братом Иваном и папой к железной дороге.
Партизанам нужны были сведения о том,
сколько поездов идет на фронт и с фронта. А
как их запомнить? Вот мне и сказали делать
на двух деревьях зарубки топориком. Так и
считал, сидя целый день в лесу. И вот однаж�
ды папа с Иваном шли на задание, когда в де�
ревню прибыли полицаи. Стали стрелять по
папе и брату, а те побежали к лесу. Ивану пу�
ля попала в шею, он сразу погиб. А ему в то
время только 20 лет было. Папу полицаи заб�
рали в Судобовку. Его сильно избили, пытались
узнать про партизан, только ничего у них не
получилось. Я позже взял коня и поехал заби�
рать тело Ивана. Привез и спрятал в землян�
ке, а на следующий день мы его тихонько похо�
ронили. Боялись, чтобы немцы нас самих за
Ивана не побили. Папа домой вернулся, только
недолго пожил после той бойни. Мама до кон�
ца своей жизни так вдовой и оставалась.

После отступления немцев семьям выде�
лили по 40 кубов леса для строительства до�
мов. Но отстраивали хаты сами, кто как
мог. Я с сестрой Ниной ходил лес резать. Тя�
жело было, иногда взрослые помогали, когда

Яловица.
Мы продолжаем публикацию цикла
статей, посвященных населенным
пунктам Смолевичского района, 
которые подвергались сожжению 
в годы Великой Отечественной войны.

(Начало в №№ 94 — 98, 100 — 105.)

Корректировка 
полетного задания

Белорусские ветераны войны и труда гражданской
авиации очень хотели бы, чтобы в стране появился свой
музей гражданской авиации, и предложили выделить
для него помещение в историческом здании аэровокза�
ла по улице Чкалова, 38 в Минске, о чем и написали в
газету. Поступившее обращение редакция направила в
Минский городской исполнительный комитет, руковод�
ство которого прокомментировало ситуацию: по указу
Президента «здание аэровокзала подлежит отчуждению
для строительства административно–общественного
центра, входящего в состав объекта «Эксперименталь�
ный многофункциональный комплекс «Минск–Мир».
Уже «состоялось совещание с участием представителей
администрации Октябрьского района г. Минска, РУП
«Национальный аэропорт «Минск» и ветеранов войны
и труда гражданской авиации, на котором вынесено
предложение о размещении музея гражданской авиа�
ции на базе одного из учреждений образования Ок�
тябрьского района столицы».

●● Резонанс

Николай Иванович 
Мостовский.

ДОРОГАМИ ГОРЕВШИХ ДЕРЕВЕНЬ

Он таки сделал из обезьяны человека.
Довольно сомнительно, но, видимо, вер�
но. Может, и не сделал, но уж точно оста�
вляет его человеком. Как бы то ни было,
трудиться нам приходится с детства. Это
такой же неотъемлемый атрибут жизни,
как воздух и еда. Мы говорим детям, что
их работа — это учеба, все верно, а пен�
сионерам — что они вдоволь натруди�
лись и теперь могут отдохнуть. Но до�
вольно часто можно заметить, что когда
человек ничем не занят, он усыхает и
растворяется. Нет труда — как правило,
нет и человека. Мой отец вышел на пен�
сию, очень его это радовало. Принципи�
ально ничего не делал, и через короткое
время его не стало. Физически. Упорный
был человек, выживал в тех ситуациях, в
которых бы и тараканы померли. Пере�
стал делать дело и усох за пару месяцев,
врачи даже точный диагноз не постави�
ли. Превратился в лежачий камень, под
который, как известно, ничего не течет.

Когда тебе плохо и когда хорошо, ну�
жно обязательно что–то делать. Иначе
начнешь думать не о том, как жить луч�
ше, а о том, стоит ли вообще. Я не при�
верженец военного коммунизма, но ис�
кренне считаю, что труд облагораживает,
и каждая профессия должна быть уважа�
емой. Даже если кажется, что вот это де�
ло — плевое, проще простого. Мы в боль�
шинстве своем уверены, что только наше
дело тяжкое и благородное, а вокруг без�
дельники, получающие деньги «за так».

Всем известно, что труд крестьянина,
шахтера, строителя, рабочего на заводе тя�
жел и утомителен по определению. Но есть
профессии, которые не всем видны, не осо�
бо–то заметны и уж точно непочетны.

Дворник. Уборщица. Хотя все мы лю�
бим чистые улицы, у нас это еще и пред�
мет особой гордости — чистые города. А
убирать не любим. Но ведь кто–то встает
рано и моет, подметает, чистит, чтобы
мы спокойно пошли на свою значимую
работу. И бросим бумажку или окурок
мимо урны. Дворник уберет, «ему же за
это платят». А как часто вы здороваетесь
с дворником? Или с врачом? По сути ведь
одно и то же. Оба они берегут ваше здо�
ровье, физическое и психическое.

Еще есть труд людей, которые органи�
зуют работу других. И это очень тяжелая
доля. Руководитель не только сидит в
удобном кресле, он тоже работает, и за�
частую это непросто. Дворник не сам
сделал метлу и выделил участок, а строи�
тель не сам обжег кирпич и стал уклады�
вать стену. Фронт работ подготовил для
него кто–то другой, почти невидимый.
Он подсчитал, принял решение и взял на
себя ответственность за то, что работа бу�
дет сделана. Ответственность. Это тяж�
кий выбор. Директор крупного предпри�
ятия вынужден оценивать, просчитывать,
рисковать. Да, это высокооплачиваемая
работа, но не каждый на нее способен и
не каждый решится. Гораздо проще, ког�
да все решили за тебя, а тебе остается
только делать и говорить на кухне, что ты
бы решил правильнее.

Сколько всего окружает нас. Сколько
незаметного труда, который мы и тру�
дом–то не считаем. Музыкант пишет
свои песенки. Разве это работа? Да, и тя�
желая, состоящая не только и не столько
из смеха, банкетов и раздачи автографов.
Не только носят на руках, иногда и выно�
сят. Как и прораб на стройке: он не толь�
ко матерится, но и знает, где и как уло�
жить кирпичик. Все профессии важны,
все профессии нужны. Просто чуть–чуть
расшифровал эту детскую фразу. Надо
уважать любой труд и почаще задумы�
ваться, так ли все легко дается тем, чью
работу мы не замечаем или с легкостью
критикуем на кухне за рюмкой чая.

ND72@mail.ru

О труде

колонка
Александра
КУЛЛИНКОВИЧА

НЕПРОРОК

общество



пила заедала в бревне. С провизией тоже пло�
хо было. После войны вообще все голодали,
даже вспоминать не хочется. Столько лет
прошло, а я помню то время, как будто это
было вчера».

Из воспоминаний Веры Владимировны
Подобед (1926 года рождения, жительницы
деревни):

«В 1932 году в нашей деревне сфор�
мировался колхоз «Красный пахарь».
Жили довольно неплохо.
Моя мама Марфа работа�
ла на местной ферме дояр�
кой. Я тоже работать
пошла на полевые работы.
А летом носила почту.
Разнесу, а потом бегу на
ферму маме помогать,
очень я любила коров до�
ить. Успела до войны
шесть классов окончить.
Четыре — в Яловицкой
школе, у нас четырехлет�
ка была, потом месяца два
ходила в Жодино, а после
— в Судобовку. Папа слу�
жил на финской войне и
домой вернулся очень боль�
ной, ходить не мог. Ему
дали пенсию, так он уже
нигде не работал. У меня
только младший брат Игорь был, с 29–го го�
да рождения. Вот так и жили. Деревня до�
вольно большая была, больше 40 дворов. Две
семьи до войны получали «сталинские тыся�
чи». Это такая премия или помощь была то�
му, у кого много деток было. Молодежи в
Яловице очень много в то время жило.

Когда война началась, немцы как–то
очень быстро у нас появились. Утром од�
нажды мы услышали страшный гул самоле�
тов, так низко они летали. А через пару
дней и сами фашисты прибыли. Не могу
сказать, что они приехали и сразу стали
стрелять. Где–то с осени 42–го звереть
начали. Тогда в лесах партизаны появились.
Многие молоденькие хлопцы и мужчины уш�

ли воевать. Некоторые вывезли свои семьи в
лес, в землянки. В основном, конечно, все в
деревне остались. Днем немцы приходили, а
ночью — партизаны. Нас, молодежь, фрицы
заставляли работать в своих гарнизонах.
Один стоял напротив Яловицы, а другой —
около Сухой Грязи. Там убирали, кололи и

складывали дрова. Короче, выполняли
то, что нам говорили. В деревне на�
шелся один свой полицай. Я помню,

как он один раз заставлял нас
из погребов партизанских семей
немцам картошку набирать.
Хорошо знал, где и кто живет.
Только потом тот полицай в
Смолевичи перебрался.

В тот день, когда сожгли
Яловицу, полицаи из района,
местные, кстати, люди, появи�
лись со стороны Поддубья. Там
они подожгли один партизанс�
кий дом. А к нам из деревни Тру�
бенок прибежал молодой парень
и стал кричать, чтобы мы пря�
тались. Кто пошустрее да по�
моложе, сразу бросился в сторо�
ну леса. Я успела забежать в лес
и спрятаться за дубом. А снег
еще лежал местами и выше ко�
лена. Я помню даже, когда это
было — 22 февраля 1943 года.

Тогда еще все говорили в селе: «Вот немцы
поздравили с днем Красной Армии». И вот я
увидела, что по снегу движется что–то бе�
лое по полю от железной дороги. А это нем�
цы в белых маскировочных халатах шли
цепью к деревне. Не все люди успели убе�
жать, большинство молодежи немцы окру�
жили и погнали обратно в деревню, а я одна
осталась в этом лесу. Яловицу всю сожгли,
может, только шесть или семь хат оста�
лось. Отца моего больного убили. Мама его
вывела из дома, посадила на скамеечку во
дворе. А папа ходить не мог, ноги очень боле�
ли. Немец приказал ему идти, а папка же не
смог. Вот фашист и выстрелил в него. Это
было прямо у нас на глазах. Ой, не могу гово�

рить даже (плачет). Так и остался отец си�
деть на этой скамейке. В деревнях Поддубье
и Трубенок тоже дома жгли, правда, не все,
а только партизанские, насколько я помню.

До 43–го года в нашей деревне у людей
еще коровы были, а свиней уже всех пореза�
ли. Мясо и ели, и прятали, кто как мог. Вот
как–то немцы стали сгонять всех коров в
одно место, еще заставляли нашу молодежь
помогать им. Коров забрали, а потом немцы
собрали сельчан и угнали в Жодино. Там ла�
герь находился за колючей проволокой. Вот
туда людей наших и поместили. Несколько
дней их продержали без еды и без воды. Нем�
цы им шуфлями чистый снег подбрасывали,
чтобы его топили и эту водичку пить мож�
но было. А в лагере и детки маленькие нахо�
дились. Комендантом у немцев был мужчи�
на один, хорошо понимал их язык. Так вот
он и выпустил людей, и все однажды вече�
ром пришли домой. Я была в это время у лес�
ника, который жил около леса. Я помню,
как прибежал хлопчик и сказал: «Пойдем
скорее в деревню, наших отпустили». Вот я
и вернулась. Тогда и похоронили отца. У не�
которых односельчан были землянки–бани,
где они и поселились. Нас пустил к себе род�
ной папин брат, у которого дом уцелел. Лю�
дей, к счастью, в домах не сжигали. Прав�
да, когда выпускали из лагеря людей, фа�
шисты забрали и угнали в Германию двух
молодых девушек из Яловицы. Слава богу,
что они вернулись живые домой где–то в
конце июля 44–го.

Вот после освобождения Белоруссии и
начали мы потихоньку отстраиваться и
разживаться. Тяжко было, словами не пере�
дать. Всех молодых мужчин забрали вое�
вать, а в деревне одни старики, бабы да де�
ти остались. Мамка так замуж больше и не
вышла. Одна нас с братом растила. Ой, из
Яловицы много молоденьких и неженатых
хлопчиков погибло в партизанах и на фрон�
те! Я как–то считала и насчитала аж 18
человек. А сколько взрослых мужчин домой
не вернулось, уже и забыла. Только войну ту
никогда не смогу забыть».

В марте 1943 года в результате фаши�
стской карательной операции «Манылы»
в деревне было расстреляно 28 жителей.
Действительно, тому, кто своими глаза�
ми видел все кошмары тех военных лихо�
летий, не забыть их никогда. Война без
спроса и разрешения забирала у людей
все самое дорогое: детство, молодость,
здоровье, родных и близких. Все свидете�
ли в один голос повторяют: «Нам не нуж�
на война! Деточки, не допустите ее боль�
ше! Пусть все люди мирно живут!» И
плачут... Иногда просто теряешься, не на�
ходишь слов, чтобы выразить им свое со�
чувствие и понимание. Тем не менее они
рады, что о них не забывают. Принимают
как дорогих гостей, пытаясь угостить
конфеткой. Они доверчивые и ранимые,
добрые и беззащитные. Некоторые про�
сят прощения за то, что так мало могут
рассказать. Хотя достаточно и пятими�
нутного рассказа, чтобы увидеть в их гла�
зах боль и слезы. И за эти пять минут пе�
ред глазами пробегает их жизнь, как буд�
то и жили они только те четыре военных
года. Очень хочется, чтобы они действи�
тельно никогда не повторились. А это
уже зависит от новых поколений.

Наталья ЧАСОВИТИНА,
газета «Край Смалявiцкi».

gazeta1931@tut.by

Фото автора.
(Продолжение следует.)

7 Суббота, 6 июня 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняобщество 

Те годы забыть
невозможно...

«Моя фамилия Ференц.
Что она обозначает? В

Венгрии есть такое рас"
пространенное имя, мо"
жет быть, именно оно
легло в основу фами"
лии? Василий Григорье"
вич, Минск».

— Действительно, в основе вашей фами�
лии Ференц — венгерское личное имя, кото�
рому соответствует христианское церковное
имя Франциск (в переводе — «относящийся
к франкам») (А.В.Суперанская. «Словарь на�
родных форм русских имен»).

«Хотел бы знать истоки своей фамилии. Дед
до революции работал в Прибалтике, а в Вильню"
се на железнодорожном вокзале есть указатель
«Рудоминский РМЗ»... Я.Рудоминский, Борисов».

— Рудоминский — уроженец населенно�
го пункта Рудамина на территории бывшей
Виленской губернии. Название заимствовано
у протекающей вблизи реки Рудамина.

«Фамилия сестры моего мужа Лидии Алексе"
евны и ее супруга Ивана Федоровича — Штайда.
Всю жизнь они лечили людей, работали в черно"
быльской зоне. Хотелось бы узнать, что означа"
ет их необычная фамилия? Л.Макаренко, Моги"
лев».

— Фамилия Штайда, возможно, восходит
к английскому слову «стайд» («степенный,
положительный»), но не прямо, а через по�
средство немецкого языка, под влиянием ко�
торого и произошло его переозвучивание.
Вместе с тем взаимозамена звуков «с» и «ш»
характерна и для белорусских народных го�
воров (скварка — шкварка, скура — шкура,
скляр — шкляр). Это явление нашло отраже�
ние и в некоторых фамилиях (Шкляр,
Шклярчик — Скляр, Склеренко). Так что не
исключено, что фамилия могла произойти и
непосредственно от английского слова.

«Интересует происхождение моей фамилии.
Она распространена в Поставском районе. Гово"
рят, имеет то ли татарские, то ли цыганские
корни. А.Татыржа, Поставский район».

— Фамилия Татыржа возникла на основе
одноименного прозвания. Его происхожде�
ние может быть прямо или косвенно связано
со значением русского диалектного глагола
«притатырить» («явиться незваным, неже�
ланным») (Ф.П.Филин. «Словарь русских на�
родных говоров»). Следовательно, Татыржа
— это незваный, нежеланный гость, прише�
лец откуда–нибудь.

«Заинтересовалась происхождением фами"
лий Сулименко и Волощук. Что лежит в их осно"
ве? Лариса, Минск».

— У фамилии Сулименко тюркские кор�
ни. В ее основе тюркское личное имя Сулим.
Это сокращенный разговорный вариант офи�
циального имени Сулейман, которое восхо�
дит к древнееврейскому Соломон («защи�
щенный»). Славянский формант �енко обоз�
начает родственные связи: Сулименко — по�
томок Сулима. Таким образом, фамилия
представляет собой гибридное тюркско–сла�
вянское образование.

В основе фамилии Волощук личное имя
Волох (Волоха). Согласно А.В.Суперанской и
И.И.Трийнику, это разговорные варианты
церковных имен Владимир («владеющий ми�
ром») и Всеволод («владеющий всем наро�
дом, всевластный») (В.С.Казаков. «Имено�
слов. Словарь славянских имен и прозвищ»).
Формант �ук обозначает родственные связи:
Волощук — потомок Волоха (Волохи).

«Хочу узнать больше о фамилии Нестерук.
Николай, Копыльский район».

— Основой для фамилии Нестерук по�
служило личное имя Нестер — разговорный
вариант церковного имени Нестор (от грече�
ского имени старейшего участника Троян�
ской войны). Нестерук — потомок Нестера.

«Интересует происхождение девичьей фами"
лии моей жены — Заборонок, ударение на тре"
тий слог. Родом она из Березинского района. Ни"
колай Наварич, Минск».

— В основе фамилии Заборонок прозва�
ние Забара по значению украинского суще�
ствительного «забара» («медлительный чело�
век») («Словарь» Б.Гринченко). Формант 
�онок обозначает родственные связи: Заборо�
нок — потомок Забары.

До новых встреч!

Забара никуда 
не спешил

●● Что в имени моем?

Отвечает ведущая рубрики, доктор
филологических наук, профессор 
Валентина ЛЕМТЮГОВА:

Осторожнее в лесу
Когда–то в деревне Щерчево, расположенной в Пружа�

нском районе на краю Беловежской пущи, базировались во�
енные. После их ухода в 2009 году тут остались не только
бесхозные постройки, но и вкопанные на 6 метров в землю
металлические емкости для хранения топлива с открыты�
ми люками. Доставать резервуары никто не собирал�
ся, и постепенно они превратились в добычу
местных «старателей», одновременно предс�
тавляя огромную опасность для людей и жи�
вотных. Теперь прямо над этими емкостями
возвышаются молодые сосенки, высаженные
лесхозом. Деревца фактически воткнуты в
песок, которым присыпаны бочки... Обо всем
этом рассказывалось в материале В.Козлович
«Ловушки щерчевского леса» («СБ» от 11 апре�
ля 2015 г.).

В Брестском облисполкоме рассмотрели крити�
ческую публикацию и сообщили в редакцию следующее.
Территория вблизи Щерчево передана на баланс ГЛХУ
«Пружанский лесхоз», и на принятых землях лесхозом вы�

сажены сосны, «соответствующие произрастанию в данной
местности». Участок с подземными емкостями обследован
Брестским областным управлением МЧС, после чего
«ГЛХУ «Пружанский лесхоз» вынесено представление с
требованием незамедлительного выполнения комплекса
мероприятий по ограничению доступа людей к опасной
территории... ГЛХУ «Пружанский лесхоз» с 7 мая текущего

года начаты работы по установке железобетонных
плит с последующей засыпкой грунтом, пре�

дотвращающие возможность падения лю�
дей и животных в емкости через срезан�

ные люки. Также установлены таблич�
ки, информирующие граждан о небе�
зопасном передвижении по данной
территории». Щерчевский сельиспол�
ком провел соответствующую профи�

лактическую беседу с местными
школьниками и их педагогами. Сотруд�

ники отдела внутренних дел Пружанского
райисполкома взяли под особый контроль си�

туацию с нелегальной добычей лома черных и цвет�
ных металлов, говорится в письме в редакцию заместителя
председателя облисполкома А.Клеца.

Вера Владимировна 
Подобед.
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Созданный че�
рез год после за�
вершения Вели�
кой Отечествен�
ной войны, он и
сегодня является
первым не только
по порядковому
номеру, но и по
весомости произ�
водственных ре�
зультатов. Это
подтверждают не�
однократные по�
беды коллектива в номинации «Объект го�
да». Так, в прошлом году коллектив ген�
подрядного СУ–5 треста был признан луч�
шим за возведение в Минске на улице Ки�
рилла Туровского, неподалеку от Нацио�
нальной библиотеки, экспериментальной
школы с улучшенной планировкой и уг�
лубленной функциональной структурой.
Комплекс, в котором сегодня учатся 850
наиболее способных
мальчишек и девчонок,
приезжающих сюда из
разных районов столи�
цы, действительно полу�
чился на загляденье.
Оригинальная архитек�
тура сооружения будто
подчеркивает высокую
миссию школы в обще�
стве. Эстетичные зак�
ругленные формы,
просторные светлые ко�
ридоры и классы и в то
же время выверенная
функциональность уси�
ливают это впечатле�
ние. Два бассейна, два
тренажерных зала, от�
дельные залы для заня�
тий гимнастикой, хо�
реографией, игровыми
видами спорта — это
еще далеко не весь пере�
чень помещений, пост�
роенных для огранки
юных талантов. Под стать и внешнее
оформление. Фасад как будто отделан
древесиной, хотя это — новый вид штука�
турки. А рядом — яркие, понятные де�
тям краски.

Главный инженер генподрядного
СУ–5 Виталий Бочкарев поясняет, ка�
кие сложности пришлось прео�
долеть, чтобы эксперименталь�
ная школа была построена так,
как задумано, и с высоким каче�
ством:

— Каждый блок комплекса
имеет свои конструктивные реше�
ния и разную этажность, а это
всегда усложняет строительство.
Мы уложились в нормативные сро�
ки благодаря тому, что применяли
инновационные технические реше�

ния, провели переподготовку
кадров, четко организовали
взаимодействие с многочис�
ленными субподрядными орга�
низациями, привлеченными
для строительства объекта.
В пик строительства там
трудилось до 650 специалис�
тов. Последние два месяца
приходилось работать и день
и ночь. Заместитель началь�
ника СУ по производству
Александр Широкий (сейчас
главный инженер СУ–3 трес�
та) там буквально дневал и
ночевал. Но результат стоит
этого напряжения. Нам за

школу перед деть�
ми и их родителя�
ми не стыдно. Те�
перь, если придет�
ся сооружать по�
добный объект, мы
знаем, как его
построить техно�
логично, качест�
венно и с опережа�
ющими темпами.

Н
е менее
серьезной
проверкой
на профес�
сиональ�

ную зрелость стало для
специалистов и рабочих
стройтреста и сооружение
нового здания музея Вели�
кой Отечественной войны.
О его колоссальном значе�
нии для страны в годы
празднования 70–летия ос�

вобождения Бе�
ларуси от не�
мецко–фашис�
тских захватчи�
ков и Победы в
Великой Отече�
ственной войне
много говорить
не надо — оно
очевидно. Но
чтобы здание
выполнило вы�
сокую миссию, строителям
пришлось широко применить
нержавеющую сталь и стекло,
другие современные и слож�
ные в использовании материа�
лы. Символично по–своему,
что стеклянный купол нашего
музея больше, чем у повержен�
ного рейхстага. И выглядит он
более воздушным. Но чего это
стоило строителям! Как и уст�
ройство прозрачных потолков
на 14–метровой высоте, криво�
линейных подвесных железобе�

тонных лестниц, кесонных высотных
конструкций.

М
узей сооружали
два ведущих ген�
подрядных стро�
ительных управ�
ления треста. И

это говорит о его произво�
дственной гибкости и вы�
соких потенциальных воз�
можностях. Имея в своем
составе 2300 специалис�
тов разного профиля и не�
обходимую строительную
технику, коллектив спосо�
бен без привлечения сто�
ронних организаций со�
оружать самые сложные
объекты. Гарантируя при
этом соблюдение норма�
тивных сроков и высокое
качество.

В нынешних непрос�
тых экономических условиях это правило
действует особенно эффективно, поясня�
ет генеральный директор
ОАО «Стройтрест № 1»
Владимир Бублик:

— Сложная ситуация
заставила мобилизоваться.
Только за последнее время
трест принял участие при�
мерно в 92 тендерах и кон�
курсах на возведение различ�
ных объектов. В 25 процен�
тах из них трест выиграл,
что можно считать непло�
хим результатом. Кроме
того, постоянно наращива�

ем выполнение работ
собственными силами.
Этот показатель за год
вырос с 62 до 81 процен�

та сметной стоимости строитель�
но–монтажных работ. В резуль�
тате мы  практически заверша�
ем программу подразделений на
ближайший год и работаем над
перспективами 2016 года. Сохра�
нены квалифицированные коллек�
тивы, обеспечена достойная зара�
ботная плата. Чтобы соответ�
ствовать современным требова�
ниям, постоянно инвестируем в
модернизацию строительного
производства: в 2014 году инвес�

тиции составили 1,7 миллио�
на долларов (в эквиваленте),
в I квартале нынешнего года
вложили 4,7 миллиарда руб�
лей.

О работе с кадрами в
Стройтресте № 1, думает�
ся, нужно сказать особо.
Здесь давно уже не прием�
лют лодырей, любителей
выпить или прогулять ра�
боту. Сокращение в стра�
не, а особенно в России
спроса на строительные
услуги и самих работников
заставило более требова�
тельно относиться к себе,
держаться, как в народе го�
ворят, за место. Это, так
сказать, с одной стороны.

С
другой — в тресте
создана школа про�
фессионального рос�
та как инженер�
но–технических ра�

ботников и руководителей,
так и рабочих. На предпри�
ятии есть учебный центр, в
котором действуют группы
повышения квалификации,
освоения смежных специ�
альностей. За год через эту

систему проходит почти каждый десятый
работник треста. Поощряется учеба в ву�
зах и техникумах без отрыва от производ�
ства — такой молодежи здесь 127 человек,
им предоставляется оплачиваемый отпуск
на период сессии. Молодые специалисты и
рабочие, придя на предприятие, попадают
под опеку опытных наставников. Добавьте

сюда хорошие бытовые условия на
стройплощадках, солидный социальный
пакет в виде материальной поддержки как

в трудные, так и в радостные, но
затратные моменты жизни, четыре
общежития, отличную спортив�
но–оздоровительную базу, регу�
лярную выплату заработной платы
— и вы поймете, почему работа в
Стройтресте № 1 считается делом
престижным, надежным и стабиль�
ным. Отсюда если и уходят, то в ос�
новном на заслуженный отдых. А
многие ветераны треста привели
сюда сыновей и дочерей и сейчас
работают рука об руку.

— Таких семейных династий
по нескольку в каждом обособлен�
ном подразделении треста, — пояс�
няет заместитель генерального ди�
ректора по кадрам, быту и

собственному строительству Александр
Русин. — Это отец и сын Бычкевичи, отец
и сын Желенок, отец и сын Мастибродс�
кие, мать и дочь Суворовы, муж, жена и
сын Мухоеды... В целом же 62 процента
наших работников не достигли и 40 лет.

Иначе говоря, коллектив треста, как и
человек аналогичного возраста, находится
в самом расцвете сил. А значит, продолже�
ние славной почти 70–летней истории
предприятия впереди.

Владимир ЯКОВЛЕВ.
УНП 100288960

Первый трест —
во всем первый

ИЗ ДОСЬЕ
В Минске нет ни одного района, где бы
Стройтрест № 1 не отметился красивыми,
значимыми для общества зданиями, постро�
енными на века. Это 140 школ и 350 детских
дошкольных учреждений. Более 150 поликли�
ник, больничных корпусов. 76 промышлен�
ных зданий. Более 80 корпусов для вузов и
техникумов. 100 административных зданий —
перечень можно продолжить. Среди наибо�
лее значимых, определяющих архитектурное
лицо Минска, — Дворец Республики и Бело�
русская госфилармония, новый музей исто�
рии Великой Отечественной войны, здание
минской Ратуши, театр юного зрителя (ТЮЗ),
детская филармония, стадион «Динамо»,
корпус БНТУ (именуемый «корабль»), гости�
ница «Октябрьская».

ЭТО ТРЕСТ МОЖЕТ
ОАО «Стройтрест № 1»
насчитывает 12 обособлен�
ных подразделений, в том
числе 5 генподрядных СУ,
управление сетей и благоу�
стройства, отделочное уп�
равление, управление спе�
циализированных работ
(УСР), управление механи�
зации № 1, на вооружении
которого имеются практи�
чески все виды техники, не�
обходимой для производ�
ства и обеспечения строи�
тельства (УМ–1), управле�
ние производственно–тех�
нологической комплекта�
ции, имеет свою производ�
ственную базу, есть и сто�
лярный цех, пилорама, скла�
ды, участок металлокон�
струкций, производство
конструкций из алюминие�
вого профиля (УПТК).

Двое работников Стройтреста № 1 — бри�
гадир комплексной бригады каменщиков
Александр Матвеевич Громов и каменщик
Мария Касьяновна Еременко — были
удостоены звания Героя Социалистическо�
го Труда. Десятки рабочих и служащих
награждены орденами и медалями. 13 ра�
ботников треста получили почетное звание
«Заслуженный строитель».

ПО ТРУДУ И ЧЕСТЬ

●● За 4 месяца 2015 года Первый
трест обеспечил рост строитель�
но–монтажных работ собствен�
ными силами на 10,5 процента
больше, чем за аналогичный пе�
риод прошлого года.

●● Производительность труда
возросла на 13,7 процента. А за�
работная плата — на 6 процен�
тов и превысила в среднем 
9,5 млн. рублей.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Генеральный
директор 

Владимир Бублик.

Е
сть определенная законо�
мерность в том, что четыре
наиболее значимых строи�
тельных объекта, которым
было уделено наибольшее
внимание при проведении 
в этом году традиционного

общереспубликанского 
субботника, возводит коллектив 
ОАО «Стройтрест № 1». Бурно рас�
тущему столичному микрорайону
Каменная Горка очень нужна но�
вая поликлиника. Как другому
микрорайону Лебяжий — школа. А
столице в целом необходимы рекон�
струированный центральный стади�
он «Динамо», новый терапевтичес�
кий корпус 4–й городской клини�
ческой больницы. Сооружение та�
ких значимых для общества объек�
тов поручают только проверенным
делом и временем организациям,
минский Стройтрест № 1 — одна
из них.



Всегда записывал
имена 

Евгений Халдей родился в
Донецке в еврейской семье. Его
мама погибла, мальчика воспи�
тывали бабушка и дедушка. В 9
лет Халдей пошел работать –
чистил котлы.

– Первый фотоаппарат отец
сделал из картона и бабушки�
ных очков, – рассказывает дочь
Халдея Анна. – Пленку прояв�
лял под кроватью. Самое уди�
вительное, что фотография –
храм в Донецке – у него полу�
чилась.

Халдей начинал на побегуш�
ках в фотоателье братьев Клей�
манов, а когда накопил на нас�
тоящий фотоаппарат, стал сни�
мать для заводской многоти�
ражки. Самые интересные
снимки высылал в московские
редакции. Его заметили и в 1936
году пригласили в ТАСС.

– 21 июня 1941 года Халдей
работал в Тарханах, – рассказы�
вает Анна. – К 100�летию со
дня смерти Лермонтова снимал
литературный кружок: мальчи�
ки и девочки читали стихи. Уже
вечером он был в Москве, а ра�
но утром в воскресенье ему поз�
вонили и вызвали в редакцию.
Задания еще не получил – ни�
кому ничего не успели объя�
вить, – но увидел, что народ со�
бирается у громкоговорителя, и
бросился на улицу с фотоаппа�
ратом.

Так получился снимок «Пер�
вый день войны». На переднем
плане – москвичи Анна Труш�
кина и Олег Бобряев. Халдей
всегда записывал в книжку име�
на тех, кого снимал. Спустя го�
ды многих разыскал и сфотог�
рафировал. Так было с Трушки�
ной и Бобряевым, с регулиров�
щицей Марией Лиманской (см.
о Бранденбургской Мадонне
«СБ» за 11 апреля), с девочкой
из Севастополя и с десятками
других, чьи истории благодаря
Халдею стали частью военного
эпоса.

Только один раз 
не смог снимать

В 1941 году, сразу после на�
чала войны, Евгения Халдея ко�
мандировали в Заполярье. Мур�
манск регулярно бомбили. На
одной из фотографий – черне�
ющие ряды печных труб: все,
что осталось от деревянного го�
рода.

– У отца не было никаких
преимуществ, – говорит Анна.
– Он шел бок о бок с солдатами,
ел с ними из одного котла, в том
же Мурманске прятался во вре�
мя налетов. Рассказывал, как
однажды поменялся местами с
бойцом, а в того через несколь�
ко минут попал фугас.

Смерть была рядом. Однаж�
ды на привале с Халдея сорвало
осколком фуражку и прибило ее
к дереву. У него был пистолет,

но, по словам дочери, он ни ра�
зу им не воспользовался. Глав�
ным оружием была «Лейка», с
которой Халдей прошел от
Мурманска до Берлина. Она
снимала все, что встречалось на
пути.

– У отца не было внутрен�
ней цензуры, – рассказывает
Анна Халдей. – Только один
раз он не стал снимать. Это бы�
ло в Вене, война уже заканчи�
валась, на улице солдаты вели
под руки раненного в ногу бой�
ца. Отец увидел его лицо, и ру�
ка с фотоаппаратом опусти�
лась. Снял со спины, и в сним�
ке слилось всё: и страдание, и
надежда, что скоро победа,
скоро жизнь.

Халдей, по словам дочери,
всегда искал на фронте надежду
и жизнь. Потому любил сни�
мать советский флаг и каждый
раз в отбитых у немцев городах
сам или с бойцами вешал его и
фотографировал. Потому был
так внимателен ко всему, что
видел. В Заполярье им был сде�
лан снимок: олень Яша, пасу�
щийся у траншей.

– Олени на Севере были
единственным гужевым транс�
портом, – объясняет Анна Ев�
геньевна. – На них доставляли
провизию, оружие, бомбы. Ког�

да военные действия в Запо�
лярье закончились, Яшу отвез�
ли в тундру. Так он, по словам
отца, несколько километров бе�
жал следом и плакал.

Три минуты
на исторический кадр

В войну Халдея публиковали
постоянно. Он не ждал задания
редакции, сам принимал реше�
ния, часто рисковал и к концу
войны зарекомендовал себя как
первоклассный фотограф. Ему
разрешили снимать историчес�
кие события – конференцию в
Потсдаме и Нюрнбергский про�
цесс.

– В Потсдаме у отца было
всего три минуты и одна воз�
можность сделать фотографию,
– рассказывает Анна Халдей. –
Отец ждал, а Сталин все сидел и
писал, и вот наконец он подни�
мает голову, поворачивается к
Молотову, и отец делает сни�
мок. Снимал он широкофор�
матной камерой, которую пода�
рил американский фотограф
Роберт Капо. Эта фотография
облетела весь мир: Сталин в бе�
лом кителе, с приподнятой го�
ловой и все остальные в чер�
ном.

Три фотографии Халдея –
разрушенный Мурманск, двор

ростовской тюрьмы с расстре�
лянными жителями, семья на�
циста в Берлине, которую тот
убил после взятия города сове�
тскими войсками – были предс�
тавлены в Нюрнберге. На
Нюрнбергском процессе все
места были закреплены за
участниками, найти свободную
точку съемки было невозможно.

– Отец договорился с одним
мужчиной за две бутылки вис�
ки, и тот поменялся с ним мес�
тами, – рассказывает Анна. –
Так удалось снять Геринга.

Портретные снимки были
визитной карточкой Халдея. В
Будапеште он сделал фотогра�
фию, которую назвал «Зачем
война?» Два человека – слепой
и поводырь – сидят на разва�
линах города. Они не знают,
куда и откуда пришли, не по�
нимают, что происходит вок�
руг. Это больше, чем просто
жизненная история, это мета�
фора, за которую зацепился
обладавший сильной интуици�
ей Халдей.

12 лет без работы
Фотография Халдея, сде�

ланная им в освобожденном
Севастополе и названная «Сно�
ва жизнь» – люди в купальни�
ках отдыхают на пляже, а поза�

ди городские руины, – увидела
свет спустя 60 лет. Наверху пос�
читали, что раз война еще не
закончена, то о пляже и «жиз�
ни» не может быть и речи.

Особое отношение было к
фотографиям Сталина. Та, на
которой видны усохшие паль�
цы его левой руки, тоже не бы�
ла опубликована.

– Когда отец снимал Стали�
на, он сильно волновался, по
спине холодный пот катился, –
говорит дочь фотографа. – Ве�
ликий и Ужасный – он так его
называл.

Часть архивов Халдей унич�
тожил собственноручно. Когда
в 1947 году у Сталина начались
разногласия с Тито, Халдей
уничтожил все негативы с юго�
славским лидером.

А спустя год, в 1948�м, зна�
менитого фотографа уволили
из ТАСС за то, что он якобы
«зазвездил» и не выполняет
норму. 

– Причиной было его ев�
рейское происхождение, – го�
ворит Анна. – Увольнение его
не сломило. 12 лет он работал
внештатником, пока с по�
мощью Симонова не устроился
в газету «Правда». Даже в труд�
ные годы не опускался до съе�
мок в детсадах, никогда не
гнался за деньгами. Отец и
квартиру в Москве получил,
когда ему было уже 50 лет.

В 1995 году 77�летний Ев�
гений Халдей получил награ�
ду от министерства культуры
Франции – титул «Рыцарь ор�
дена искусств и литературы».
В том же году он, практичес�
ки ослепший, вместе с до�
черью побывал в США на
собственной выставке. Эти
знаки внимания, столь редкие
для человека, снявшего
войну, и были, вероятно,
главной наградой.

■■ Ольга КУЗНЕЦОВА.

вгений Халдей запечатлел Великую Отечественную
войну с самого начала и до самого конца, с «Первого
дня войны» до «Знамени Победы над рейхстагом».

Эти и другие его снимки стали классикой и вошли в учебни-
ки истории. Дочь Халдея Анна рассказала о фронтовом пу-
ти отца и его малоизвестных фотографиях. 

Е Приложение к газете «Советская Белоруссия»

С дочерью Анной  

Фото Геринга обошлось Халдею в 2 бутылки виски

На войне фотограф искал жизнь

Человек 
с «Лейкой»

Героев этого снимка Халдей разыскал спустя много лет
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ожденный под Вильню�
сом родоначальник но�
вой белорусской литера�
туры Франтишек Богу�

шевич, в конце концов, связал
свою жизнь с этим городом, где
проявил себя в нескольких ипос�
тасях: как адвокат — по профес�
сии, поэт — по призванию и жур�
налист — по общественному дол�
гу.

Когда точно Франтишек впер�
вые шагнул на виленскую мосто�
вую, неизвестно, но документы
свидетельствуют, что в возрасте 12
лет, в 1852 году, он поступил в го�
родскую гимназию, где учился
вместе с братом Валерьяном. В
1856–м он посетил Виленский
музей древностей, основанный
графами Евстафием и Константи�
ном Тышкевичами на основе кол�
лекции, привезенной из Логойс�
ка. Богушевич пополнил это соб�
рание несколькими предметами.
Располагалась экспозиция на пер�
вом этаже здания по ул. Универ�
ситето, 5 (теперь, как и в старину,
здесь один из корпусов Вильнюс�
ского университета).

В июле 1861 года Богушевич
окончил гимназию с отличием и
особой отметкой за «успехи в рус�
ском законоведении». Однако
после восстания 1863 года Фран�
тишку пришлось покинуть род�
ные места. Он сам участвовал в
бурных событиях. Был ранен. Не�
которое время прятался в Вильне.
А в 1865 — 1884 годах жил в Чер�
ниговской губернии, где продол�
жил учебу в Нежинском юриди�
ческом лицее, затем работал по
специальности в разных местнос�

тях этого уголка Украины.
Но тянуло на родину. 31 марта

1869 года Богушевич взял
23–дневный отпуск ввиду «край�
ней необходимости отлучиться по
собственным делам в г. С.–Петер�
бург, Виленскую и Херсонскую гу�
бернии». А 17 декабря 1883 года в
Виленском окружном суде полу�
чили прошение судебного следо�
вателя 1–го участка Конотопско�
го уезда Франца Богушевича с
просьбой зачислить его в присяж�
ные поверенные. 25 марта 1884 го�
да вместе с семьей он прибыл в
Вильну.

С тех пор, до выезда в родное
имение Кушляны (ныне в Смор�
гонском районе) в 1898 году, Богу�
шевич жил и работал в Вильне.
Известен его адрес тех лет: ул.
Конная, дом Козловского. Сейчас
это ул. Арклю, 18с. Здание не сох�
ранилось. Лишь стоит стена, на
которой 17 сентября 2010 года бы�
ла открыта мемориальная доска в
честь нашего земляка, созданная
скульптором Львом Гумилевским,
архитектором Александром Кор�
бутом. Проект осуществили об�
щими усилиями Товарищество
белорусского языка Вильнюсско�
го края, посольство Беларуси в
Литве, Министерство культуры
Беларуси, мэрии Вильнюса и
Минска.

Суд, где работал Богушевич,
находился в бывшем дворце Тыш�
кевичей — тех самых, которые ос�
новали музей древностей. Теперь
его адрес — ул. Траку, 1. В письме
другу Яну Карловичу от 26 января
1885 года адвокат так описывал
свою работу: «Я «присяжный за�
щитник» дел преимущественно
справедливых проигранных. Мои
клиенты — это половина Вильно и

окрестностей, но они
разуверились и ко мне
не приходят, потому
что знают, что даром
вести их дела не соби�
раюсь».

Хотя считается,
что Франтишек охот�
но брался за разные
дела, не требуя за это
денег, скорее всего, он
совершал подобного
рода поступки в виде
исключения. Как,
например, в 1892 году
в случае с обращением
к нему крестьянина из
деревни Кривск (ны�
не в Сморгонском
районе) Михала

Вольского. Тот был наслышан о
земляке: «Присяжный поверенный
г. Богушевич, здешний уроженец,
хотя и не знает меня, но известен
мне своим терпением и своею снис�
ходительностью выслушивать на
родном белорусском наречии тех,
кто обращается к его помощи о за�
щите». На заявлении Богушевич
оставил резолюцию: «Вести дело
Вольского безвозмездно согласен».

Юрист — профессия престиж�
ная и прибыльная, каза�
лось бы. Тем не менее Бо�
гушевич так и не смог
разжиться. В 1888 году в
письме Яну Карловичу, у
которого он занимал
деньги, адвокат писал:
«Неплатежеспособность
— это болезнь, которая
пристает и к самым здо�
ровым людям. Приложу
все силы, чтобы как мож�
но скорее вылечиться от
этой заразы, так как она
меня страшно угнетает!
Легче мне было бы пройти
голым по улицам Вильно,
чем осознавать эту свою
беспомощность!»

Жизнь в Вильне была
далека от идиллической.
Достаточно нескольких
строк из стихотворения
«Немец» 1891 года:

Не люблю я места (па–расейску
— горад).

Надта там цяснота i вялiкi
сморад.

Из письма Яну Карловичу но�
ября того же года: «В Вильно, по�
мимо инфлуэнцы, ничего нет, разве
немного дороговизны». Полмесяца
спустя Богушевич снова сетовал:
«Медленно (очень медленно, так
как от жизненных забот остается
мало свободного времени и мыслей)
рождаются стихи».

Одним из тех, кто поддержи�
вал в непростое время творчество
поэта, был его виленский друг
Зыгмунт Нагродский. Тот нередко
подсказывал и темы для стихотво�
рений. На ул. Пилимо, 9 сохра�
нился дом Нагродского.

В 1885 — 1891 годах Богуше�
вич проявил себя как журналист
— на страницах петербургского
журнала Kraj на польском языке
сообщал о виленской жизни. Вчи�
таемся в эти послания из прошло�
го, чтобы представить город эпохи
нашего классика, каковым его,
впрочем, признали лишь спустя
годы после смерти.

Март–апрель 1885 года: «На�
кануне и в день покровителя Литвы
— святого Казимира, 3 и 4 марта,
в Вильно на Кафедральной площади
(ныне пл. Катедрос. — В.К.) соби�
рается ярмарка (сейчас известна
как Казюкас. — В.К.), где продают
преимущественно разную утварь и
деревянные изделия — сундуки, ме�
бель, повозки, детские игрушки и
разные «базарные» сладости: бут�
риманские пряники, сморгонские
бублики и т.д.».

Июль 1885 года: «Безнадежно
санитарное положение в Вильно. И
вот если с железнодорожного вок�
зала идти по лучшим улицам —
Остробрамской, Большой и Замко�
вой (ныне Аушрос Варту, Диджёйи,
Пилес. — В.К.), станешь свидете�
лем вопиющего зрелища: вдоль этих
улиц водосточные трубы заплыва�
ют чем–то таким, что уже не
имеет названия, создавая невыно�
симо тяжелую, ядовитую атмос�
феру».

Июль 1887 года: «Как в типич�
ном старом городе, улицы здесь
кривые и узкие. Вильно — город не�
большой: от одной окраины (напри�
мер, от железного моста) до вто�
рой (до Вилии) можно пройти пеш�
ком за 16 минут!»

Март–апрель 1888 года: «Во
дворце генерал–губернатора (те$
перь резиденция президента Литвы
на пл. Дауканто, 3. — В.К.) прохо�
дит сейчас выставка картин рус�
ских художников; на ней демон�
стрируется 53 картины 20 худож�
ников; полотна И.Е.Репина и
М.П.Клодта пользуются большим
успехом у посетителей».

Март 1890 года: «Несмотря на
большое количество источников в
окрестностях Вильно и даже и в
самом городе, в нашем городе нет
водопровода, в некоторых пригоро�
дах не хватает воды; носить ее с
дальнего колодца — тяжелый долг
слуг, а потому и дорого стоит».

Несмотря на знание польского
языка, который пользовался вы�
соким статусом среди шляхетско�
го сословия, к которому принад�
лежал Богушевич, творить ему все

равно хотелось по–белорус�
ски. Элиза Ожешко, с кото�
рой поэт был знаком, в
письме Яну Карловичу от
февраля 1888 года делилась
мыслями: «Был у меня недав�
но г–н Богушевич и читал
мне свою только что напи�
санную по–белорусски сказку,
длинную, полную фантазии,
прекрасную. Красивый это
талант. Польские стихи его
слабые, но белорусские, по мо�
ему мнению, прекрасны. Надо
изо всей силы поощрять его к
работе в этом направлении».

Тем не менее Богушевич
оставался активным участ�
ником польской культурной
жизни. В июле 1897 года
вместе с группой виленской
польской интеллигенции он
отправился в путешествие
по Вилии (Нярис) до Ковна

(Каунаса) с остановкой в Керново
(Кярнаве). Это событие поэт опи�
сал в стихотворении:

Сабраўшыся на тры чоўна,
Веславалi мы да Коўна.
Праз тры днi i праз тры ночы
Дождж мачыў, а вецер ў вочы!
В 1897 году в Вильне был соз�

дан комитет по празднованию
100–летия со дня рождения Ада�
ма Мицкевича. По инициативе
журналиста Люциана Узембло
(приятеля Богушевича) было ре�
шено собрать средства на уста�
новку мемориальной доски в
честь поэта в костеле Святых Ио�
анна Крестителя и Иоанна Еван�
гелиста (ул. Швянто Йоно, 12). В
комитет входил и Богушевич, а
всего — 12 человек, среди кото�
рых Зыгмунт Нагродский, худож�
ник Болеслав Русецкий. С пред�
ложением подключить к сбору
пожертвований также жителей
Гродно Богушевич обратился тог�
да к Ожешко. Юбилей отмечался
в 1898 году. Но памятную доску
открыли лишь летом 1899–го. В
это время Богушевич уже жил в
Кушлянах.

В мае 1898–го из–за болезни
(считается, что осложнения со
здоровьем возникли после речно�
го путешествия в Ковно) он уво�
лился из Виленского окружного
суда. В Кушлянах практически
всеми был забыт, разве что кроме
Нагродского. 9 октября 1899 года
Богушевич писал своему коллеге
— присяжному поверенному Ви�
ленского окружного суда, журна�
листу, литератору Адаму Карпо�
вичу: «Дорогой Адась! Вот уже
второй месяц опухший лежу в пос�
тели, болят почки. Грустно мне,
что не приходит никаких известий
о том, что творится в Вильно». И
прибавляет: «Жена тебе кланяет�
ся и просит подробный рецепт на
колдуны».

Писатель отчаивался, но не
сдавался. В марте 1899–го он отп�
равил в виленскую губернскую
типографию рукопись своей кни�
ги «Беларускiя апавяданнi Бурач�
ка». Однако цензура жестко отре�
агировала на появление сборни�
ка. Бдительный цензор нашел «в
такого рода сочинениях тенден�
цию кроме «малорусской» создать
еще «белорусскую» литературу и
таким образом разбить и ослабить
литературное и национальное
единство, а вследствие этого и по�
литическое могущество русского
народа». В ту пору, когда Беларусь
входила в состав Российской им�
перии, белорусы не признавались
самостоятельным народом... А
Богушевич считал иначе. В Виль�
но его произведения увидели свет
впервые отдельной книгой лишь
в 1918 году, последний раз — в
1930–м.

15 (28) апреля 1900 года Богу�
шевич ушел из жизни в Кушля�
нах, а спустя три дня был похоро�
нен на кладбище у костела Святых
Петра и Павла в Жупранах (ныне
в Ошмянском районе). На похо�
роны приехали коллеги и друзья
из Вильны. Этот город помнит
шаги нашего поэта по сей день.

■■  Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by
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Франтишек Богушевич с семьей Ул. Арклю — здесь жил Богушевич

(Окончание рассказа о жизни 
и творчестве Франтишка
Богушевича в Вильнюсе.
Начало в «СБ» от 16 мая.) Адвокат 

с душой поэта

10 Суббота, 6 июня 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняэпоха 

Слева — фрагмент дома на ул. Траку, 1.
Напротив — магазин с белорусской обувью

Ул. Пилимо, 9. Дом, где жил друг Богушевича 
Зыгмунт Нагродский

Ул. Арклю, 18с. Мемориальная
доска Богушевичу на месте дома,

где он жил



«Эти желтые ботинки шагают
быстро по асфальту...» – в магни�
тофоне хиты всех времен и наро�
дов в исполнении Жанны Агуза�
ровой, настроение тревожное,
впереди шесть часов по разбитым
напрочь и недавно отремонтиро�
ванным сибирским дорогам до
главной сенсации. За окном пей�
заж, кажется, нескончаемых бе�
резовых рощ изредка прерывает�
ся придорожными кафе и запра�
вочными станциями. Вот мы уже
почти у цели: табличка с названи�
ем села, деревенские магазины и
множество старых двухэтажных
бараков. В одном из них живет
мать самой эпатажной певицы.
Она долго будет отказываться от
интервью, но потом все�таки
сдастся и впервые расскажет, о
чем молчала все эти 30 лет перио�
да безумной популярности доче�
ри. 

– У меня есть музыкальный
центр и диски с песнями Жанны.
Хотите включу? – Ну кто ж от та�
кого откажется.

«Верю я»,
«Старый отель»,
«Черный кот»,
«Звезда» – ее песни
трогают сердца и умы
миллионов. В сере�
дине 80�х, сог�
ласно опросу
газеты «Моско�
вский комсомо�
лец», ее признали
певицей № 2
после Аллы Пуга�
чевой.

– Посмотрите в ок�
но, вот эту елочку возле
дома мы сажали с Жан�
ной, когда она была ма�
ленькая, – погружается
в щемящие сердце вос�
поминания Людмила
Ивановна. – Я родила
ее в Казахстане, куда
поехала работать фар�
мацевтом по распределе�
нию после окончания медучили�
ща. Дочка родилась в 1963 году,
она появилась на свет крупнень�
кая – 4 килограмма 200 граммов,
красивая – глаз не оторвать.
Прям с первого взгляда влюби�
лась, это же моя кровиночка.
Жанна – красивое французское
имя, я выбрала его, по�русски
Иоанна, Ива, некоторые друзья
ее так и называли. После родов
приснился сон, будто я поймала
золотую рыбку, смотрю на нее и
понимаю: это же моя дочь... Сра�
зу знала, что ее ждет необычная
судьба. Отработала несколько лет
в Казахстане и вернулась на роди�
ну к маме в Новосибирскую об�
ласть. Приехала я туда уже без от�
ца Жанны. С Хасаном у нас брак
был недолгий, расстались, когда
Жанне было полгода от роду. Все�
таки первая любовь редко к хоро�
шему приводит. После развода он
уехал к себе в Осетию и больше
никогда не появлялся в нашей
жизни. Жанна его ни разу не
видела, на алименты я не
подавала и найти Хасана не
пыталась. Она вначале
спрашивала, где папа, я ей

все честно рассказала, даже фо�
тографии его показала. Сейчас,
говорят, он умер, но что с ним
случилось и как он прожил
жизнь, я так и не знаю. Наши до�
р о г и

разошлись, дочь воспитывала
одна, помогала моя мама. Жили
мы небогато, но и не голодали.
Когда Жанна пошла в детский
сад, мы переехали в Узбекистан,
там мне предложили работу.
Помню, дочка в садике пела пе�

сенку «Наманганские ябло�
ки». В Намангане яблоки
зреют ароматные... (Напе�
вает.)

первый класс
Жанна пошла в
Новосибирской
области, училась

она неплохо, участвовала во
всех конкурсах само�
деятельности. Сцены
ничуть не боялась,

зрителей не стесня�
лась. Ее принимали на

ура, стены дрожали от ова�
ций, люди кричали: «Бис,
браво!» Я решила ее от�
дать в музыкальную
школу в класс аккордео�
на. Она сначала загоре�
лась этим, а потом не
захотела туда ходить. Я
не стала настаивать и

правильно сделала: де�
тям надо давать свободу

выбора. В Новосибирс�
кой области познакомилась со
своим вторым мужем, Леони�
дом. У него уже был сын от
предыдущего брака Артур (умер

в 2006 году от остановки сердца
на работе, он бурил нефтяные
скважины. – Авт.). Мы с ним по�
женились и переехали в Тюменс�
кую область в эту квартиру, где
мы сейчас с вами сидим. Леня
устроился работать в школу учи�
телем физкультуры, Жанна пе�
решла в эту же школу, в 6�й класс.
С ребятами она быстро подружи�
лась, стала выступать в местном
дворце культуры, пела много пе�
сен из репертуара Аллы Пугаче�
вой. С отчимом у Жанны не
очень складывались отношения,
у обоих характеры непростые, но
она Леню называла папой. Когда
дочке было 13 лет, у нас с мужем
родился Дима. После окончания
школы дочка поступила в теат�
ральное училище в Ростове�на�
Дону. Проучилась там год и ушла,
она мне так сказала: «Мама, я
все�таки хочу заниматься музы�
кой». 

В 1983 году Агузарова стала
выступать в составе группы
«Браво», тогда еще носившей
название «Постскриптум». Пер�
вая магнитофонная запись му�
зыкального коллектива с новой
солисткой имела огромный ус�
пех. В то время рок�музыканты
были, мягко говоря, не в почете

у властей. Прямо на концерте 18
марта 1984 года Жанну Агузаро�
ву задержали, у нее во время
обыска обнаружили паспорт на
чужое имя. Отправили в Бутырс�
кую тюрьму и назначили прове�
дение экспертизы в Институте
судебной психиатрии им.
Сербского. Певицу признали
вменяемой и отпустили.

– Дочка никакая не сумас�
шедшая и не марсианка, она так
шутит, а многие в это верят. 

Жанна снова вернулась в
родное село к маме и отчиму, в
Москве у нее не было прописки.

– Работала у нас в леспром�
хозе приемщицей, – продолжает
Людмила Савченко. – Жанне
было очень тяжело, она пережи�
вала сильно, но от цели не отсту�
пилась: «Мам, знаешь, я ведь все
равно своего добьюсь. У меня
будут свои песни, своя музыка».
Дочка через полгода вернулась в
Москву и продолжила высту�
пать с группой «Браво».

– Помните, когда первый раз
увидели дочку на экране? Какие
мысли были?

– Я и Леня очень радовались
за нее. А Артур так вообще вос�
торгался пением сестры. Иду по
поселку, а ко мне все подходят и
говорят: «Ой, мы видели вашу
дочь по телевизору». А я отвеча�

ла: «Еще не раз увидите». Сейчас
уже односельчане успокоились,
все знают, что она моя дочь, уже
не так мучают расспросами.

узыкальная карьера
Агузаровой сложилась
лучшим образом, осо�
бенно после того, как

сама Алла Пугачева представила
ее стране на «Музыкальном
ринге» в 1986 году. А вот на лич�
ном фронте у певицы были и
времена затяжных одиночеств, и
периоды бурных романов, но, к
сожалению, не давших своих
плодов... Первый раз Жанна
вышла замуж за Илью, океано�
лога из интеллигентной семьи. 

– На свадьбу я не приехала,
они особых торжеств не устраи�
вали, тихо посидели дома после
росписи, и всё. Честно говоря,

мне он нравится до сих пор,
хороший парень. Его родите�
ли не очень�то приняли Жан�
ну, мол, она такая эпатажная...
А дочка�то у меня красавица,
многие от нее голову теряли,
она нарочно свои прелести
скрывает – сценический об�
раз у нее такой. Я ей сколько
раз говорила: «Жанна, что ты
надела на себя?! Лучше бы
платье какое купила или юбоч�
ку». Она отвечала: «Мама, так
надо». С первым мужем Жанна
прожила недолго, расстались
они, хотя любовь была силь�

ная.
В 1991 году королева

рок�н�ролла переехала в
Лос�Анджелес, там она
пела в местном ресторане
и таксовала. 

– Ой, как я за нее пе�
реживала. Новая страна,
уехала в никуда. Я очень
просила дочь вернуться в
Россию, сама знаю, что
значит тоска по родине, в
молодые годы много где
жила. Она спустя 5 лет
вернулась и сказала:
«Мам, все�таки я люблю
Россию».
– Она ведь в США выш!

ла во второй раз замуж – за
продюсера Николая Полто!

ранина, но прожили они недолго.
Как вы ко второму зятю относи!
лись?

– Никак! Я вообще ничего о
нем не знала.

– Жанна приезжает к вам в
гости? Помогает?

– Она здесь не была лет 20,
наверное, а то и больше. Я к ней
в Москву езжу, последний раз
видела ее 5 лет назад. Здоровье
не позволяет мотаться к дочке,
все�таки дорога неблизкая, а у
меня давление постоянно ска�
чет. Но она мне помогает фи�
нансово. 

– Вас в Москву не зовет
жить?

– Я и сама не поеду.  Мой муж
Леня умер 10 лет назад от сердеч�
ного приступа, я осталась одна.
Из своего поселка уже никуда не
уеду. Как�то приехала к Жанне в
Москву и говорю ей: «Ну можем
мы с тобой как мать с дочкой ку�
да�нибудь сходить? А то я везде
одна». Она поехала меня прово�
жать на вокзал, так там ее люди
буквально атаковали, шагу не да�
вали ступить. Я тогда поняла, по�
чему она никуда не выходит, и
подумала: лучше бы дочка рабо�
тала врачом или инженером и
была бы простым человеком. Но
сейчас уже ничего не вернуть...

■■  Денис ЗИНЧЕНКО. 
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олосы обжигающе!ярко!
го цвета, кричащий ма!
кияж, одежда с шипами и
невероятными вырезами

– эта певица давно стала олицет!
ворением слова «эпатаж». Жанне
Агузаровой в июле будет уже 52, а
она все такая же непредсказуемая,
как и 30 лет назад, когда в составе
группы «Браво» исполнила первые
песни. Самая «неземная» певица
российской эстрады за последние
годы не дала ни одного интервью, а
ее концерты можно пересчитать по
пальцам одной руки. Наш коррес!
пондент отправился на родину ко!
ролевы рок!н!ролла – в Тюменс!
кую область. В 350 километрах от
областного центра он нашел мать
Жанны – Людмилу Савченко.

Жизнь в китче

Жанна начала петь

в детском саду 

в Узбекистане

Будучи подростком, 
Агузарова исполняла

хиты Пугачевой 

Певица больше 20 лет
не приезжала в гости к маме

Певица не общается ни с кем 
из школьных друзей 

Уникальное фото нам дали одноклассники
Жанны, она лишь однажды приезжала на
встречу выпускников

В

В

М



Валентина Ананьина – та самая бабуш�
ка, которая поит внучат молоком в рек�
ламном ролике. Зрителям она запомни�
лась, когда кормила супом Евгения Ле�
онова в «Белорусском вокзале», как,
испугавшись, сворачивала палатку с
мороженым в фильме «Я шагаю по
Москве» и горько плакала от тоски по
мужу�фронтовику в сериале «Тени исче�
зают в полдень». Только в 75 лет она
сыграла свою первую главную роль – в
сериале «Зверобой» на НТВ, а сейчас
блистает в «Молодежке» на СТС. 

Валентиной Георгиевной
мы встретились теплым
весенним днем. Несмотря
на возраст и трудное
прошлое, ее глаза улыба�

лись. Трудно поверить, что детство
актрисы пришлось на военные годы. 

– Помню, в тот день было пасмур�
но… Мы любили забираться на забор,
зацепляться за верхушки деревьев и
глазеть по округе. Вдруг кто�то из ре�
бят радостно закричал: «Война! Вой�
на!» Думала, что мальчишки зовут иг�
рать... Мы не могли понять, почему
взрослые сразу же
стали про�
сить нас
с п у с �
тить�
с я . . .

Они были очень встревожены,
и тогда стало понятно – 
что�то произошло. Через
несколько дней наша семья
уехала на полтора года к
дальним родственникам в
Нижний Тагил. Там в 1941
году я пошла в школу.
Вообще, война плотно
вошла в нашу жизнь.
Помню, как мы ходили
по квартирам, слезно
выпрашивали вещи,
чтобы собрать посылку
для солдат: кто носки
даст, а кто просто носо�
вой платок, но и этому
были рады. 

Детство Валентина Ге�
оргиевна провела около

Новодевичьего монастыря.
У нее было своеобразное ув�

лечение– играть на могилах
в куклы. Часто сидела у оград�
ки Станиславского, читала о
нем, мечтала, как когда�нибудь

будет стоять на сцене... 

– Раньше самодеятельность была
очень развита: я выступала на различ�
ных конкурсах, фестивалях– читала
стихи. Желание стать
актрисой не возникло
спонтанно, оно как
будто родилось со
мной. После школы за
компанию пошла с
подругой в экономи�
ческий институт, где
отучилась год. Поняв,
что больше не могу,
отправилась штурмо�
вать театральные вузы.
На удивление легко
прошла творческий
конкурс и была зачис�
лена во ВГИК на курс
Юлия Райзмана. Со
мной в группе учились Владимир Гу�
сев, Эдуард Бредун, Инна Выходцева.

Впервые юная Валентина попала в
кино в картину Григория Рошаля
«Вольница». 

– Он пришел во ВГИК... и сразу
попал на тот момент, когда на предме�

те «Пантомима» я показывала репку,
которую все тянут. Это было очень
смешно, а ему понравилось. Так я

сыграла в эпизоде Любу.
После окончания инсти�

тута актрису зачислили в Те�
атр киноактера, где она отра�
ботала 22 года. За это время
сыграла всего лишь в нес�
кольких эпизодах.

– Тогда я много снима�
лась, поэтому в театре прак�
тически не бывала. Получить
роль в спектаклях было край�
не трудно. Самая известная
моя театральная работа – Ко�
робочка из спектакля «По�
хождения Чичикова, или
Мертвые души». Никогда ни�
кому себя не предлагала и не

просила, чтобы мне дали роль. Как�то
было неловко это делать... И в голову
такое не приходило.

Валентина Ананьина вышла за�
муж по любви. С будущим мужем–
оператором Анатолием Барановым –
познакомилась на съемочной пло�

щадке одной из картин. Их счаст�
ливый брак продлился 20 лет, но
детей так и не получилось. В 1979
году его не стало. Выжить актрисе
помогла вера.

– У Анатолия случился ин�
сульт в 49 лет. Две недели вместе с
ним лежала на больничной кой�
ке. И когда его не стало, то под�
няла глаза, улыбнулась и услыша�
ла музыку. Сама не поняла, что
это было! Потом кто�то привел
меня в церковь, где я почувство�
вала благодать. После этого храм
стала посещать практически каж�
дый день. На тот момент не знала,
как себя там вести – все делала по на�
итию. Собирала молитвы буквально
по крупицам, так как раньше ничего
не издавали. Однажды вошла в храм
и увидела такую картину: батюшка
всех накрывал полотном ткани, по�
том снимал. Не знаю, почему, но я
присоединилась к этой процедуре и
лишь потом поняла, что это был об�
ряд причастия. Вообще, истинная ве�
ра – это когда веришь в незнаемое. В
судьбу не верю, но знаю,
что она есть.
Каждому из нас
предоставляется
выбор, но из чего
– решать уже не
нам. Молодые лю�
ди до 25 лет этого
не осознают, пото�
му что еще могут
что�то поменять, а
потом все идет по
накатанной: кто�то
создает семью, а
кто�то живет один
и довольствуется
карьерой. Замети�
ла, что сейчас моло�
дежь заигрывается в
детство из�за отсут�
ствия навыков об�
щения. К сожале�
нию, теперь компь�
ютер – лучший друг.

Творческую судь�
бу Валентины Георгиев�
ны можно назвать
счастливой. Актриса
никогда не отказыва�
лась от приглашений в
кино. Она снялась бо�
лее чем в 300 картинах,
но звания так и не полу�
чила.

– Не знаю, где дают
эти звания. Наверное, их
получают люди, которые успе�
ли подсуетиться. Считаю, что оно
ничего не меняет. Если бы за него
платили – можно было бы сожалеть
(улыбается). Действительно всегда
была востребована, но играла в эпи�
зодах. В те годы амплуа значило мно�
гое. Мне с моим лицом не давали
главных ролей, а сейчас бы могла иг�
рать абсолютно все. Тогда меня брали
принципиально на одно и то же: спо�
койную добрую женщину, маму, учи�
тельницу...

Несмотря на то, что 90�е годы на�
зывают временем «бескартинья» и
многие актеры ушли в небытие, Ва�
лентина Георгиевна, наоборот, стала
активно сниматься у иностранных ре�
жиссеров.

– Очень люблю свою профессию
и никогда не возникало мысли ее бро�
сить. В то время к нам приезжали
иностранцы. Они приглашали меня в
картины из�за русской физиономии.
Даже Орнелла Мути сыграла мою
внучку! Все время удивлялась, почему
иностранные режиссеры громко
восклицали, когда выходила из кадра.
Оказывается, они так выражали свою
симпатию. За один съемочный день
могла получить до ста долларов, что

было тогда огромной
суммой. Конечно, мне
предлагали уехать за
границу. Я два года
прожила в Америке, но
это не мое. 

Когда предложили
сняться в рекламе мо�
лока, сначала отказа�
лась. Было стыдно, –
утверждает актриса. –
Но в рекламе крутятся
огромные деньги. За
один съемочный день
я получала до 500 дол�
ларов. 

Сейчас актриса
практически не сни�
мается. Все время
проводит в воскрес�
ной школе при Но�
водевичьем монас�

тыре, где являет�
ся режиссе�

ром�поста�
новщиком

д е т с к и х
спектак�
лей. 

– В
окрест�
н о с т я х

Новоде�
в и ч ь е г о

монастыря
провела око�

ло 35 лет. Здесь
знаю каждый уго�

лок! Конечно, возраст уже
дает о себе знать, и хочется поделить�
ся своими знаниями, раскрыть детей,
оставить что�то после себя. Вообще,
очень люблю людей, иинтереснее их
нет ничего. 

Несмотря на возраст, на здоровье
актриса не жалуется. Вот уже много
лет она занимается гимнастикой дол�
голетия – тайди. 

– Это что�то среднее между бое�
выми искусствами и медленным тан�
цем, – поясняет Валентина Георгиев�
на.– Помогает поддерживать тело в
тонусе, сохранять пластичность дви�
жений... 

■■  Елизавета НИКИФОРОВА.
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адрес надежды

Старенький замызганный минский мотоцикл, или
просто «Макака», как называли его в народе, стоял во
дворе. На нем приехал папин младший брат Станислав.
Пока отец с братом обедали, я вертелся у мотоцикла с
надеждой, что дядя даст мне прокатиться. Я оседлал его
«железного коня» и представил, что гоняю по деревне,
только ветер свистит в ушах. Внезапно ощутил увеси�
стый подзатыльник.

— Не лапай чужое, слезай! — с характерным почмы�
хиванием, которое вошло у него в привычку, сказал
дядька Стась.

То ли от удара по затылку, то ли от возбуждения у ме�
ня пошла носом кровь. Отец стоял на крыльце и видел,
как дядя наказал меня за излишнее любопытство. Папа
на секунду задержался, но не проронил ни слова, пошел
на работу. При всей своей внешней строгости отец ни�
когда за всю свою жизнь не тронул нас, детей, пальцем.
Наказаниями в семье заведовала мама.

Последние три года я ходил в школу в Оздятичи, по�
скольку у нас в Черневке была семилетка. Дорога была
неблизкая, километров десять с гаком. Чтобы не опо�
здать на занятия, приходилось вставать на час раньше и
по морозцу бежать в школу. За время пути что только не
придет в голову. «Вон впереди семенит по тропинке моя
одноклассница Людка Саковец. Догнать, что ли? Ну и
что я ей скажу?» Мысли путались, а вокруг стоял застыв�
ший в снегу лес и... тишина. Вдруг послышался шум ма�
шины. Редкие попутные грузовики никогда не подвози�
ли нас. Видимо, водители считали, что знания должны
даваться с трудом, в том числе и через ноги. Если дого�
нишь грузовик, успеешь ухватиться за борт и залезть в
кузов, считай, повезло.

Инцидент с дядькиным «моциком» я давно забыл.
Однажды летним днем отец подъехал к дому на грузови�
ке. Из прицепа выгрузил мотоцикл. Это была «Макака»,
совсем новенькая.

— Забирай, — коротко сказал отец, сел в машину и
уехал.

От избытка чувств я не знал, как подступиться к бай�
ку. Не верил своим глазам. Потрогал его, наконец по�
нял, что это — мой мотоцикл! Затащил его в дом и дол�
го разглядывал мотор, колеса, фару. Он был зеленого во�
енного цвета, и называть его «Макакой» просто язык не
поворачивался. Я очистил мотоцикл от заводской смаз�
ки, и он стоял посреди комнаты, сверкая, как на выстав�
ке.

— Хватит тут вонять, тащи его в сенцы, — добродуш�
но ворчала мама.

Я ее не послушал и оставил мотоцикл в хате. Вече�
ром пришел с работы отец, сел ужинать.

— Это за какие такие заслуги ты ему сделал такой по�
дарок? — допытывалась мама у отца. — Видать, уйму де�
нег стоит эта цацка!

— 312 рублей, — ответил папа, не отрываясь от ужи�
на. — 300 — мотоцикл и 12 рублей — зеркало.

— Это ж 3 тысячи 120 рублей на старые! — не унима�
лась мама.

Дело было в 1961 году, когда только что прошла дене�
жная реформа и вместо «простыней» появились новые
купюры. В ту ночь я спал плохо. Рано утром вскочил,
наскоро попил чаю и побежал в гараж к Виктору Му�
рашко, который заведовал леспромхозовским бензи�
ном. Мурашко дал мне бензина, масла, и я побежал до�
мой заправлять своего «коня». Сделал все по инструк�
ции, но мотоцикл не заводился. Я несколько раз прочи�
щал свечу, подкачивал в карбюратор бензин — но он не
подавал признаков жизни.

— Чертова «Макака»! — невольно вырвалось у меня.
Вокруг меня собрались друзья: Петька Бузо, Толик

Фролов, Валерка Зубович.
— А давай попробуем с толчка! — посоветовал

кто–то из них.
Я сел за руль, и ребята стали меня толкать. Метров

тридцать мотоцикл утробно ворчал, вдруг чмыхнул си�
зым дымком, и я поехал. Бесполезно описывать тот вос�
торг, с которым я гонял по деревне на своем мотоцикле.
Часто мы катались на моей «Макаке» вчетвером.
Кто–то сидел впереди меня на бензобаке и еще двое —
сзади на багажнике. Все оставшиеся летние дни мы, чет�
веро друзей, давали моей «Макаке» копоти. В десятый
класс я поехал на мотоцикле.

Окончив школу, я уехал в город, и мой железный
друг остался бесхозным. Как–то, приехав домой на по�
бывку, нашел его в сарае под клочьями сенной трухи. У
него был жалкий вид. Я очистил его и еще раз прокатил�
ся по своим любимым местам.

Недавно, роясь в старом родительском буфете, на�
шел зеркало от моего мотоцикла. «300 — мотоцикл и 12
рублей — зеркало», — вспомнил слова отца. Сердце
дрогнуло. И это все, что осталось от моей «Макаки».

■■  Станислав ГАЙДУК, кинорежиссер.
omr@tut.by

Макака

моя летопись
Сегодня — день рождения Александра Сергеевича Пушкина
(1799 г.). Вопрос:

Пушкин — навсегда?
Валерий Бороденя, член Постоянной комиссии Палаты

представителей по бюджету и финансам, кандидат экономи�
ческих наук:

— Пушкин — классик. Он над временем. И вся наша
жизнь, начиная от политики с экономикой и заканчивая
высокой лирикой, в его стихах и прозе. Чего только стоят
его мудрые сказки — например, о золотом петушке или о
рыбаке и рыбке! Они и в наше время, как говорится, на
злобу дня — учат, как жить правильно, чтобы не остаться у
разбитого корыта.

Андрей Фамицкий, поэт, главный редактор международ�
ного литературного портала Textura.by:

— Пушкин — вообще самый современный человек на
свете! Не помню, кто сказал, но по смыслу точно: на то он
и гений, чтобы приходиться каждому времени впору. Ведь
та же любовная лирика Александра Сергеевича, как и са�
ма любовь, — тема вечная:

Пора, пора мне быть умней!
Но узнаю по всем приметам
Болезнь любви в душе моей:
Без вас мне скучно, — я зеваю;
При вас мне грустно, — я терплю;
И, мочи нет, сказать желаю,
Мой ангел, как я вас люблю!..
Виктор Ковалев, инженер сельхозпредприятия, Гомель:
— Поэт исследовал самую суть душевных взаимоотно�

шений, поэтому его любовная лирика будет современна
всегда, пока есть мужчина и женщина. Ну чем устарели
эти строки:

Алина! сжальтесь надо мною.
Не смею требовать любви.
Быть может, за грехи мои,
Мой ангел, я любви не стою!
Но притворитесь! Этот взгляд
Всё может выразить так чудно!
Ах, обмануть меня не трудно!..
Я сам обманываться рад!

Николай Ходасевич, автор программы «Время футбола»
на «Беларусь 5»:

— А по–моему Пушкина сегодня читают только в шко�
лах. Все ударились в современную прозу. Да и меня с Але�
ксандром Сергеевичем, кроме общего дня рождения, нич�
то не связывает... Впрочем, образ Татьяны из «Евгения
Онегина» запал. Нравятся мне пушкинские Татьяны!

Андрей Кунцевич, заместитель председателя Могилев�
ского горисполкома:

— Он «памятник себе воздвиг нерукотворный»! А мы
сегодня, в день его рождения, в Могилеве установим бюст
в его честь!

Александр Добриян, собкор телеканала СТВ по Гомель�
ской области:

— Даже не знаю. Вы посмотрите, какое общество по�
требления вокруг! Зачем ему Пушкин? Ничего не читают,
ничем, кроме скидок, не интересуются. У многих уровень
культурного развития ниже, чем у неграмотных крестьян
пушкинских времен! Для таких Пушкин — поэт будущего.

Наталья Шпурова, поэтесса, Гомель:
— Пушкин — базовый классик. Он очень глубок, эле�

гантен и утончен. И именно поэтому — не в сегодняшнем
песенно–поэтическом тренде. Сейчас на слуху ритмич�
ные стихи, готовые для речитатива и чаще всего поднима�
ющие какие–то проблемы через быт. Типа «все плохо, до�
рожает хлеб, и у любви ответов нет». Для Пушкина такое
было бы вульгарной дикостью, ведь у него, прислушай�
тесь: «Я вас любил безмолвно, безнадежно, то робостью,
то ревностью томим...»

Ирина Авдеева, артистка Государственного симфоничес�
кого оркестра Республики Беларусь:

— В нашу эпоху бешеных скоростей мы растеряли
нежность, женственность и трепетные чувства... А так
хочется надеяться, что все это еще можно вернуть! Вот и
берешь, открываешь томик. И обращаешься к стихам,
желая подпитаться их энергией. Из любимого — конеч�
но, письмо Татьяны к Онегину: «Я к вам пишу – чего же
боле? Что я могу еще сказать?..» Согласитесь: это — на�
всегда.

есть вопрос
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Анюта Бураковская родилась
на 27–й неделе совсем крохот�
ной, весом 860 граммов. Первые
месяцы жизни она провела в кю�
везе: две недели лежала под аппа�
ратом искусственной вентиля�
ции легких, обнаружились и
серьезные проблемы с глазами.
Дома проблемы, увы, не отсту�
пили. В 5 месяцев девочка попа�
ла в больницу с острой пневмо�
нией, потом последовал диагноз гидроце�
фальный синдром в стадии субкомпенсации.
В полтора года появился другой: ДЦП, тетра�
парез третьей степени тяжести. Врачи говори�
ли, что Анечка никогда не будет ходить, не
сможет ползать, понимать человеческую речь.
Однако родители задались целью во что бы то
ни стало поставить ребенка на ноги. И успехи
есть! Иппотерапия, бассейн, постоянная реа�
билитация привели к тому, что в два года Аню�
та начала ползать, умеет вставать у опоры, са�
мостоятельно ест, очень хорошо разговарива�
ет, знает много сказок и любит их пересказы�
вать. А главное, ходит с поддержкой. Реко�
мендованное лечение по методике Козявкина
в Трускавце дало хорошие результаты, у Аню�
ты есть все шансы пойти самостоятельно —
это ее самая большая мечта. Но нужно хотя бы

три раза в год ездить на реабилитацию.
Настает время для следующего курса. И
родители просят всех неравнодушных
помочь им собрать необходимые 2.024
евро.

Благотворительные счета открыты в от-
делении № 355 филиала № 527 ОАО «АСБ
Беларусбанк», УНП 100783330; МФО
153001254:

— в белорусских рублях: № 000010
(транзитный счет № 3819382100923 — ука-

зывается только при переводе средств юрлица-
ми или не из Беларусбанка),

— в долларах США: № 000007 (транзитный
счет № 3819382100936),

— в российских рублях: № 000006 (транзит-
ный счет № 3819382100936),

— в евро: № 000005 (транзитный счет 
№ 3819382100936).

Назначение платежа: для зачисления
средств на счет Бураковской Вероники Владими-
ровны на лечение дочери Бураковской Анны
Александровны.

Easypay: 00828186.
WebMoney:
R623647382321 — для российских рублей;
Z360412420926 — для долларов;
B117876988955 — для белорусских рублей;
E147133515981 — в евро.

В центре Глуска
появится макет
древнего замка

В ближайшее время в Глуске ря�
дом с парком и стадионом появится
макет древнего замка. Это место —

историческое замчище, где действительно в древние века распо�
лагался величественный дворец. Сегодня его изображение —
один из основных элементов герба района. Уменьшенный макет
будущей постройки с привязкой к местности хранится в район�
ном историко–краеведческом музее.

Директор Глусского районного историко–краеведческого
музея Людмила Новик рассказала:

— Основание замка в 1522 году князем Юрием Гольшан�
ским, собственно, и положило начало возникновению нового
Глуска на том самом месте, где он стоит и сегодня. В разные
времена строение и процветало, и приходило в упадок, его пе�
редавали по наследству, им владели представители самых из�
вестных дворянских родов, в том числе Полубинские и Радзи�
виллы. Постепенно оно полностью пришло в упадок. К 50–м
годам прошлого века сохранялись только крепостные валы,
но и их впоследствии сровняли. Так что сегодня пришлось
восстанавливать заново — по рисункам и летописям — как
выглядела главная глусская достопримечательность.

А жители района с нетерпением ждут появления величест�
венного памятника на историческом замчище.

■■  Ирина МЕНДЕЛЕВА.
irina_mendeleva@mail.ru

Помогите Анечке сделать первый шаг
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— А почему бы и нет? В 60
лет жизнь ведь не заканчивает�
ся. Вспомните Табакова, Жва�
нецкого, Козакова, Кончалов�
ского, которые стали родителя�
ми в достаточно зрелом возрас�
те. Отцовство открывает второе
дыхание, продлевает ощущение
юности, вновь делает тебя нуж�
ным и молодым.

— Так, может, хватит уже до�
чек? Над сыном бы поработали.

— Я уже так привык к этим
бесконечным платьицам, юбоч�
кам и рюшечкам, что даже не
представляю себя в роли отца
пацана. Я всегда хотел исключи�
тельно дочек. Друзья шутят, го�
ворят: «Бракодел!» А я парирую:
«Нет, филигран!» Есть поверье,
что если рождается много дево�
чек, то на Земле не будет войны.
Так что я — борец за мир. Прав�
да, жена на гастролях бороться
не разрешает, говорит, спасай
планету лучше дома.

— Вы — единственный ар�
тист на моей памяти, который
умудрился сохранить хорошие
отношения со всеми бывшими
супругами. Причем не просто со�
хранить, но и, не стесняясь, от�
крыто признаваться в любви ка�
ждой из них. Как такое вообще
возможно?

— Да все просто. Нужно в
любой ситуации оставаться Че�
ловеком. Именно так, с большой
буквы. Не надо злиться, ссорить�
ся, ругаться. Если семейная
жизнь не складывалась, я всегда
поступал как мужчина — остав�
лял ребенку и супруге квартиру и
все, что было нажито. От помо�
щи никогда не уклонялся. И я
безмерно благодарен каждой из
своих жен. Если бы не они, я бы
не был тем, кто я есть сейчас.
Поэтому все мы дружим между
собой, не чужие друг другу люди.
В моей жизни представительни�
цы прекрасного пола играли и
будут играть самую важную роль.
Кем бы мы ни были — артиста�
ми, генералами, космонавтами,
— для своих супруг, тещ, доче�
рей, племянниц мы прежде всего
мужья, отцы, дяди, сыновья. У
меня 12 родных женщин. Как я
шучу — мой женский батальон.
Любимый батальон.

— Похоже, страшнее праздни�
ка, чем 8 Марта, для вас в кален�
даре просто не существует.

— Не то слово. Это ж мне на�
до 47 человек поздравить! 12 че�
ловек — только родня. А есть же
еще налоговый инспектор, вра�
чи, коллеги, знакомые. 8 Марта
— это ежегодная маленькая
смерть для меня (смеется).

— Помимо любимых, кто еще
сегодня приедет поздравить вас с
юбилеем?

— Я тут на днях подсчитал,
что нужно пригласить почти 300
человек. Поэтому праздновать
буду в несколько этапов. Сегод�
ня — на даче с семьей, завтра — с
друзьями и коллегами, в поне�
дельник — с однопартийцами из
Либерально–демократической
партии. Вечером обязательно ба�
ня. Этому ритуалу уже 16 лет. Мы
с друзьями — люди разных про�
фессий, взглядов и вероиспове�
дания. Но баня нас объединяет.
О чем разговариваем? О жизни,
политике, деньгах, любви.

— В Петербурге, как герой
Мягкова в «Иронии судьбы», ни
разу не просыпались?

— Это вы на алкоголь наме�
каете? Раньше, было дело, увле�
кался, но уже 25 лет не пью. И не
курю, кстати. Не кодировался и
не зашивался. Просто однажды
сказал себе, что это последняя
сигарета и последняя рюмка.
Первое время было тяжело, по�
том привык. Вы представьте се�
бе: у артистов каждую неделю
презентации–банкеты–фурше�
ты. Если б я хоть по стопке вы�
пивал на каждой, я бы давно уже
спился. И примеров коллег тому
масса. Единственное, от чего не
могу удержаться, так это от вку�
сной еды. Поэтому постоянно
сижу на диетах. Я даже книгу об
этом написал. «Худеем весело»
называется.

— И как успехи? Сколько ки�
лограммов удалось скинуть?

— Мы с Аней (супруга. —
Прим. автора) перепробовали
все диеты, ничего не помогало.
На одном из концертов я даже
как–то с Долиной поругался:
«Из–за твоей диеты, Лариса, я
язву себе заработал». А она при�
зналась, что это вовсе не ее ме�
тод похудения. Журналисты,
мол, приписали. Первое время
певица еще пыталась объяс�
нять, что «диета Ларисы Доли�
ной» не имеет к самой артистке
никакого отношения, потом
просто махнула рукой. Если хо�
тите знать, самый действенный
способ похудеть — наклеить
пластырь на рот.

— То есть «сидеть не жравши»,
как говорила великая Майя Пли�
сецкая.

— Точно. Главное — сила во�
ли. Она — движущий фактор,
который помогает чего–то дос�
тигнуть в жизни. Я не верю, ког�
да человек говорит, что у него нет
силы воли. Ее легко можно в се�
бе воспитать, это так же естест�

венно, как накачать мышцы. По
чуть–чуть, понемножку — сна�
чала будет трудно, потом легче.

— Выдержать испытания в те�
лепроекте «Обмен женами» вам
тоже сила воли помогла? Слыша�
ла, что ваша жена Анна была ка�
тегорически против участия в про�
грамме.

— Силу воли тут скорее про�
явила Аня, не я. Чуть до развода
не дошло — это правда. Но ска�
жу честно: будь я на месте ре�
жиссера, я бы сделал то же са�
мое. Ведь какой смысл брать же�
ну известного артиста и поме�
щать ее в хоромы, если можно
отправить ее на неделю в самый
ад? К Аниной чести, она это ис�
пытание выдержала. К счастью,
жена у меня из простой рабочей
семьи и с детства знает, что такое
труд. Мне, конечно, было легче.
Я был на своей территории, в
привычном телевизионном ми�
ре. Камеры, софиты, запись...

Артист ведь живет для зрителя.
Если не для него, то для кого?
Для себя? Мы всегда на виду и
поэтому не имеем права быть об�
рюзгшими, грязными, неакку�
ратными. Я как–то ехал в метро,
задумался, а пассажирка напро�
тив с тревогой спросила: «Евге�
ний, что–то случилось? У вас все
хорошо?» И тогда я понял, что
всегда и везде нужно носить
улыбку. Ведь она, в конце кон�
цов, моя визитная карточка.

— Театру «Христофор» в этом
году исполняется 28 лет. Как сего�
дня собирать полные залы, если
зритель сейчас пошел искушен�
ный, его ничем не удивишь?

— Собирать так же, как и
пять, и десять лет назад: хороши�
ми качественными шутками. Но
шутить — это тоже работа. Я сам
слышал, как Жванецкому одна�
жды крикнули: «Не смешно». А
ничего страшнее для юмориста,
поверьте, не существует.

— А вам кричали «Не смеш�
но»?

— Было однажды. Мы сняли
тот номер. Юмор — жанр моло�
дежный, скоро мне придется
уходить на пенсию.

— Кому уступаете место?
— Сейчас планируем открыть

детский театр юмора «Христофо�
рик». Есть еще несколько хоро�
ших молодых ребят из «Комеди
клаба». Помню, как они нам
впервые показали свои шутки.
Слабые и, на наш взгляд, не�
смешные. Но мы все равно выпу�
стили их на сцену. И когда зал
взорвался смехом, зрители выти�
рали слезы, мы вдруг поняли, что
постарели... Сегодня «Христо�
фор», не побоюсь этого слова,
бренд. На нем выросло уже целое
поколение. Мне рассказывали
случай, когда в одной из школ на
уроке географии учительница
спросила у ученика, кто такой
Христофор, имея в виду, естест�
венно, Колумба. «Это такой при�
кольный театр», — ответил ей
школьник. Наверное, это и есть
самая высокая оценка нашего
творчества. Или вот помню, как
однажды ко мне на улице подо�
шли трое изрядно выпивших
бомжей, грязных, бородатых и,
тыча в меня пальцем, закричали:
«О, ты этот... Пифагор!» То есть
нас знают, любят, а христофоров�
ские образы давно ушли в народ.

— А по Купаловскому театру
не скучаете? Все–таки 12 лет в
ведущем театре страны — солид�
ный отрезок вашей творческой
жизни.

— Купаловский люблю всей
душой, но это уже не мой мир.
При этом не жалею ни об одной
минуте, проведенной на его сце�
не. Считаю себя счастливым че�
ловеком, потому что за те годы
переиграл все роли, начиная от
массовки и заканчивая Хлеста�
ковым из «Ревизора» и паном
Быковским из «Павлинки». Ес�
ли бы остался, то сейчас бы, на�
верное, уже получил звание за�
служенного, а там и народного.
Никогда не забуду, как мы с Ва�
лерием Раевским (тогдашний ху�
друк театра. — Прим. автора) в
ночь проводов никак не могли
расстаться. Сначала он меня
провожал к остановке, потом я
его обратно, потом снова он ме�
ня... Так до утра друг друга про�
вожали, никак не могли нагово�
риться. Сейчас с удовольствием
сыграл бы в какой–нибудь ант�
репризе. Меня не так давно при�
глашал Борис Луценко, но при�
шлось отказаться — все расписа�
но буквально по минутам. Так
что 60 лет для меня — прекрас�
ный повод начать планировать
жизнь так, чтобы все успеть и
ничего не упустить.

■■  Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

14 Суббота, 6 июня 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегоднякультурный слой 

вгений Крыжановский никогда не играл героев–любовни�
ков, но женским вниманием популярный актер и создатель
театра «Христофор» при этом уж точно не был обделен: на
счету Евгения Анатольевича 5 (!!!) официальных браков и

4 красавицы дочки. Сам артист, то ли в шутку, то ли всерьез, утвер�
ждает, что это совсем не от легкомыслия. Скорее, наоборот — от пра�
вильного воспитания. Мол, поцеловал женщину — обязан жениться.
К слову, приставку «экс» по отношению к бывшим супругам Крыжа�
новский никогда не употребляет. Все его жены — родные и любимые
до сих пор.
Сегодня, в день своего 60–летия, шоумен по–прежнему в центре жен�
ского внимания. Вечером на дачу Крыжановского под Заславлем по�
здравить именинника с юбилеем приедут все его 12 любимых дам. Се�
крета из того, что загадать, задувая свечи на праздничном торте, Ев�
гений Анатольевич не делает: «Хочу еще одну дочку. А лучше — двух!»

Е

Гарант хорошего
настроения
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ПЛЕСКАЧЕВСКОЙ

Герои девичьих грез
Кто был героем ваших девичьих грез? Я не спрашиваю о том,

были ли у вас такие герои: что за девица без грез? И что за грезы без
имени?

Ну Ален Делон — это понятно. Универсальный символ увяда&
ющей (к сожалению, да) мужской красоты. Как сказал по его пово&
ду знакомый артист балета: «Мужчине неприлично быть таким
красивым». Толк в мужской красоте он знал. В Алена Делона я бы&
ла влюблена дважды: сначала после фильма Лукино Висконти
«Рокко и его братья»: мне до сих пор кажется, что это чуть ли не
единственный фильм в его карьере, реально удавшийся актерски.
Во всех этих «Зорро», «Черном тюльпане» и прочих играть было
нечего — нужно было быть томно–печальным (мы считали — зага&
дочным), страдать от любви, скакать верхом, размахивать шпагой
и просто быть красивым. Можно молчать: зачем нам разговоры?
Прижать красотку посильнее (ух, как мы их ненавидели, этих кра&
соток!) и... Вот в месте поцелуя (вместо поцелуя) начинались гре&
зы... Вот он такой на черном коне (Алену Делону удивительно шли
именно черные), а вот я... Да уж, грезы прерывались в самом нача&
ле, если ты пытался хотя бы на мгновение представить себе такое:
Ален Делон и я. Может, у кого–то было иначе, но почему–то я с
детства была уверена в невозможности встречи с предметом де&
вичьих грез. Ален Делон — это же просто взгляд с экрана. Второй
раз я влюбилась в него уже в подростковом возрасте. Вернее, не в
него, а в песню «Наутилуса» про то, что «Ален Делон не пьет оде&
колон» и «говорит по–французски». Она была именно про таких,
как я: не верящих в чудеса — где я и где он? «Она читала мир, как
роман, а он оказался повестью».

Кто еще в списке? Бельмондо? Хорош, особенно в «Професси&
онале», но грезить о его физиономии, слегка потертой о наждач&
ную бумагу? Нет уж, увольте. Да и какие они актеры — что Бель&
мондо, что Делон? Вот Евгений Леонов, Анатолий Папанов и Ин&
нокентий Смоктуновский — вот где глыбы! Все им под силу, все по
плечу — и комедия до слез, и трагедия до спазмов. Но грезить о
них?.. Может быть, Штирлиц, Вячеслав Тихонов? Вот он подходит
— ах, Болконский... Но всегда есть какое–то «но». Может быть,
взгляд слишком умный? Понимаешь, что не принц — легкий, не&
весомый, подхватывающий на коня и уносящий вдаль... Обычно в
этой «дали» грезы и заканчивались: на то они и мечты, чтобы не
сбываться. Но Тихонов все–таки — не греза: как можно грезить о
человеке в эсэсовской форме, который печет картошку в камине
на праздник 23 февраля?

Подруга рассказывала, как она в
кругу веснушчатых одноклассниц ре&
шала глобальный вопрос: кто краси&
вее — Игорь Кеблушек (тот, который
Мистер Икс в «Принцессе цирка», ух,
как люто мы не любили Наталию Бе&
лохвостикову, учитывая, что она и с
Аленом Делоном в «Тегеране–43»
снималась!) или Митхун Чакраборти?
Глобальный школьный вопрос. Кро&
ме наших девичьих грез, у них ничего
общего: Чакраборти до сих пор актив&
но снимается и остается одним из са&
мых высокооплачиваемых болливуд&
ских актеров (снимаются уже и его де&
ти), а Игорь Кеблушек ограничился
той единственной ролью. Которую
многие из нас (все?) не могут забыть
до сих пор. «Цветы роняют лепестки
на песок, никто не знает, как мой путь
одинок...»

Что происходит, когда ты встречаешься с героем своих девичьих
грез? Который всю жизнь только «взгляд с экрана» и безнадежное
«ах!»? Теперь я знаю точно. Сначала я потеряла дар речи (но, к сча&
стью, ненадолго), потом подошла и сказала ему: «А ведь вы герой мо&
их девичьих грез!» Если он и смутился, то лишь на мгновение. Он уже
не так безнадежно красив (все–таки с той поры, когда он стал нашим
героем, прошло 33 года), но по–прежнему чертовски хорош. Когда
он наклоняет голову и улыбается — оживают все грезы. Обаяние —
профессиональное, но не из актерства, а из дипломатии — по про&
фессии он дипломат. Наверное, это имеет значение, потому что он и
у меня спросил о профессии. На «философа» улыбнулся, тогда–то я
и увидела, что улыбка за годы ничуть не изменилась. Мы мило щебе&
чем с его женой (трепещи, Белохвостикова, мы отомщены!), а я по&
глядываю на своего героя, который, смеясь, рассказывает ей, что его
и теперь еще приглашают иногда в программу Андрея Малахова на
российском телевидении, когда говорят о ретро. Самоирония — вещь
нечастая, но всегда спасительная. Мы договариваемся об интервью
(«может быть, обсудим позже»), прощаемся, и у меня дрожат колен&
ки (накатывает давно забытое ощущение). Мечта школьниц (и не
только) моего поколения — Мистер Икс, Игорь Кеблушек. Знаком&
ство с Аленом Делоном впечатлило бы меня меньше.

...Придя домой, я сказала мужу мечтательно: «Жаль, что ты
не пошел со мной. Я встретила такого мужчину! Познакомила
бы тебя с Мистером Икс». — «А кто это?» Мне интересно: а
мальчики грезят о недоступных принцессах? У них дрожат ко&
ленки, когда они встречаются со своей грезой наяву? Расскажи&
те мне, а?

Инесса ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ,
собкор «СБ» в ЕС.

www.pleska.info
sbchina@mail.ru

30 лет назад питерские «Митьки»
(отец�основатель группы художни�
ков – Дмитрий Шагин) прослави�
лись своими ватниками и тельника�
ми, ураганным пьянством, словеч�
ками «дык ёлы�палы» и незлобивым
отношением к жизни.
Сегодня их картины висят в Рус�
ском и других музеях. Новые рабо�
ты написаны в прежнем, миролюби�
вом и забавном, ключе. Одна из пос�
ледних – «Митьки приносят Ивану
Грозному нового сына». Чтобы уви�
деть ее, на недавней «Ночи музеев»
зрители выстраивались в очередь
уже на улице.

– «Митьки�2015» похожи на
«Митьков�1985»?

– В чем&то да, в чем&то нет. Ска&
жу сразу, что я 22 года не пью, и мно&
гие митьки тоже бросили. Раньше
нас гоняли, а теперь, слава богу, нет.
Раньше были с трудом одна&две
выставки в год, а сейчас десятки.
Мы постоянно ездим по России, а
то и за границу. Вот недавно в Бер&
лине были. И как&то позитивнее все
стало: у всех дети, внуки. Жить хо&
чется!

– Когда вспоминаешь героичес�
кую юность, что встает перед глазами
в первую очередь?

– Мое митьковство началось
еще до «Митьков», в конце 1970&х,
когда я завербовался на полгода в
экспедицию – рисовать могильни&
ки и археологические находки.
Прилетел в Красноярск, посмотрел
избу, где Суриков писал свою «Боя&
рыню Морозову», и сел на поезд в
Абакан. Просыпаюсь от того, что
какой&то бритоголовый держит нож
у моего горла: «Признавайся, где
моя сумка с водкой?!» Полупустой
вагон и мужик с ножом... Я понял,
что это не шутка, сейчас порежет ре&
ально. Тут проводница, видимо,
привыкшая к таким сценам, гово&
рит: «Чего ты парня обижаешь? У
нас твоя водка, пойдем». Я в ужасе
вышел в тамбур покурить. Смотрю:
этот бритый тоже выходит. Похме&
лился, подобрел. Говорит: «Не оби&
жайся! Попутал я, но ничего. Если в
Абакане кто будет наезжать, скажи:
«Боцмана знаю». Пару раз какие&то
приставали, я говорю: «Боцмана
знаю». Все сразу под козырек.

Привезли меня к археологам. А
они, оказывается, корейцы. Гово&
рят: «Ты корейскую еду пробовал?»
У меня глаза на лоб полезли: такое
все жутко острое. Сначала нож к
горлу, потом корейская еда... А наут&
ро поехали на Енисей ловить рыбу и
прямо в ведре сварили уху…

– История отличная. Но при чем
здесь «Митьки»?

– Митьковские слова: «братки»,
«сестренки», «оттянуться в полный
рост» – это все оттуда и из художест&
венной школы, где я учился. Цита&
ты из кинофильмов – тоже, мы так
общались. И митьковское пьянство:
в экспедиции я объявил себе сухой
закон, потому что понял, что не вы&
живу, если буду пить спирт, а там
был именно спирт. Но, конечно,
сорвался, когда у нас товарищ по&
гиб. И первое попадание в вытрез&
витель тоже относится к тому вре&

мени. Вообще, 1970&е были более
героическими, чем 1980&е. Наши
выставки запрещал КГБ, нас таска&
ли на допросы. Мой друг 10 лет от&
сидел за самиздат – представляешь?
Это потом началась уже расслабуха:
перестройка, Горбачев, развал стра&
ны. А в 1970&е все было всерьез. 

– Сейчас «ватниками» называют
агрессивных патриотов и антизапад�
ников. А ведь когда�то это была фир�
менная одежда митьков.

– Полстраны так ходило! Пер&
вый ватник мне выдали на заводе, я
в нем проходил до 1988&го. А в
1988&м вышла статья в журнале
«Юность» – о том, что в котельной у
Шагина проходят съезды митьков:
50–60 человек распивают алкоголь
и смотрят фильм «Место встречи
изменить нельзя». После этого меня
выгнали из котельной спорткоми&
тета, где я работал... А всего я отхо&
дил в ватнике 14 лет. У моего отца,
который отсидел 6 лет, тоже был
ватник. Мой учитель в живописи
Арефьев два срока отмотал и тоже
ходил в ватнике.

Для меня ватник, как для любо&
го человека из того времени, – это
святое. Давай внесем ясность:
«Митьки» на стороне той части на&
шего народа, которая безвинно си&
дела в лагерях, а не на стороне верту&
хаев и убийц. «Майданы» с «анти&
майданами» приходят и уходят, на&
чальство приходит и уходит, а ват&
ник остается. В правильном смысле
слова.

– «Митьки» – продукт позднего
застоя. Но вот в России все вокруг
твердят, что пришел новый застой.

Значит, должен быть расцвет митько�
вства, как ты считаешь?

– Безусловно, пришел новый
зажим. Хрущевская оттепель ведь
чем кончилась? Тем, что стали са&
жать. Перестройка и вольные 1990&е
тоже кончились запретами, да уже
и посадками тоже. Но жизнь рано
или поздно все равно возьмет свое.
Помню, как у нас на Васильевском
острове асфальт вздыбился, при&
чем такой толстый, а из&под него
шампиньон пророс. Раздробил ас&
фальт и пробился. Это важный
символ: мягкое побеждает твердое
– агрессию, злобу, ненависть. Все&
ми своими акциями «Митьки»
всегда призывали к обратному –
чтобы наступила эра милосердия,
о которой говорится в нашем лю&
бимом фильме «Место встречи».
Задача художников, музыкантов и
вообще всех людей искусства – эту
эру приблизить. Ладно дети мои –
они уже выросли. А внуки? Неуже&
ли они будут жить в таком кошма&
ре? Всех ненавидеть, злобствовать?
Об этом ли мы мечтали в своих ко&
тельных?

Я очень обрадовался, когда уз&
нал, что Папа Римский замитько&
вал – встречал Рождество с бомжа&
ми. Молодец Папа, проникся мить&
ковскими идеями. Митьков много.
По&моему, все люди в душе –
митьки. Просто боятся показать,
что они добрые и нежные, и строят
из себя крутых мачо. А главные
митьки – это дети. Посмотришь, и
сердце радуется – даже близко ни&
какой злобы. 

■■  Ян ШЕНКМАН. 

письма

Ватник – 
это святое

Митьковство Шагина
началось еще при Брежневе  

Полотно «Митьки приносят Ивану Грозному нового сына» удостоилось
«выставки одной картины» в ЦДХ
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Дмитрий Шагин:

Игорь Кеблушек 
тогда и сейчас
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Пейзаж
— Помню, как в 1948 году из

Минска в Германию отправляли
пленных немцев. По этому слу�
чаю в оперном театре, где мы
тогда учились, открылась вы�
ставка, на которой были пред�
ставлены в том числе работы
Виталия Цвирко, посвященные
войне. Одну его картину я запо�
мнил особенно хорошо — сю�
жет на тему оккупации, жест�
кий, обличительный. И немцев,
восхищенно ее обсуждающих,
запомнил. Выразительность
фигур и особенно пейзаж на
заднем плане вызвали у них не�
поддельный восторг. Среди этих
немцев было немало образован�
ных людей, об искусстве они
рассуждали вполне профессио�
нально. И хотя на той выставке
было немало работ других худо�
жников, говорили только о
Цвирко...

Галерея
Педагогом он был от приро�

ды. Знаете, как у нас проходили
занятия? Цвирко выбирал одно�
го из студентов и разговаривал
об искусстве только с ним. В
следующий раз собеседником
становился другой ученик...
Причем советов никогда не да�
вал. Но в этих разговорах каж�
дому открывалась своя истина.

Его влияние на нас было
безмерным. В 1955 году, когда в
Москве открылась выставка

картин Дрезденской галереи,
Виталий Цвирко на две недели
вывез в Москву весь институт.
Желающие увидеть спасенные
шедевры стояли сутки напролет,
очереди были колоссальные, но
он устроил так, что мы каждый
день могли свободно ходить на
эту выставку, без спешки раз�
глядывая живопись, пытаться
постичь которую можно беско�
нечно...

Признание
Но, в конце концов, он ушел

из института. Обстановка, кото�
рую для него, настолько не по�
хожего на других, там создали,
накалялась постепенно... Пом�
ню, когда в одной из газет поя�
вилась статейка с критикой его
стиля преподавания, я и еще
двое студентов пошли в редак�
цию, чтобы по–мужски погово�
рить с автором этого пасквиля.
Дошло до драки, появился ми�
лиционер. Однако быстро разо�
брался что к чему: вывел нас за
дверь и отпустил. Репутация
Виталия Цвирко у народа была
непререкаемой.

За дипломную работу мне
одному поставили «тройку».
Цвирко вынудили выступить
против меня — сила давления
на него была огромная... Сейчас
та «провальная» дипломная ра�
бота — в художественном музее.
Виталий Константинович тогда
извинился передо мной, но я и
без того все понимал, мое поч�
тение к его личности и творче�
ству не уменьшилось бы в лю�

бом случае... А Цвирко вскоре
ушел из института, стал зани�
маться только живописью.

Натюрморт
— Никто не смог бы назвать

его карьеристом, — добавляет
Татьяна Цвирко, дочь Виталия
Константиновича. — Он был
слишком творческим, настоя�
щим художником. Часто пер�
вое, что я слышала, просыпа�
ясь, — отрывки из оперетт в па�
пином исполнении. Он любил
напевать за работой, а мастер�
ская была на втором этаже на�
шего дома... Хотя, конечно,
больше он писал с натуры, при�
чем сразу большие холсты. Даже
свое знаменитое «Восстание
рыбаков на озере Нарочь» — со�
бирал местных людей, гримиро�
вал, режиссировал сцену...

Казалось, что он очень легко
пишет свои картины. И этому
завидовали. А папа целыми дня�
ми выстаивал на морозе с моль�
бертом... Но даже я ни разу не
видела его в плохом настроении.
Рядом с ним проблем как будто
не существовало в принципе.
Отец был большой труженик, но
дарил свои картины запросто,
легко одалживал деньги, причем
считал, что брать их обратно не�
удобно, некрасиво. Наш дом
всегда был полон гостей, если в
Минск приезжал кто–то с папи�
ной родины, обязательно оста�
вался у нас переночевать... А
еще он был великолепным садо�

водом — выращивал прекрас�
ные груши, яблоки, абрикосы.
И после писал с них свои натюр�
морты. Или раздаривал...

Он не любил ничего услож�
нять, до конца сохранил опти�
мизм и прекрасное чувство
юмора. И говорил, если бы ему
пришлось родиться заново,
прожил бы жизнь точно так же.
Однако, чтобы я стала художни�
цей, не захотел...

Когда в художественном му�
зее открывалась выставка к па�
пиному 100–летию, разыгра�
лась такая вьюга, что в городе
встал весь транспорт. Но люди
пришли. И я написала стихо�
творение:
Весна души твоей в моей душе.
В хрустальной нежности 

тонов,
В любви людей течет 

по жизни вновь.
И ярче ото дня в твоих 

полотнах солнца свет...
■■ Ирина ЗАВАДСКАЯ.

zavadskaja@sb.by

Искусствоведы единодушны: если бы после войны
Виталий Цвирко не вернулся в Минск, белорусская шко�
ла живописи была бы другой. Для многих художников он
стал не просто учителем, а тем самым человеком, которо�
го далеко не всем и не всегда везет встретить. Человеком,
способным не только разглядеть, но и развить чужой та�
лант, научить работать на уровне интуиции, делать зри�
мым то главное, чего, как известно, глазами не увидишь.
Среди его многочисленных учеников — одни знаменитые
имена, сплошные величины и корифеи. Да и сам Цвирко
нынче востребован как мало кто из живописцев его поко�
ления.

Сейчас и вплоть до ноября его уже хрестоматийные
работы можно увидеть на новой выставке в Националь�
ном художественном музее. Хотя, конечно, эта экспози�
ция, приуроченная к юбилею Победы, еще не показатель
рейтинга художника. Картины Цвирко о войне — сами по
себе часть военной истории. Но его удивительные пейза�
жи, в которых так реально ощуща�
ется и тепло первых весенних лу�
чей, и запахи озябшей земли в пос�
леднее время то и дело появляются
на минских выставках, при том,
что еще лет 10 назад эти холсты
могли извлечь из запасников и ча�
стных коллекций разве что по слу�
чаю юбилея их автора. Однако уже
к концу года в одном из московских
издательств выйдет добротный
альбом репродукций Виталия
Цвирко. А на арт–форумах в ин�
тернете все настойчивее звучит
«куплю Цвирко!» — и торг идет не�
шуточный...

— Пейзажи Цвирко интересны
художникам любого поколения, —
уверен его ученик Леонид Щеме�
лев. — И не одним только профес�
сионалам. Насколько мне извест�
но, только в художественном музее
хранится более 120 его работ, при�
чем лучших. Значительную часть
этих холстов по–прежнему никто

не видит. То, что выставляется, ничтожно мало, чтобы
достойно показать такого мастера.

Выходит, настоящее открытие Виталия Цвирко еще
впереди? Возможно. Причем это касается не только его
живописи, но и биографии. Скажем, архивисты как один
убеждены в его прямой причастности к старинному шля�
хетскому роду Годыцких–Цвирко, среди которых худож�
ники встречались и раньше. К слову, отец Виталия Кон�
стантиновича, в официальной версии — обычный сель�
ский учитель также был весьма неравнодушен к живопи�
си... Вообще, официальная биография Цвирко — ровная,
как хорошая дорога после капитального ремонта. Хотя
все эти факты абсолютно достоверны — и успех молодо�
го, едва справившего совершеннолетие живописца на до�
военной выставке белорусского искусства в Москве, ло�
гичным продолжением которой стало его зачисление в
Суриковский институт. И масштабные выставки, когда
картины одного только Цвирко занимали все этажи мин�

ского Дворца искусства. И звание на�
родного художника Беларуси в том
полнокровном возрасте, когда боль�
шинство коллег только готовится к
первой персональной выставке... Но
талант подобного масштаба — это не
только лавры и почести, а еще и ог�
ромное испытание.

В 1981 году во Дворце искусства в
Минске на персональной выставке
Виталия Цвирко можно было уви�
деть работы с обгоревшими краями —
публика всерьез решила, что мастер
соригинальничал. Лишь немногие
знали, что накануне его мастерская
едва не сгорела, пожарные баграми
вытаскивали ящики с листами аква�
релей, заливая их водой. Поговари�
вали, что пожар был неслучаен — не
исключено, что окурок, от которого
занялся огонь, подбросили специаль�
но... Но талант Цвирко как будто де�
лал его неуязвимым. Или его знаме�
нитый оптимизм был еще одним да�
ром? Да и что там пожар в мастер�

ской, что ему чужая зависть, когда в жизни случались ве�
щи пострашнее? Война, эвакуация в Самарканд, где он
потерял сначала маленького сына, а потом — отца... Но о
годах эвакуации Виталий Константинович не вспоминал
даже в кругу родных. Никогда не рассказывал ни о чем,
связанном с тем временем. Ни о том, как студенты Сури�
ковского института собирали деньги на строительство
танковой колонны, хотя едва могли прокормить самих се�
бя. Ни, по всей видимости, о бешеной творческой конку�
ренции — в Самарканд ведь эвакуировались не только
старейшие русские и украинские художники, но и все мо�
сковские художественные вузы, а позже — еще и Ленин�
градская академия художеств...

— Ну о конкуренции в его случае говорить не стоило,
— считает Леонид Щемелев. — Других белорусских ху�
дожников в годы войны там не было. А национальный
дух в живописи Цвирко сохранялся всегда и везде. Поэ�
тому и в Беларусь Виталий Константинович вернулся
сразу, как только смог, — нигде больше он себя не мыс�
лил, только здесь.

Легкое касание
таланта

Виталий Цвирко

Виталий Цвирко писал с размахом 
и почти всегда –— с натуры

Виталий Цвирко в мастерской

Картина Виталия Цвирко «Лазурный день». 1980 год 

Картина Виталия Цвирко «Припять». 1963 год 
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У базилика мало вредите�
лей, разве только тля. При из�
бытке влажности молодые
растения поражают грибко�
вые болезни — черная ножка
и пятнистость. Поэтому посе�
вы, если они прикрыты, необ�
ходимо периодически прове�
тривать, а землю вокруг рас�
тений посыпать древесной зо�
лой, смешанной с песком. А
чтобы застраховаться от пят�
нистостей, надо за 3 дня до
посева хорошо полить грядку
1–процентным раствором
бордоской жидкости из рас�
чета 5 л на 1 кв. м.

Как и многие другие пря�
но–ароматические травы, ба�
зилик лучше собирать, не вы�
рывая все растение, а регу�
лярно обламывая или отрезая
верхушки побегов с несколь�
кими листьями. Такой сбор
стимулирует дальнейший
пышный рост зелени и сохра�
няет растения на долгое вре�
мя. В середине лета, в июле,
можно сразу срезать всю над�
земную часть, оставив пару
нижних листочков. После
срезки растения прополоть,
подкормить (15 г «Аммиач�
ной селитры» и 20 — 25 г
древесной золы на 1 кв. м) и
хорошо полить. К концу авгу�
ста у базилика вновь отрастут
новые сочные побеги. И их
можно будет срезать до на�
ступления заморозков.

Если растите базилик для
сбора листьев, а не семян, то

как только начнут появлять�
ся бутоны, сразу же обры�
вайте их.

Сплошная польза
Народная медицина из�

давна использует отвары ба�
зилика для лечения воспали�
тельных заболеваний почек и
мочевого пузыря. Настоями
лечат метеоризм, забо�
левания желудка,
потерю аппетита
и гипотонию.
Оказывают
они обезбо�
ливающее
действие и
при локаль�
ных болях
— например,
зубной или во
время крити�
ческих дней у
женщин. Еще бази�
лик прикладывают на
раны, в том числе гнойные.

При бронхиальной астме
и кашле для достижения от�
харкивающего эффекта так�
же используют препараты из
базилика. Эффективно рас�
тение при гриппе и просту�
дах: снижает температуру.

Базилик повышает имму�
нитет, укрепляет организм
после различных инфекци�
онных заболеваний, избавля�
ет от депрессии, укрепляет
центральную нервную систе�

му. Если положить сухую
траву базилика около посте�
ли — сон будет спокойнее.
Маслом базилика хорошо
сводятся бородавки.

Приятного 
аппетита

Молодые листья, мелко
порезав, добавляют в пасты и

бутербродное масло. Све�
жую или сушеную зе�

лень кладут в супы и
блюда из мяса. Мо�
лодые побеги и
листья использу�
ют для отдушки
уксуса, чтобы
придать особый
привкус салатам
и соусам.

Также исполь�
зуют базилик при

мариновании овощей,
особенно томатов и ка�

бачков. Он хорошо сочетает�
ся с розмарином, петрушкой,
мятой, кориандром, эстраго�
ном.

В супы, вареные и жаре�
ные вторые блюда базилик
закладывают за 5 минут до
готовности, в фарш — во
время приготовления.
Чеснок с базиликом 
и сыром

20 г измельченного чесно
ка потолките с 10 — 12 веточ
ками базилика. Затем добавь
те 120 г сливочного масла, 
4 ст. л. тертого сыра, соль по
вкусу. Размешайте и подавай
те в качестве приправы к рыб
ным блюдам или макаронам.
Соус из базилика

В блендер сложите 200 г
листьев базилика и 1 зубчик
чеснока. Налейте 3 ст. л.
оливкового масла и 50 мл ли
монного сока. Посолите и по
перчите по вкусу. Хорошень
ко взбейте.

Напиток из базилика
Мелко порубите 1 пучок

базилика. Лимон разрежьте
пополам. Базилик положите в
кастрюлю, залейте водой и
доведите до кипения. Добавь
те к базилику 150 г сахара, пе
ремешайте и варите еще око
ло 2 минут. Затем выдавите
сок половинки лимона, сними
те с огня и охладите.
Оладьи с базиликом 
и шоколадом

В 1 стакан муки добавьте
щепотку соли, 2 ст. л. сахара и 1
ч. л. разрыхлителя. Все пере
мешайте и просейте. В другой
миске смешайте 1 стакан ри
котты или другого сыра, 1 яйцо,
3/4 стакана молока и 3 ст. л.
сливочного масла. Взбейте
венчиком до однородности.
Смешайте сухую мучную
смесь с жидкой и вымешайте
до однородности. Затем до
бавьте мелко нарубленные
полстакана шоколада и из
мельченные 10 — 12 листьев
базилика.

Сковороду смажьте расти
тельным маслом. Оладьи об
жаривайте до румяности с
обеих сторон. Подавайте го
рячими — со сметаной или ва
реньем.

Наталья ТЫШКЕВИЧ,
ведущая выпуска.

Благодаря своим лечебным
свойствам базилик был изве�
стен еще в древние времена и
считался магическим расте�
нием. Его выращивали на
острове Крит и использовали
для приготовления благово�
ний и лечебных мазей. В пи�
рамидах Египта были найде�
ны венки из базилика, инду�
сы cчитали его, как и лотос,
священным растением, а гре�
ки и вовсе называли королев�
ской травой. Название «бази�
лик» происходит от гречес�
кого basileus, что и означает
«король». Также это расте�
ние известно как дyшистые
васильки, красные васильки,
душки, рейган азербайджан�
ский, реан армянский, рай�
хон узбекский.

ДД
ревние римляне пола�
гали, что чем больше
человек съедает бази�

лика, тем дольше он будет
процветать. Отсюда и посло�
вица — «кто базилик жует,
тот долго живет». В предани�
ях многих народов это расте�
ние считается символом бес�
смертия, любви и семейного
счастья. А культивируется
оно более тысячи лет. В Рос�
сии базилик появился в нача�
ле XVIII века и использовался
исключительно как лекарст�
венное растение. Сегодня его
широко применяют в пище�
вой, косметической, фарма�
цевтической промышленно�
сти, медицине и парфюме�
рии, декоративном садовод�
стве.

— По окраске листьев
различают два вида базилика:
зеленый и фиолетовый, —
вступает в разговор Татьяна
Сачивко, ведущий агроном
Белорусской государствен�
ной сельскохозяйственной
академии. — Зеле�
ный больше попу�
лярен в Европе,
где широко ис�
пользуется в ка�
честве приправ
к блюдам среди�
земноморской
кухни. У фиолетово�
го базилика более резкий
запах, и он традиционно вос�
требован в кавказской и сред�
неазиатской кухнях.

По аромату базилик пре�
восходит мяту. К тому же его
листья могут быть с гвоздич�
ным, перечным, гвоздич�
но–перечным, лимонным,
анисовым, карамельным, мят�
но–перечным, ментоловым
или ванильным ароматом.
Специалисты утверждают,
что у базилика вообще более
40 ароматов. Наиболее паху�

чи листья и молодые побеги в
начале цветения. По высоте
базилик может быть низкоро�
слым (18 — 30 см), средне– и
высокорослым (60 — 85 см).
Низкорослые сорта идеальны
для выращивания (в том чис�
ле и круглогодичного) в цве�
точных горшках. В открытом
грунте базилик можно не

только высевать на гряд�
ках, но и разме�

щать куртинами
среди цветоч�
ных культур.
Но и в пер�
вом случае,

высеяв рядом
растения разно�

го цвета, можно
получить красивый ди�

зайн. Самый известный деко�
ративный сорт базилика —
«Мулен Руж».

Комфорт и тепло
Идеальное место для ба�

зилика — высокий солнеч�
ный, защищенный от север�
ных и восточных ветров, со
слабым уклоном к югу или
юго–западу участок. Как пра�
вило, грядку готовят с осени,
внося из расчета на 1 кв. м 
2 — 3 кг торфяного компоста

вместе с минеральными удоб�
рениями — азотом и
фосфором.

Растение вы�
саживают расса�
дой или высевают
семенами. Но по�
скольку базилик
очень теплолюбивое
растение, то высаживать се�
янцы нужно только тогда, ко�
гда почва прогреется не мень�
ше чем до плюс 15 градусов.
Для получения рассады семе�
на высевают в небольшие
ящики, слегка присыпав их
сверху грунтом и увлажнив,
накрывают прозрачным паке�
том или пленкой, чтобы под�
держивать влажность. В теп�
лом месте они прорастают
через 5 — 7 дней. Когда не�
множко поднимутся, их мож�
но аккуратно пересадить на
постоянное место: в огород,
ящик или другой контейнер.

Высаживают рассаду обы�
чно в первой декаде июня,
располагая растения в шах�
матном порядке: для высоко�
рослых сортов идеальная схе�
ма посадки — 40 х 20 см, а
для низкорослых — 15 х 15
см. После посадки сеянцы по�
ливают.

При посеве семян сразу в
открытый грунт их заделыва�
ют на глубину от 0,5 см и до
1,5 см. Высевать их надо толь�
ко сухими — никакого пред�
варительного замачивания.
Оптимальное расстояние в
ряду — 10 см, а между ряда�
ми — 25 — 30 см. После поя�
вления 4 — 6 листьев верхуш�
ку растения надо прищип�
нуть, чтобы оно кустилось и
разрасталось в ширину.

Кстати, если у вас или ва�
ших друзей уже есть расту�
щий кустик базилика, то са�
мый простой и быстрый спо�
соб его размножения — че�
ренкование. То же самое мо�
жно сделать и с растущим
базиликом из магазина.
Главное, чтобы он был све�

жим. Нарезанные с вер�
хушки или середины

побега черенки
поставьте в воду.
Через 5 — 7 дней
они уже пустят

корни, а через па�
ру недель готовые

молодые растения мож�
но будет высаживать на по�
стоянное место. Хорошо се�
бя чувствует базилик рядом
с томатами, спаржей, разли�
чными видами капусты,
сладким и острым перцем.

Всего в меру
Базилик — культура неж�

ная, при переувлажнении
почвы часто выпревает и за�
болевает черной ножкой. Ко�
гда появится первый настоя�
щий лист, растения прорежи�
вают и подкармливают мине�
ральным удобрением. На 1 л
воды берут 2 г азотных, 5 г
фосфорных, 3 г калийных
удобрений. Затем, чтобы не
было ожогов, листья слегка
опрыскивают чистой водой.
Через 15 дней подкормку по�
вторяют. Также хорошо под�
сыпать под кустики некислый
торф или перегной.
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Король на грядке

Сорта базилика, райониро
ванные в Беларуси, — «Белиц
кий», «Эдвина», «Рози», «Васи
лиск», «Володар», «Настена»,

«Генова», «Опал», «Изум
руд», «Магия», «Ис

точник».

● Справка 
«СБ»

С одного растения (в
зависимости от вида и
сорта) можно собрать
от 200 до 900 г зеле

ни базилика.

● Кстати

(Окончание. 
Начало на 1–й стр.)

Разновидности душистого базилика
Коричный, или мексиканский — с коричным вкусом и фиолетовы
ми цветками.
Мелколистный — с маленькими и узкими листьями и сладким,
почти не терпким вкусом.
Анисовый, или тайский — с серебристыми листьями и сильным
анисовым запахом.
Кустовой — с мелкими листьями.
Лимонный гибридный — с сильным лимонным запахом и вкусом.
Фиолетовый — с красно–фиолетовыми листьями.

СПРАВКА «СБ»

Король на грядке

● Внимание

С осторожностью необ
ходимо использовать бази
лик при плохой свертываемо
сти крови, гипертонии, ише
мической болезни сердца,
тромбофлебите, сахарном
диабете. При употреблении в
больших дозах может вы
звать судороги и раздраже
ние слизистых оболочек.



людей может привести к уще�
млению нерва, к люмбаго
(«поясничному прострелу»),
к пояснично–крестцовому ра�
дикулиту.

Если в паху, в верхнем от�
деле бедра или в области пуп�
ка появилось грыжевое выпя�
чивание и неприятное тяну�
щее ощущение, немедленно
бросьте все дела, лягте на спи�
ну, подложив под ягодицы
подушку, и подождите, пока
грыжа сама вправится. Полег�
чало? Сразу же идите к врачу.
Нельзя самостоятельно вправ�
лять грыжу, прикладывать к
ней грелку, принимать слаби�
тельные и обезболивающие,
делать клизму.

В три погибели
К сожалению, часто слу�

чается, что прямо на грядке
прихватывает радикулит. Ес�
ли под рукой не оказалось
противовоспалительных и
обезболивающих мазей или
перцового пластыря, поста�
райтесь добраться до турника
или крепкой ветки. Повисите
10 — 15 минут (хорошо бы
утяжелить свой вес, привязав
к ногам тяжести). Хорошо ес�
ли вы сможете повторять это
упражнение до 3 раз в день.
Облегчит боль и согреваю�
щий компресс, сделанный из
аптечного настоя валерианы
на спирту. Смоченную насто�
ем марлю приложите к месту
боли, накройте сверху целло�
фаном, затем укутайтесь пле�
дом. Полежите, пока не по�
чувствуете жжение.

Чтобы вылечить поясни�
цу, можно применять и испы�
танные народные средства.
Например, вымыть свежий
лист лопуха и приложить его
обратной стороной к больно�
му месту, обмотав сверху теп�
лым шарфом.

Мышечную боль (миал�
гия) лучше всего лечить су�
хим теплом, а не грелкой. Для
этого подогрейте в печи (на
плите) соль или песок и
ссыпьте в натуральную ткань

из хлопка или льна. Затем
приложите горячий (но не об�
жигающий) мешочек к боль�
ному месту и держите, пока
он не остынет. Повторять эту
процедуру надо до 2 раз в
день. Выздоровление ускорит
чай из листьев крапивы или
цветов первоцвета весеннего.

Если проблемы с позвоно�
чником достаточно серьезны,
работайте в ортопедическом
корсете. Нет его — замотайте
спину сложенной в несколько
слоев простыней.

У многих дачников к вече�
ру ноги как будто становятся
свинцовыми и тяжелыми —
это набухают вены. Чтобы из�
бежать подобных перегрузок,
людям с варикозным расши�
рением вен перед работой на
участке желательно надевать
лечебные компрессион�
ные гольфы, в том
числе мужчи�
нам. Каждые
два часа ле�
жа или по�
лусидя вы�
соко подни�
майте ноги
на 5 — 10
минут и как
можно чаще в те�
чение дня обливайте
их прохладной водой. Старай�
тесь не находиться более 20
минут в одной и той же позе.
Ну и, конечно же, не подни�
майте тяжести.

Пластырь–
помощник

Самые частые дачные
травмы — ушибы и ссадины.
И всем известно, что больное
место следует охладить льдом
или бутылкой с холодной во�
дой, а ссадину или ранку —
обработать бледно–розовым
раствором марганцовки.

Если же в ранку попала
грязь, не пытайтесь смыть ее
струей воды — мелкие части�
цы никуда не денутся. Снача�
ла обработайте это место
3–процентным раствором пе�

рекиси водорода, потом
смажьте кожу вокруг
ссадины 5–процентной
настойкой йода или
спиртом, водкой, одеко�
лоном, зеленкой (в об�
щем, тем, что будет под
рукой), а затем на 4 — 5
дней наложите бактери�
цидный пластырь — до

полного заживления ме�
нять его не нужно.

Не лейте йод и спирт
на рану! Это вредно, тем
более что алкоголь вызы�
вает коагуляцию (сверты�
вание) тканевых белков, а
при химическом ожоге
усугубляет травму и за�
трудняет заживление.

Гноящиеся раны ни в
коем случае не мажьте ма�
зью, которая образует
пленку и тем самым усу�
губляет воспалительный
процесс, затрудняя отток
гноя и перекрывая доступ
кислороду. 2 — 3 раза в
день подсушивайте ранку.

Мозоли быстро прохо�
дят сами. Их можно при�
сыпать тальком или детской
присыпкой, но только не

крахмалом (он — пита�
тельная среда

для грибко�
вой инфек�

ции).
Ни в

коем слу�
чае не
прокалы�

вайте во�
дянки или

водянистые
мозоли — велик

риск занесения инфекции.
Срежьте с дуба кусочек моло�
дой коры и аккуратно на�
кройте ею больное место, на�
ложив сверху повязку. После
того как боль утихнет, а вос�
паление уменьшится, можете
вместо коры использовать
свежие листья мяты.

Если же мозоль вскры�
лась, стерильными ножница�
ми срежьте края кожицы и за�
клейте бактерицидным пла�
стырем. И постарайтесь хотя
бы пару дней не браться за ло�
пату или грабли.

Если вы занозили палец,
удалив занозу, смажьте ранку
йодом или одеколоном.

В клещах
С ранней весны (после та�

яния снега) и до поздней осе�
ни (пока на земле не появится
новый снежный покров) ве�
лик риск быть покусанным
клещом. Он присасывается
тут же, как только закрепится
на теле человека. Правда, ино�
гда на это требуется всего
лишь несколько минут, а ино�
гда — часы. И все это время
он активно в буквальном смы�

сле пьет у вас кровь. Насосав�
шийся клещ похож на серую
горошину.

Поскольку в слюне крово�
соса содержится обезболива�
ющее вещество, мы не всегда
можем почувствовать укус.
Самый распространенный не�
дуг, который переносят кле�
щи в Беларуси, — болезнь
Лайма (или боррелиоз). От
нее страдают суставы, сердеч�
но–сосудистая, нервная сис�
темы. Внимательно относи�
тесь к любым покраснениям
кожи. Место укуса клеща при
боррелиозе — от 10 до 60 см в
диаметре круглой или оваль�
ной формы. Через некоторое
время вокруг него образуется
слегка выступающая кайма
интенсивно красного цвета.
Центр же пятна становится
синим или белым. Со време�
нем оно делается похожим на
бублик, покрывается короч�
кой и оставляет рубец, кото�
рый через пару недель исчеза�
ет...

Обнаружив клеща, удали�
те его с помощью пинцета
или хлопчатобумажной нити,
сделав из нее петлю и наки�
нув на хоботок насекомого.
Извлекайте кровососа круго�
выми движениями. При ис�
пользовании стерильной иглы
клеща или его остатки можно
удалить, как занозу. После
укуса обязательно нужно в те�
чение 72 часов принять анти�
биотик. И ввиду возможного
развития поздних стадий бор�
релиоза обязательно наблю�
даться в поликлинике по мес�
ту жительства у инфекциони�
ста или участкового терапев�
та в течение полугода.

III будьте
здоровы Суббота, 6 июня 2015 • www.sb.by

Беларусь
сегодняСуббота, 6 июня 2015 • www.sb.by

Беларусь
сегодня

будьте
здоровыII

Горячее солнце
После зимы так и хочется

поскорее подставить себя со�
лнышку. Но все же радовать�
ся ему надо с панамой на го�
лове и в солнцезащитных оч�
ках: яркий свет может повре�
дить роговицу и привести к
ожогу сетчатки, помутнению
хрусталика. Да и мелкие
морщинки вокруг глаз — не
лучшее украшение. Очень
хорошо защищают глаза тем�
ные очки с коричневыми,
дымчатыми или желто–зеле�
ными стеклами.

Увлекшись работой, мно�
гие забывают о том, что в са�
мую жару вообще не стоит
находиться на улице, не то
что еще и работать. Солнеч�
ный удар обычно возникает
внезапно. Вначале появляют�
ся ощущения прилива крови
к голове и пульсация в круп�
ных сосудах, головокруже�
ние, головная боль, тошнота,
шум в ушах. Окружающие
предметы кажутся окрашен�
ными в зеленый и красный
цвета. Сильное сердцебие�
ние, одышка и снижение дав�
ления, возможна потеря соз�
нания.

Тепловой же удар — это
острое перегревание орга�
низма, возникающее в ре�
зультате высокой температу�
ры воздуха, влажности воз�
духа и сильно разогретого
работой организма. Усадите
или уложите пострадавшего

в тени, расстегните одежду,
дайте напиться воды и поло�
жите мокрое полотенце на
лоб. Побрызгайте на лицо во�
дой и помашите интенсивно
газетой.

Сбои сердца
Для сердечников не

столько опасна высокая тем�
пература, сколько высокая
влажность воздуха: она поч�
ти вдвое увеличивает нагруз�
ку на сердце. Поэтому лю�
дям, предрасположенным к
сердечно–сосудистым забо�
леваниям, можно ра�
ботать в саду или
огороде только
тогда, когда
влажность
воздуха не
превышает
60 процен�
тов.

В н и м а �
тельно отнеси�
тесь к любым тре�
вожным симптомам:
головной боли, мельканию
мушек перед глазами, звону
в ушах, внезапной слабости,
сопровождающейся усилен�
ным потоотделением, вне�
запным или развивающимся
постепенно колющим, ною�
щим, кратковременным или
длительным болям в области
грудной клетки или за груди�
ной, нередко отдающим в ле�
вую руку или лопатку. По�
чувствовав нечто подобное,
немедленно прекратите ра�

боту, уйдите в тень, по�
сидите или полежите до
тех пор, пока боль не
угомонится. Примите
таблетку аспирина и
сразу же положите под
язык таблетку нитрогли�
церина или валидола. И
обязательно обратитесь
к врачу.

Под давлением
Какая любимая поза дач�

ника? Ну, конечно же, силь�
но нагнувшись и вниз голо�
вой. При наклоне давление
поднимается, а когда тело
выпрямляется — резко пада�
ет. Такие перепады могут
вызывать головокружение,
потемнение в глазах и даже
гипертонический криз. Поэ�
тому гипертоникам все садо�
вые работы (посев, пропол�
ка, рыхление, сбор урожая и
т.д.) надо выполнять без рез�

ких движений и сидя
на небольшой ска�

меечке.
Но и дли�

тельное сиде�
ние чревато
венозным за�
стоем и бо�
лью в облас�

ти малого таза
и поясницы.

Кроме того, пере�
жимаются позвоноч�

ные артерии, снабжающие
кровью мозг. А это уже гро�
зит инсультом. Самая пра�
вильная поза — на четве�
реньках. В таком положении
нагрузка на позвонки рас�
пределяется равномерно,
межпозвоночные диски не
растягиваются, воспаление
не возникает и спина не бо�
лит. Чтобы было комфортно
работать в саду и огороде,
используйте наколенники
или специальные коврики
для прополки.

Или же работайте инст�
рументом с длинными руч�
ками — спина при этом бу�
дет оставаться прямой и не
будет болеть. Единственное,
почаще меняйте руку, кото�
рой держите инструмент,
чтобы предотвратить привы�
чный изгиб поясницы.

Ни в коем случае нельзя
обрезать деревья, запрокинув
голову назад: полностью пе�
рекрываются позвоночные
артерии, нарушается крово�
снабжение головного мозга.
Необходимо использовать
стремянку, чтобы при работе
руки были на уровне глаз.

Взяли и понесли
На лето приходится пик

проблем, связанных с позво�
ночником. Когда вы подни�
маете тяжести, наклонив�
шись вперед, поясничный от�
дел сначала выпрямляется, а
затем выгибается наружу. В
результате даже при подня�
тии легкого предмета с зем�
ли на позвоночник воздейст�
вует большая сила тяжести.
Вспомните школьные уроки
физики: чем ближе точка
опоры расположена к грузу,
тем легче его поднять. Чем
дальше вы тянете руку к тя�
жести, тем тяжелее будет по�
звоночнику, ведь условный
вес предмета увеличивается
в десятки раз. При подъеме с
земли ведра весом 5 кг на по�
звоночник давит 50 кг лиш�
него веса. В результате меж�
позвоночные диски сплющи�
ваются — и, как следствие,
сильная боль в спине. Может
быть и грыжа. Поэтому под�
нимать тяжести, наклонив�
шись вперед, абсолютно не�
правильно. Прежде раздели�
те груз на 2 части и встаньте
между ними точно по цент�
ру. Не сгибая спину, при�
сядьте, возьмите обеими ру�
ками ношу и так же, не сги�
баясь, встаньте. Отнесите до
места назначения. А прежде
чем поставить, снова при�
сядьте и только потом отпус�
тите руки. Ваш позвоночник
сохранит естественную фор�
му, и спина не будет болеть.

Категорически запреще�
но поднимать тяжести лю�
дям с опущением внутрен�
них органов (почек, желудка,
матки). Неправильное подня�
тие груза даже у здоровых

Не до седьмого пота
Садово–огородный сезон требует сил 
и выносливости. Что скрывать, иногда
дачные хлопоты наносят серьезный
вред здоровью. А чтобы неприятностей
было как можно меньше, не помешает
проконсультироваться с врачами.
Своеобразный медицинский консилиум
провели и мы в редакции. За «круглым
столом» собрались врачи 19–й
центральной районной поликлиники 

г. Минска: заместитель главного
врача по медицинской части
Валентина Тухто, заведующая
травматолого–хирургическим
отделением Наталия Карницкая,
невролог Наталья Башура,
офтальмолог Елена Мосейкова,
ЛОР–врач Александра Китаева,
инфекционист Марина Сульжиц 
и врач–гериатр Людмила Голяшова.

Работать на голодный же�
лудок намного полезнее, чем

на сытый. 1,5 часа после еды не
стоит нагружать свой организм

физической работой. При накло�
нах туловища желудочный сок
частично попадает в пищевод,

химически повреждая его
слизистую оболоч�

ку.

● Совет «СБ»
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По горизонтали: 5. Тонкий
высокий каблук на женской
туфле. 13. Орган городского уп�
равления в старой России. 14.
Происхождение народа. 15. Мас�
тер, изготавливающий из дере�
вянных планок крупную посуду.
16. «Бесплатный сыр» для рыбы.
18. Поставщик товара за грани�
цу. 19. Ответ хулителю (устар.).
20. Строитель на Руси. 22. Болот�
ная трава с узкими длинными
листьями. 25. Самый известный
похищенный музыкальный
инструмент. 30. Видимый свет
души. 31. Томление от отсут�
ствия дела или интереса к окру�
жающему. 33. Полосатый чехол
на тюфяк. 35. Физик, чутко реа�
гирующий на звуки. 37. Комочек
теста в супе. 40. Деятельность по
собиранию, проверке и оценке
фактических данных об обстоя�
тельствах, установить которые
необходимо для правильного
разрешения уголовного дела. 41.
Муть, осевшая на душе после
неприятного разговора. 43. Соль�
ный эпизод в опере. 44. Рукоятка
лопаты. 48. Короткий меч ски�
фов. 49. Щербина на видавшем
виды клинке. 52. Природное яв�
ление, обычно сопровождающе�
еся зажорами. 54. Многолетняя
трава семейства зонтичных, мо�
лодые листья и стебли которой
съедобны. 55. Ноша, размер ко�
торой зависит от длины рук. 57.
Употребляемый для техничес�
ких целей этиловый спирт–сы�
рец со специальными добавка�
ми. 58. Язык программирования.
61. Единица времени, на кото�
рую год делится без «хвостика».
64. Игра в деньги на бегах и
скачках. 66. Садовые ножницы
для обрезки побегов и тонких
ветвей. 67. Матрикула, проще го�
воря. 68. Блюститель старых,
проверенных порядков, против�
ник перемен и новых веяний. 70.
Ангел, стоящий на одной из выс�
ших ступеней небесной иерар�
хии. 72. Предмет восхищения,
преклонения. 76. Кость в миске
Полкана. 81. Неопознанное ку�
шанье, бурлящее в кастрюле. 82.
Не ложка, но тоже к обеду доро�
га. 84. Цирковой танцор на про�
волоке. 85. Бахчевое растение.
87. Месяц, когда пень березкой
стать мечтает. 90. Владелец
крупного земельного владения в
некоторых странах. 93. Котлета
из творога. 94. Паук с узором на
верхней стороне брюшка. 95. Уч�
реждение для лечения и отдыха.
101. Отверстие в оборонитель�
ном сооружении для ведения ог�
ня. 102. Индийский крокодил с
узким и длинным рылом. 104.
Пудовый снаряд силача. 105. Са�
мовыражение теленка. 106. Во�
дяной вал на поверхности водое�
ма. 107. Гребец, не нуждающий�
ся в посторонней помощи. 108.
Блаженство, упоение. 109. Прих�
ватывание вором вещей. 110.
Каждый из нас с точки зрения
почтальона. 111. Ткань, на кото�
рой пишут картины.

По вертикали: 1. Женщина,
которая предана своему отечест�
ву. 2. Собрание граммофонных
пластинок. 3. Пастух при овцах.

4. Трикотажная, обычно нижняя,
рубашка без рукавов и воротни�
ка. 6. Углеводород. 7. Любитель
смотреть на работу других. 8.
Первое приобретение сказочной
старухи. 9. Система норм обще�
ственного поведения человека.
10. Регулярно получает газеты
на домашний адрес. 11. Сохра�
нившееся в обиходе название
свидетельства о рождении. 12.
Процесс со шкурой неубитого
медведя. 17. Металлический ба�
рометр. 18. Старинная францу�
зская золотая или серебряная
монета с изображением гераль�
дического щита. 21. Небольшая
лесная птица семейства вьюрко�
вых с перекрещивающимися
концами клюва. 23. Распродажа,
где покупатели сами цену наби�
вают. 24. Книга, ориентир для
филателиста. 26. Возделыватель
курева. 27. Болотное растение.
28. Деревянный остов седла, на
который натягивается кожа. 29.
Предварительный набросок к

рисунку, картине. 32. Цирковая
гимнастка. 34. Расстояние меж�
ду нижней точкой автомобиля и
поверхностью дороги. 36. Зодиа�
кальное созвездие. 38. Соцветие
у кукурузы. 39. Медведь, обита�
ющий в лесах Северной Амери�
ки. 42. Неуклюжий толстяк в ми�
ре животных. 45. Двухкорпусное
судно. 46. Подкидыш в птичьем
гнезде. 47. Клавишно–духовой
музыкальный инструмент. 50.
Лицо, проводящее сбор инфор�
мации при социологических ис�
следованиях. 51. Поселение пер�
вобытного человека. 53. Свобод�
ный ремесленник в Древней Гре�
ции. 56. Чье–либо подлинное
имя, использованное другим ли�
цом как псевдоним. 59. Жеребе�
нок (устар.). 60. Небольшая охот�
ничья собака с длинным тулови�
щем и короткими кривыми нога�
ми. 62. «Ремонт» организма. 63.
Бальный танец. 65. Часть водно�
го пространства, вдавшаяся в су�
шу. 69. Водный источник, близ

которого цветет калина (пе�
сенн.). 71. Элемент фристайла:
скоростной спуск на горных лы�
жах по бугристой трассе. 73. Ли�
чинки пчел. 74. Актер, в честь
которого идет спектакль. 75. Ук�
рашение для декольте. 77. Ста�
рое русское название щеки. 78.
Обезьяна. 79. Высокомерный, за�
носчивый человек. 80. Естест�
венное состояние пытливого
ума. 83. Компьютерная програм�
ма сжатия и уплотнения дан�
ных. 86. Песчано–галечная рав�
нина, образованная талыми лед�
никовыми водами непосред�
ственно перед внешним краем
конечных моренных гряд древ�
них ледников. 88. Величина, по�
лучаемая вычитанием из дели�

мого произведения делителя на
целое частное. 89. Охотник на
одноногих лисичек в белорус�
ских лесах. 91. Беспокойство,
волнение в ожидании чего–либо
неизвестного. 92. Книга кара�
ульной службы. 95. Восточный
духовой язычковый музыкаль�
ный инструмент. 96. Окантовка
газетного объявления. 97. Каков
ни будь грозен день, а ... наста�
нет (посл.). 98. «Дряхление»
оборудования. 99. Представи�
тель учреждения, выполняющий
деловые поручения. 100. Лен�
точка–закладка, приклеиваемая
к корешку книги. 103. Игра, в
которой на карту ставят бочо�
нок. 104. Мелкие летающие кро�
вососущие насекомые.

По горизонтали: 1. Шаланда. 8. Омшаник. 14. Февраль. 15. Желе. 16. Подмена. 18. Гротеск. 19. Авто�
рство. 20. Миди. 21. Стокс. 24. Отопление. 25. Едок. 26. Комик. 29. Ремиз. 31. Коловратность. 32. Около�
ток. 33. Питон. 34. Репер. 36. Ареопаг. 37. Незнакомец. 38. Цанга. 39. Хинди. 42. Ситец. 43. Арка. 46. Те�
лефонизация. 48. Дворец. 51. Массаж. 52. Фистула. 56. Калоша. 57. Анафема. 58. Рифмач. 59. Армуар.
60. Ларга. 61. Роща. 63. Кровать. 64. Гранатомет. 65. Страда. 68. Цапка. 71. Вираж. 73. Антисептика. 79.
Набросок. 80. Лифтер. 82. Нервотрепка. 83. Ономастика. 84. Окно. 86. Зона. 87. Шпора. 89. Миллиардер�
ша. 92. Житие. 93. Вытравление. 96. Клуатр. 99. Странствие. 100. Показатель. 105. Лендлер. 106. Повин�
ность. 107. Уместность. 108. Таксист.

По вертикали: 2. Апорт. 3. Армяк. 4. Дюна. 5. Бетон. 6. Красноголовец. 7. Плавник. 9. Миротворец.
10. Автопарк. 11. Инспектура. 12. Пение. 13. Тезис. 17. Автопоезд. 20. Мифология. 21. Стряпуха. 22. От�
метина. 23. Сезонник. 27. Конец. 28. Стратег. 30. Волан. 34. Рефери. 35. Равиоли. 36. Аграф. 40. Дрессу�
ра. 41. Корт. 42. Силач. 44. Аджарка. 45. Почасовик. 46. Телеканал. 47. Запрет. 49. Моном. 50. Карат. 52.
Фальц. 53. Сироп. 54. Ураган. 55. Афгани. 56. Канапе. 61. Рост. 62. Щелк. 65. Сенсор. 66. Рабкор. 67. Дро�
жание. 69. Аптекарша. 70. Карнозавр. 71. Воитель. 72. Жим. 74. Тиранство. 75. Стог. 76. Перепалка. 77.
Испарение. 78. Араб. 81. Океан. 85. Удел. 88. Виртуоз. 89. Мигание. 90. Вата. 91. Цель. 94. Осень. 95.
Хвост. 96. Кельт. 97. Узник. 98. Толки. 100. Прут. 101. Крем. 102. Зять. 103. Трос. 104. Литр.

Ответы на кроссворд, опубликованный 30 мая



Сегодня взгляды футбольных
болельщиков будут прикованы к
берлинскому «Олимпиаштадиону», где
в финальном поединке Лиги
чемпионов сойдутся волна и камень,
стихи и проза, лед и пламень —
«Барселона» и «Ювентус».
Предвкушая это грандиозное событие,
корреспонденты «СБ» решили
обсудить, кто же в итоге окажется на
коне. И разошлись во мнениях.

Юрий Бакеренко: Если ты пройдешься
по улицам Минска и потянешь за рукав
случайных встречных вопросом «Кто са�
мый лучший из действующих аргентинс�
ких футболистов?», то около 90 процен�
тов, думается, назовут тебе Месси. Еще 10
вспомнят Роналду. Аргентинца знают да�
же те, у кого о футболе такое же предс�
тавление, какое имеет о сельском хозяй�
стве ильфо–петровская слушательница
хореографических курсов имени Леонар�
до да Винчи. В последних пяти матчах с
соперниками из Италии Месси забил семь
голов — ему удобно играть против апен�
нинцев. Да и в решающих матчах аргенти�
нец не растворяется подобно Криштиану
Роналду. Лионель забивал в главных пое�
динках Лиги чемпионов шесть и четыре
года назад. И, думаю, имеет все шансы
стать первым футболистом, отличавшим�
ся в трех разных финалах. Сейчас он на�
ходится в фантастической форме. Ты же
видел его гол в недавнем финале Кубка
Испании, когда Месси пробежал с мячом
от центральной линии и оставил в дураках
полкоманды «Атлетика»...

Дмитрий Ткачев: Даже спорить не
стану — гол действительно вышел на заг)
ляденье. Нечто похожее сделал задолго
до Месси поистине великий аргентинец
— Диего Марадона. Тот самый гол англи)
чанам в 1986 году. Скольких игроков он
уложил на своем пути? Пять или шесть. А
ведь и в составе «Ювентуса» играет фут)
болист, способный на подобные шедевры.
И, к слову, соотечественник Марадоны и
Месси — Карлос Тевес. Именно его Диего
Армандо назвал «аргентинским проро)
ком XXI века». И с ним надо бы согла)
ситься. Старик в футболе разбирается.
Лично мои предпочтения в финале будут
на стороне «Юве». Хотя бы по той причи)
не, что нынче болеть за каталонский
клуб считается мейнстримом. А раз речь
идет об Италии и Испании, то скажу так:
приторной и порядком поднадоевшей ис)
панской «Сангрии» я предпочту италья)
нский «Амароне». Редкий вкус роскоши.

Ю.Б.: Эка в какие метафорические
дебри тебя, друг, занесло! Карлос Тевес —
футболист, конечно, хороший, спору нет.
Да только Месси круче и к тому же он
лишь часть знаменитого каталонского
трезубца, который в нынешней клубной
кампании настрелял 120 голов и стал са�
мым результативным атакующим трио в
истории европейского футбола. Не забы�
вай, помимо Месси, у «Барсы» есть еще
Луис Суарес и Неймар, которым тоже
есть что сказать итальянцам. Например,
уругваец наверняка в хорошем смысле то�
чит зуб на всех итальянцев в лице Джорд�
жо Кьеллини, из–за инцидента с которым
схлопотал огромный штраф и отлучение
от футбола в прошлом году. Помнишь же
тот скандал с укусом на чемпионате мира
в Бразилии?

Д.Т.: Суарес — настоящий вампир–ре)
цидивист. Некогда английский таблоид
Daily Star написал, что за свою карьеру
уругваец покусал аж восемь соперников.
Но сейчас защита итальянского «Ювен)
туса» не каждому по зубам. Даже тако)
му кусачему, как Луис Суарес. А ведь не
только зубы в ход идут. Суарес любит и
язык распустить. Даже умудрился Пат)
риса Эвра назвать негром, что привело к дисквали)
фикации в чемпионате Англии на 8 матчей. В фина)
ле уругваец вновь встретится с французом. И пос)
ледний спуску не даст. Что–что, а обороняться

итальянцы умеют. А вот барселонский триумвират
этим не отличается. К примеру, бывший полузащит)
ник «Баварии» и «Челси» Михаэль Баллак назвал
это звездное трио ни много ни мало... дивами, кото)

рые не любят защищаться. «Если «Юве»
лишит их возможности играть в футбол,
они могут начать проявлять недисципли)
нированность. Тут «Ювентус» может се)
бя показать, так как итальянские коман)
ды никогда не теряют дисциплины», —
вот так считает немец. Такого же мнения
придерживаюсь и я.

Ю.Б.: Каждому свое. И в сегодняшней
«Барсе» эта незамысловатая формула ра�
ботает как часы. Месси «прокачан» до та�
кого уровня, что с равным успехом мо�
жет делать (и делает) буквально все. Суа�
рес и Неймар забивают. Хави и Иньеста
— ассистируют. Пике, Алвес, Альба, Мас�
керано разрушают... То, что у «Барсы»
слабая оборона, — это не более чем сте�
реотип. В 38 турах этого чемпионата Ис�
пании каталонцы пропустили меньше
всех, всего 21 мяч, что в среднем равня�
ется примерно 0,5 гола за игру. Хваленый
«Ювентус» в 38 играх Серии «А» для
сравнения прогнулся 24 раза и это при
том, что средний уровень его соперников
во внутреннем чемпионате, на мой
взгляд, ниже...

Д.Т.: Соглашусь с утверждением, что
всё и все должны быть на своих местах.
И «Ювентус» — яркий пример данной
парадигмы. Кажется, что каждый фут)
болист играет именно ту роль, для кото)
рой он на этот футбольный свет и родил)
ся. Трудно представить, чтобы Д’Артань)
яна сыграл не Михаил Боярский, а Алек)
сандр Демьяненко (знаменитый Шурик).
Так, к примеру, и в воротах «Юве» ко)
го–то, кроме Джанлуиджи Буффона,
представить нереально. К выполнению
штрафных ударов должен подходить
настоящий ас Андреа Пирло. Красовать)
ся с мячом — прерогатива Поля Погба.
А давить на соперника и пугать всех сво)
ими татуировками и ирокезом — обя)
занность Артуро Видаля. Все четко по
сценарию! И у туринской постановки
есть свой режиссер — итальянец Масси)
милиано Аллегри. Именно он слепил ны)
нешний «Ювентус». Это его команда. И
думается, что после берлинского финала
он должен будет получить своего Оска)
ра. Работой в «Ювентусе» заслужил.
Кстати, туринский клуб уже выиграл
чемпионат и Кубок Италии. А победа в
Лиге чемпионов станет прекрасным фи)
нальным аккордом.

Ю.Б.: «Барса», выигравшая чемпионат
Испании и Кубок Короля, тоже нацелива�
ется на третий титул. И раз уж ты ушел в
тренерскую тему, скажу, что и в этом
плане каталонцы «Ювентусу» по меньшей
мере не уступают. Есть свой талантливый
режиссер и у них. «Эта «Барселона» —
сильнейшая команда всех времен. А Луис
Энрике великолепен тем, что смог заново
создать новую «Барселону», — высказал
на днях свое авторитетное мнение италья�
нец Марчелло Липпи. И разве он не прав?
Когда год назад Энрике получил назначе�
ние в «Барсу», пресса встретила это прох�
ладно. Да и на осеннем отрезке, когда но�
вый главный затеял перестройку, как его
только ни полоскали. Но время показало,
что Луис Энрике вместе со своими по�
мощниками все делал правильно. Сейчас
«Барса» намного опаснее при стандартах,
чем была раньше, гораздо более гибка
тактически, вариативна в нападении.
Плюс благодаря тому, что Энрике тасовал
состав как колоду карт, к концу сезона
«Барселона» подошла без одышки. Буду
болеть за нее и не сомневаюсь в том, что
она оправдает статус фаворита.

Д.Т.: А я ставлю на «Ювентус». Им
проще в психологическом плане. «Старая
синьора» истосковалась по серьезным де)
лам. В Лиге чемпионов не побеждала аж

19 лет, в финал последний раз захаживала в 2003–м.
Время настало.

Юрий БАКЕРЕНКО, Дмитрий ТКАЧЕВ.
bakerenko@sb.by, tkatchev@sb.by
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В Киеве опять ЧП. После завершения финального
матча за Кубок Украины по футболу, который состоял�
ся в четверг на НСК «Олимпийский», болельщики вы�
бежали на поле и не давали начать церемонию награж�
дения финалистов. Кроме того, во время своего пребы�
вания на поле фанаты сломали одни ворота и повреди�

ли другие. Любопытно, что менее месяца назад фана�
ты устроили на поле «Олимпийского» аналогичный
по масштабам погром по случаю выхода «Днепра» в
финал Лиги Европы УЕФА. Тогда болельщики также
разбирали на сувениры футбольные ворота...

В финальном матче киевское «Динамо» в серии
пенальти обыграло донецкий «Шахтер». Основное и
дополнительное время матча завершилось без забитых
голов, а в серии пенальти «Динамо» одержало победу
со счетом 5:4.

Все интриги финала Лиги чемпионов

Буффон
Пирло

Эвра 

Месси
Неймар
Суарес 

vs

Финал без финала

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.
Ф

О
Т

О
  

Р
Е

Й
Т

Е
Р.

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.
Ф

О
Т

О
  

Р
Е

Й
Т

Е
Р.



Э
ндрю Дженнингс родился в Шот�
ландии и еще в детстве переехал в
Лондон. После школы он устроился
в The Sunday Times, где впервые на�
чал заниматься расследованиями.
Потом он перешел на Би–би–си, но

когда телекомпания отказалась пустить в
эфир его фильм о коррупции в Скот�
ленд–Ярде, ушел оттуда на конкурирую�
щий канал. Дженнингс продолжал рассле�
довать коррупцию в полиции и написал
об этом свою первую книгу.

«Я как ищейка — беру след по доку�
ментам. Если у меня есть ваши документы,
я знаю о вас все. Журналистика — простая
вещь. Ты просто находишь ужасно коррум�
пированных людей и копаешь под них», —
говорит Дженнингс. Его мантра: запасись
временем, копайся в грязи и не верь тем,
кто облечен властью. Эту тактику он ис�
пользовал на протяжении всей карьеры —
и когда исследовал наркотрафик, и когда
копал под итальянских мафиози.

Однажды коллега предложил Эндрю
Дженнингсу заняться изучением деятель�
ности Международного олимпийского ко�
митета. «Я тогда спросил: «Это что та�
кое?» — вспоминает журналист. — А по�
том выяснил, что тогдашний президент
Хуан Антонио Самаранч, которого обли�
зывала вся пресса, — франкистский фа�
шист». Сам Самаранч не отрицал, что был
министром спорта при Франко, но уве�
рял, что в душе не поддерживал его идео�
логию. В итоге Дженнингс написал три
книги про коррупцию в Олимпийском ко�
митете; его разоблачения привели к скан�
далу вокруг зимней Олимпиады 2002 года
— когда выяснилось, что многие члены
комитета могли проголосовать за прове�
дение соревнований в Солт–Лейк–Сити из
корыстных интересов.

Когда Самаранч покинул свой пост в
2001 году, Дженнингс решил заняться ФИ�
ФА. «К тому моменту я уже знал, что там
есть что–то нечистое», — рассказывает он.

Ж
урналист знал, что для рассле�
дования ему понадобятся источ�
ники: «В любой организации,
которой управляют коррупцио�
неры, есть честные люди в сред�
нем звене, потому что у них

есть чувство справедливости. Нужно
взяться за них, чтобы они вынесли через
заднюю дверь то, что тебе нужно. Раньше
это было содержимое шкафов, теперь —
информация с серверов».

Дженнингс явился на одну из первых
пресс–конференций Йозефа Блаттера пос�
ле его избрания на второй срок в 2002 году.
«Я пришел в штаб–квартиру ФИФА и
увидел, что сотрудники — эти роботы в
своих свитерах с логотипом федерации
— безмолвно жмутся к стенам. И я ска�
зал себе: «Да, именно они мне и нужны.
Мне нужно показать им, что я здесь. Я
готов к сражению. Я хочу схватки, я ищу
ее», — рассказывает Дженнингс.

Возможно, закат карьеры Блаттера
начался именно в тот момент, когда анг�
лийский репортер схватил микрофон и
задал свой вопрос. Как вспоминает
Дженнингс, он был окружен «вылизан�
ными корреспондентами в костюмах и с
шелковыми галстуками», а сам он стоял
так, будто собрался в поход: «Я взял мик�
рофон и спросил: «Герр Блаттер, вы ког�
да–нибудь брали взятки?»

«Репортеры отшатнулись от меня,
будто я испустил самые вонючие газы.
Отлично, это то, что мне было нужно.
Спасибо, придурки. Антенна вращалась

на моей голове, посылая подпиравшим
стены воротничкам из ФИФА сигнал:
«Вот он я. Да, я ваш мальчик. Мне совсем
не нравятся эти др*чилы. Я знаю, кто
они такие. Я сделал это с Олимпийским
комитетом, и я сделаю это с ними», —
вспоминает Эндрю Дженнингс.

Спустя полтора месяца журналист
стоял в Цюрихе рядом с офисным квар�
талом около полуночи и недоумевал, за�

чем кто–то неизвестный попросил прий�
ти его сюда. Но уже через полчаса, лис�
тая пачку документов, переданных ему
сотрудником ФИФА, он понял, что его
выступление на пресс–конференции да�
ло результат. Документы из федерации
он продолжает получать до сих пор.

Полученные документы демонстриро�
вали, что высокопоставленные чины в
ФИФА очень богаты. Йозеф Блаттер, по
данным Дженнингса, выписывал себе шес�

тизначные бонусы. «Если говорить про
Блаттера, то расписание самолетов его не
интересует. Он не летал регулярными рей�
сами, наверное, лет сорок. Он всегда берет
частный самолет — возможно, даже если
ему нужно сходить за покупками. Ему ну�
жно поддерживать имидж могуществен�
ного и важного человека», — говорит
Дженнингс. Блаттер грозился подать на
журналиста в суд, но так этого и не сделал.

В 2006 году Дженнингс опубликовал
свою первую книгу про коррупцию в
ФИФА «Фол! Тайный мир FIFA», в кото�
рой рассказывалось, что Блаттер и другие
чиновники федерации берут взятки. Чи�
новники этого даже не отрицали, но одна�
жды Джек Уорнер (теперь — один из глав�
ных фигурантов дела о коррупции) с ку�
лаками набросился на Дженнингса. «Эти
ребята выходят на парковку, а тут я их и
спрашиваю: «Простите, а вы брали взятки
через эту компанию? А через эту?» Конеч�
но, они выходили из себя», — рассказыва�
ет английский журналист.

В 2009–м Дженнингсу позвонил один
из его бывших источников и позвал на
встречу с некими людьми. Ими оказа�
лись специальные агенты ФБР. По сло�
вам журналиста, он испытал чувство
удовлетворения: «Европейцы ничего не
хотели делать (с коррупцией в ФИФА),
так пусть этим займутся профессиона�
лы». Дженнингс позвонил своим источни�
кам в Америке, достал секретный отчет
КОНКАКАФ (конфедерация футбола Се�
верной и Центральной Америки и стран
Карибского бассейна) и передал его ФБР.
Его источники помогали ФБР на протя�
жении всего расследования. Уже в 2014
году журналист знал, что кому–то из
ФИФА точно предъявят обвинения, но
не знал, кому именно.

Об этом стало известно в шесть утра
27 мая, когда сотрудники полиции вывели
из отеля в Цюрихе 7 чиновников ФИФА, в
том числе вице–президента организации
и главу КОНКАКАФ Джефри Уэбба. Еще
семерым были предъявлены обвинения.

«Разве это не чудесно! Ты в одном из
самых шикарных отелей мира, все оплаче�
но, ночью выпил шампанского... В шесть
утра ты еще спишь, а тут: тук–тук–тук. И
полицейский говорит: «Наденьте вашу оде�
жду, сэр», — Эндрю Дженнингс не скрыва�
ет своей радости от того, что арестованы
те, за кем он охотился на протяжении 15
лет. «Я надеюсь, что у меня хватит денег на
билеты до Нью–Йорка, а кто–нибудь поде�
лится со мной диваном. Чтобы я мог прий�
ти в зал суда и сказать: «Привет, ребята!
Это была долгая погоня, правда?»

Майкл МИЛЛЕР.
www.washingtonpost.com
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ХРОНИКА 
ПОСЛЕДНИХ СОБЫТИЙ
●● По данным «Нью–Йорк таймс», 
юристы посоветовали Зеппу Блаттеру
сложить с себя полномочия президента 
ФИФА, так как его пребывание на этом
посту могло осложнить в будущем его
защиту. Собеседник газеты отметил, что
отдельное беспокойство юристов вызы'
вало то, что Блаттер как президент
должен был делать публичные заявле'
ния по поводу расследования, прово'
димого прокуратурой США, и по де'
лу, которое расследуют швейцарские
власти в связи с утверждениями о кор'
рупции при присуждении прав на про'
ведение чемпионатов мира в 2018 
и 2022 годах.
●● Футбольная ассоциация Ирландии
заявила, что в 2009 году получила от
ФИФА и ее главы Йозефа Блаттера
пять миллионов евро в качестве взятки.
Об этом сообщает RTE.ie. Поводом
стало намерение FAI начать судебное
разбирательство по итогам стыкового
матча за выход в финальную стадию
чемпионата мира–2010 с французами.
Того самого, где все решил эпизод с
игрой рукой Тьерри Анри. «Я встретил'
ся с президентом ФИФА Йозефом
Блаттером и сказал ему, что об этом
думаю. Мы пришли к соглашению.
Это было в четверг, а в понедельник
все подписали. Данное соглашение яв'
лялось выгодным и законным. Это был
платеж за то, чтобы мы не обраща'
лись в суд», — подчеркнул исполни'
тельный директор FAI Джон Дилэйни.

Журналист Эндрю Дженнингс 15 лет
гонялся за коррупционерами из ФИФА 
и не раз уличал их во взяточничестве. 
Он просто ненавидит всех вороватых
чиновников из федерации, в том числе и
Йозефа Блаттера. Теперь, когда несколько
высокопоставленных сотрудников ФИФА
арестованы, а Блаттер после 15 лет
правления уходит в отставку, Дженнингс
не скрывает своей радости — он надеется
посмотреть им всем в глаза в зале суда.
В шесть утра 27 мая (в день, когда были
арестованы семь чиновников ФИФА) 
Эндрю Дженнингс отказался отвечать 
на телефонный звонок. «Я решил еще 
немного поспать, ведь дело, которое есть 
в шесть утра, никуда не денется и к обеду»,
— рассказывает журналист, который жи3
вет на ферме на севере Англии. Он предпо3
читает работать вдумчиво и неспешно.
Сейчас ему 71 год. Всю жизнь он занима3
ется расследованиями. В 1980–х Джен3
нингс разыскивал нарушения в Скот3

ленд–Ярде и изучал дела итальянской 
мафии, в 1990–х — копал под Междуна3
родный олимпийский комитет. Последние 
15 лет Эндрю Дженнингс посвятил рассле3
дованию деятельности ФИФА. Другие 
репортеры отдают ему должное: как 
писал корреспондент «Гардиан» Саймон
Дженкинс, за нынешний коррупционный
скандал нужно благодарить именно 
Эндрю Дженнингса.
«Я знал, что они отбросы преступного 
мира, и я знал это на протяжении многих
лет. И это не оскорбление, это просто кон3
статация факта, — рассуждает Джен3
нингс спустя несколько дней после ареста
семи высокопоставленных чиновников
ФИФА в пятизвездочном отеле в Цюрихе.
— Эти подлецы украли у людей спорт.
Они украли его, циничные вороватые 
ублюдки». «Приятно видеть страх на их
лицах», — делится журналист.

●● Художник улыбается

Агентство Рейтер сделало подборку снимков тюрем швейцарского кантона Цюрих, 
где содержатся задержанные сотрудники ФИФА.

Тот, ктоТот, кто
Журналист Эндрю Дженнингс 

много лет копался в грязи, чтобы последовательно
разоблачить Скотленд–Ярд, МОК и ФИФА
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— Вячеслав Александрович, ваша фа�
милия созвучна со словом максимализм.
Вы максималист по жизни?

— Безусловно.
— И в чем это в первую очередь выра�

жается?
— Нужно спешить. Спешить и успе�

вать! Ведь наша жизнь настолько коротка и
быстротечна, что успеха можно добиться
только тогда, когда совпадут несколько
важных составляющих: настойчивость, го�
товность жертвовать собой, а самое глав�
ное — верить в то, что избрал делом своей
жизни. А я верю.

— Где черпаете мотивацию для буду�
щих побед?

— В увлеченности любимым делом. В
искреннем восхищении спортсменами,
людьми, чьи победы сплачивают и объеди�
няют нацию. Они — герои нашего време�
ни. Скажем, мне не единожды доводилось
слышать: спорт — работа на предельных
нагрузках. Неправда! Спорт — это работа
на нагрузках запредельных. Работа через
пот, кровь, нервы и аскетический образ
жизни. Молодежи тяжело психологически.
Пока их сверстники зажигают на дискоте�
ках, они корячатся на изнурительных тре�
нировках.

— Генеалогическое древо изучили до
какого колена? В начале прошлого века
заместителем губернатора Столыпина был
некто Максимович. Не родственник ли ча�
сом?..

— Сложно ответить однозначно. Вооб�
ще–то род Максимовичей ведет отсчет с
ХVI века. Есть такая книга «Последний
царский святой». И там черным по белому
написано, что и в окружении Петра I был
Максимович. В позапрошлом веке на Грод�
ненщине жил магнат с такой же фамили�
ей. Он основал пивзавод. И в Сербии Мак�
симовичей хватает: Александр Максимо�
вич успешно выступает в категории до 66
кг. Правда, знакомы мы с ним так, шапоч�
но.

— А какие воспитанники вам ближе
по духу — те, которые послушно кивают и
не перечат, либо ершистые, имеющие на
все свое собственное мнение?

— Знаете, редко попадаются спортсме�
ны с простым характером. Они, как прави�
ло, колючие. Что ж, я не против этого, да�
же за. Характер помогает добиваться успе�
ха. Другое дело, что субординация по ли�
нии тренер — ученик обязательно должна
существовать. Соответственно и спортсмен
должен быть управляемым.

— Про борцовское братство ходят ле�
генды. Поделитесь чем–нибудь поучитель�
ным?

— Слушайте! В 1999–м, когда я был
главным тренером сборной Беларуси, в
Алуште проводили предолимпийские сбо�
ры. Выходной. Ночь. Тишина. Вдруг резко
потянуло дымом и раздались резкие звуки,
похожие на пулеметные очереди. Дружно
вскочили, выглянули в окно. Пылает столо�
вая, в которой мы питались и которая
вплотную примыкает к нашей гостинице.
Что делать? Вызвали пожарных, сбежали
вниз... Пробовали тушить подручными
средствами, да где там... Но вот приехали
эмчеэсовцы. Мягко говоря, не совсем трез�
вые в три часа ночи. Долго не могли подк�
лючить рукава. В итоге мы волевым реше�
нием отстранили их от работы и потушили
столовую самостоятельно! Причем
действовала борцовская братия быстро и
ловко, словно всю жизнь занималась имен�
но тушением пожаров. Короче говоря, тол�
па зевак потом искупала нас в овациях и
громко аплодировала: «Вот так борцы! Все
могут, все умеют делать — мастера на все
руки».

— Как правило, люди в возрасте любят
поворчать и поучить житейской мудрости
молодежь. Мол, я в твои годы... И вспоми�
нают, что Аркадий Гайдар в 15 лет коман�
довал полком. А вы?

— А я в 14 лет уехал в Ростов. Из не�
большой деревушки Пески, что в Щучинс�
ком районе. Поступил в ремесленное учи�
лище, занимался в секции борьбы. Вообще,
крутился там как белка в колесе. В 6 утра
под звуки гимна из общежития уходил, а в
полночь опять–таки с аккомпанементом
творения Александрова и Лебедева–Кума�
ча ложился спать. Однако те непростые
времена одновременно были дивно инте�
ресными!

— Приходилось драться с местными,
отстаивая свое «место под солнцем»?

— Бывали периоды, что каждый день...
Меня подкалывали за белорусское дзе�
канье–цэканье, я отвечал. Давал сдачи, поэ�
тому вскоре отстали. Что до моей карьеры,
то она удалась не в полной мере. Был чем�
пионом республики, выигрывал первен�
ство СССР среди военнослужащих в соста�
ве КБВО. Любопытный момент: в начале
решающей схватки сломал ключицу. Боль
просто нестерпимая. Подбежал главный
тренер Богданов: «Будешь продолжать или
снимать?..» Какое там снимать... Боялся
подвести ребят. В итоге на морально–воле�
вых выиграл, и мы, Краснознаменный Бе�
лорусский военный округ, взошли на верх�
нюю ступень пьедестала почета. А так бы�
ли бы только третьими. Про этот случай
тогда еще газета «Во славу Родины!» от�
дельную статью посвятила. С фото. Так вот
я стал героем.

— С женой тоже наверняка познако�
мились оригинальным способом?

— Как вам сказать... Преподавал в ту
далекую пору в Сопоцкинском сельскохо�
зяйственном техникуме, тренировал бор�
цов и волейболисток, а Галя была одним из
лидеров команды. С тех пор почти 50 лет с
моей дорогой Галиной Иосифовной мы
вместе. Кстати, волейболистки, возглавляе�
мые мною, в тот год выиграли чемпионат
СССР среди сельхозтехникумов. Так что и
там что–то получалось. А на недавний
юбилей супруга подарила мне ог�
ро–о–о–омнющий альбом с фотографиями
и сотнями вырезок из газет и журналов обо
мне. Там и американские газеты, и италья�
нские, и кубинские, и еще бог весть какие.

Вячеслав Александрович задорно, совсем
по–юношески улыбается, и мы продолжаем
нашу беседу.

— Дети и внуки пошли по вашим сто�
пам?

— Сын Виталий мастер спорта по гре�
ко–римской борьбе, дочь Елена всерьез за�
нималась волейболом. То есть мужчина
повторил мой путь в спорте, а дочь — ма�
мин. Оба, понятное дело, уже с активными
выступлениями закончили, преподают в
университете. Четверо внуков. Один — то�
же спортсмен. Со знатной фамилией —
Владислав Знатнов. Пловец.

— Вячеслав Александрович, среди ва�
ших воспитанников призеры Олимпиад,
чемпионы мира и Европы... Ведете лето�
пись?

— Конечно! Многим уже по 50 лет и
больше, но для меня они остаются
по–прежнему Сережами, Андрюшами и
Толями. Часто встречаемся, много общаем�
ся, пополняем новыми фотографиями аль�
бомы. Как говорится, вместе и в праздни�
ки, и в будни. Словом, дружба, проверен�
ная временем и испытаниями, становится
с годами только крепче. Если же говорить
об абсолютных цифрах, то Гродненская
школа борьбы подготовила 4 заслуженных
мастера спорта, 18 мастеров спорта между�
народного класса и 350 мастеров спорта.
На чемпионатах Европы и мира завоевано
65 медалей различных достоинств. Может
быть, повторюсь, но помню поименно всех
занимавшихся — не только чемпионов...

— Это теперь у гродненских борцов
блеск медалей и признанная слава. А
три–четыре десятка лет тому назад карти�
на была не столь радужной...

— Не надо излишней дипломатии! Нас
били в хвост и гриву все кому не лень, и ре�
гион был едва ли не самым слабым. Что ж,
мало–помалу стали исправлять существую�
щий крен. Открыли множество секций,
сделали ставку на студенческий спорт.
Стали приглашать в Гродно турниры, в том
числе и международные, регулярно прово�
дили матчевые встречи с соседями из
Польши. И борцы–«классики» не подкача�
ли. Вскоре выстрелили точно в яблочко!
Считаю, что плоды той большой и кропот�
ливой работы мы пожинаем до сих пор.

— Для Гродненского госуниверситета
имени Янки Купалы, где вы преподаете,
этот год особенный.

— Да, отмечали 75–летний юбилей.
Приятно, что было много внимания к на�
шим скромным персонам со стороны руко�
водства. У меня, кстати, тоже круглая дата
— 45 лет стажа работы в ГрГУ. Последова�
тельно прошел все ступеньки: преподава�

Н
итка — иголка. Жажда —
«Спрайт». Петербург — белые
ночи. Париж — Эйфелева баш�
ня. Билл Гейтс — Microsoft. Пу�
гачева и Галкин — телевизор.
Вячеслав Максимович — это
борьба. Все эти параллели нап�

рашиваются сами собой.
Вячеславу Максимовичу 71. Профес�
сор, заведующий кафедрой, мастер
спорта СССР по классической борьбе,
заслуженный тренер Советского Сою�
за и Беларуси. Почетный гражданин
Гродно. Воспитал десятки, сотни
борцов высокого класса. Его креп�
кое рукопожатие знакомо многим:
спортсменам, людям науки и куль�
туры.
Человек мегаответственный. В 6 утра
он совершает традиционную утрен�
нюю пробежку, а в 8.30 уже в
университетской аудито�
рии. В 17 часов —
совершенно в дру�
гом конце города,
в специализиро�
ванном зале борь�
бы. Плюс боль�
шой объем науч�
но–практической
работы. Послед�
няя тема, к слову,
звучит так: «Со�
вершенствование
системы подготов�
ки высококвали�
фицированных
спортсменов». Так и
хочется спросить
фразой из детского
фильма про вездесу�
щего Электроника:
«Урри, Урри, где же
у него кнопка?!»
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тель, старший преподаватель, доцент, про�
фессор...

— Об интеллекте спортсменов погово�
рим? Как–то один товарищ из мира спорта
на полном серьезе спрашивал у меня, ходят
ли по воскресеньям автобусы и поезда...

— Согласен, но лишь отчасти. Да, всякие
попадаются. Можно в этой связи и анекдот
про Тайсона, которому, мол, голова нужна
только для того, чтобы «в нее есть». Но по�
давляющее большинство спортсменов, осо�
бенно тех, кто достиг определенных вершин,
люди высокоразвитые и думающие. Мгно�
венная реакция на любые изменения в
действиях соперника без «масла в голове»
невозможна. Да, пустозвон может победить
один раз, и то случайно. Интеллект — вот
лучший ключ к успеху.

— Кого из таких неординарных воспи�
танников вспомните в первую очередь?

— Пожалуй, Серегу Артюхина. Уже, увы,
покойного... Личность! Самостоятельный и
вдумчивый. Словом, настоящий самородок.
Коренной москвич. Из спортивной семьи.
Отец в 70–е становился чемпионом мира по
классической борьбе. Младший брат, назван�
ный в честь отца Евгением, тоже чемпион
мира! Но по хоккею. А Сергей выделялся да�
же в их семье с такими спортивными тради�
циями. Он был не только борцом
экстра–класса, но и успешно соче�
тал активные выступления на ков�
ре с научными исследованиями.

— Слышал, что Сергей Артю�
хин кандидат наук.

— Верно. Закончил МГУ по спе�
циальности «Финансы и кредит».
Кандидат наук в экономической
сфере. Только представьте себе
картину: человек преподавал на ка�
федре международных экономи�
ческих отношений Российского го�
сударственного социального уни�
верситета в Москве и одновремен�
но боролся на высочайшем уровне.
Ему было под 30, когда борца сочли
бесперспективным и «отцепили» от
сборной России. Я был иного мне�
ния, и в 2003 году пригласил Артю�
хина в Гродно. А уже через год с небольшим
хвостиком Сергей «выстрелил». На чемпио�
нате Европы, проходившем в болгарской Вар�
не, с ходу взял золото в самой престижной ве�
совой категории. Дальше — больше! Дважды
кряду брал медали на чемпионатах мира. Ра�
ботать с ним было приятно. И поучительно.
От него всегда было можно подпитаться по�
ложительной энергетикой. Все тщательно за�
писывал, анализировал. Скоропостижно
скончался в 36, поиграл с друзьями в хоккей
— не выдержало сердце. Я был на похоронах
в Москве. Жить бы еще Сереже да жить...

— Еще говорят, что некоторые спортсме�
ны, как малые дети. Их чуть ли не за ручку
водить надо.

— Это про Сашу Шестакова. Умница и
невероятно добродушный парень, но при
этом на борцовском ковре злой, извините,
как цепной пес. Хотя... Чуть недодержал его
— выйдет к сопернику расслабленным. Пере�
держал — пар уйдет в свисток. Приходилось
находить золотую середину, а это дело очень

тонкое. Далее. Сане постоянно была нужна
«нянька», в роли коей зачастую приходилось
быть мне: вечером уложить спать, утром раз�
будить, напомнить про время обеда, выезда
на соревнования и так далее.

— Юрий Саныч Чиж. Личность?
— С большой буквы! В борцовском мире

у председателя нашей федерации авторитет
огромный. Сказал — сделал! А то, что меняет
тренеров как перчатки... Максималист, как и
я. Сам работает на пределе сил и этого же
требует от остальных. А главные тренеры...
Нет результата? До свидания!

— Визуально вы производите впечатле�
ние абсолютно бесконфликтного человека.
И все–таки наверняка случались моменты,
когда вы просто не могли сдержаться. С чем
они были связаны?

— С несправедливостью. Приведу только
один пример. 1988 год, подготовка к Олим�
пиаде в Сеуле. Мой ученик Анатолий Федо�
ренко был кандидатом номер 1 и «отобрал�
ся» на самый престижный турнир, как гово�
рится, по всем канонам. И вдруг... Звонят из
Москвы, что нужно провести дополнитель�
ную схватку в Тбилиси! С грузинским бор�
цом Гурамом Гедехаури. Ну нужно так нуж�
но. В принципе, в силе Федоренко я не сом�
невался ни на йоту. Толя был сильнее, однако

все мы знаем, как судят в Закавказье. В об�
щем, поехали. Тбилиси. Невероятная жара.
Атмосфера в зале — точно такая же. Дворец
спорта стоит на ушах и напоминает жерло
клокочущего вулкана. К слову, официально
он вмещает 7.000 зрителей, но сколько туда
на самом деле набилось — ума не приложу!
Да, кроме непосредственно путевки на
Олимпиаду–88, на кону стояли новенькие
«Жигули», а их в советские времена (не все
уже помнят!) нужно было не покупать, а дос�
тавать. Как ни ухищрялись судьи, Анатолий
победил. Совершенно заслуженно. Улыбался
во все 32 зуба. Еще бы, два в одном — и билет
в Корею можно заказывать, и ключи от прес�
тижного в ту далекую пору авто уже мыслен�
но вертел на пальце... И вот тут–то подкра�
лась первая неожиданность. Диктор объявля�
ет перед враз притихшей публикой: «В этой
схватке победил белорусский борец Анато�
лий Федоренко. Однако авторитетное жюри,

посовещавшись, решило вручить «Жигули»
Гураму Гедехаури».

— И чем мотивировали?
— Мол, подарок больше заслужил грузин.

За волю к победе.
— Вячеслав Александрович, вы сказали

про первую неожиданность. Выходит, была
и вторая.

— Была... На Олимпиаду тоже отправили
проигравшего. Говорят, вмешался всесиль�
ный Эдуард Шеварднадзе. Там Гедехаури
выступил «абы как», едва попав в десятку
сильнейших. Чемпионом же ХХIV Олим�
пийских игр стал поляк Анджей Вронски, ко�
торого в тот знаменательный високосный год
дважды кряду побеждал именно гродненец
Толя Федоренко.

— Предлагаю сменить минорную тема�
тику. Давайте–ка о чем–нибудь повеселее.

— Не вопрос! В двухтысячном году при�
летели на Олимпиаду в Австралию, в багаже
7 березовых веников. Какая же парилка без
этого важного атрибута?! Таможенники дол�
го крутили–вертели эти веники, нюхали их,
перебирали буквально каждый листочек...
Объясняем: вес гонять. Переводчик так и не
понял, зачем кого–то и куда–то ими гонять.
Тогда один из нас повернулся спиной, а вто�
рой принялся хлопать его по спине. И только

тогда таможенники дружно заулыба�
лись.

— Вам посчастливилось стать сви�
детелем триумфа гродненских бор�
цов на Олимпиаде–96 в Атланте.

— Ох, и нервов та Олимпиада
сожгла... Беларусь тогда впервые выс�
тупала отдельной командой. Первый
день — без медалей, второй — пус�
то–пусто, третий — картина анало�
гичная... Руководитель делегации Вла�
димир Рыженков ходил мрачнее ту�
чи, ведь даже легкая атлетика, на ко�
торую сделали основные ставки, не
стала медальной. И тут... Александр
Павлов — бац! Серебро. Валерий Ци�
леньть — бац, бронза. Мои ребята!
Как они издавали победные кличи,
как радовались! До сих пор каждый
миг тех замечательных дней стоит пе�
ред глазами.

— Если не борьба, то что?
— Даже не знаю... Удивительное дело:

никто из родни этим замечательным видом
спорта не занимался, но что–то где–то, види�
мо, было заложено на генном уровне. Ныне,
понятное дело, без борьбы себя не мыслю.
Это — моя жизнь.

— И все–таки, Вячеслав Александро�
вич: так где же у вас кнопка?

Мудрый тренер, улыбаясь, показывает на
голову: «Вот здесь». Затем заслуженный тренер
СССР быстренько смотрит на часы и, крепко
пожимая на прощание руку, чуть виновато го!
ворит:

— У меня сегодня еще заседание кафед�
ры — раз. Тренировка — это два. Контроль�
ное взвешивание борцов — это три. Заседа�
ние оргкомитета международного турнира
— четыре. Еще вдобавок хоккей собираюсь
посмотреть по ТВ...

Владимир КОЗЫРЕВ.
Фото Сергея МОРОЗОВА.
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●Сегодня в 13.00 на площадке у
Минского Дворца спорта состо�

ится церемония проводов спортив�
ной делегации на первые Европей�
ские игры в Баку. В торжественном
мероприятии планируют принять
участие ведущие спортсмены и тре�
неры. В состав сборной Беларуси на
первые Европейские игры в Баку во�
шли 151 спортсмен и 53 тренера. Бе�
лорусы будут представлены в следу�
ющих дисциплинах: акробатика,
бокс, вольная и греко–римская борь�
ба, велоспорт (шоссе), пляжный во�
лейбол, спортивная и художествен�
ная гимнастика, гребля на байдарках
и каноэ, дзюдо, плавание, синхрон�
ное плавание, прыжки в воду, прыж�
ки на батуте, стрельба из лука,
стрельба пулевая, настольный тен�
нис, триатлон, фехтование, бадмин�
тон, карате, самбо, таеквондо. В спи�
ске на участие в первых Европей�
ских играх сильнейшие спортсменки
национальной команды по художе�
ственной гимнастике Мелитина Ста�
нюта и Екатерина Галкина, олим�
пийские чемпионы Александр и Ан�
дрей Богдановичи (каноэ), Вадим
Махнев и Роман Петрушенко (оба —
байдарка), Сергей Мартынов и Кон�
стантин Лукашик (стрельба пулевая).

●Алина Талай повторила личный
рекорд и финишировала чет�

вертой с результатом 12,70 секунды
в забеге на 100 метров с барьерами
на четвертом этапе «Бриллиантовой
лиги» в Риме. Белоруска вместе с
американкой Шерикой Невилс ли�
дировала до восьмого барьера, но за�
тем отстала от соперницы, которая,
установив личный рекорд — 12,52
секунды, стала победительницей со�
ревнований. На втором месте оказа�
лась еще одна представительница
США — Дон Харпер–Нельсон. Замк�
нула тройку призеров британская
легкоатлетка Тиффани Портер, от
которой Талай отстала всего на одну
сотую секунды.

●Женская сборная Беларуси по
баскетболу в первом товарище�

ском матче обыграла команду Чехии
со счетом 69:67. Вчера вечером бас�
кетболистки провели еще одну встре�
чу с чешской сборной. После этих
поединков у подопечных Анатолия
Буяльского запланирован учеб�
но–тренировочный сбор в Минске, а
затем 8 июня баскетболистки нашей
национальной сборной отправятся в
Венгрию, где пройдет первый этап
чемпионата Европы по баскетболу.

●В финале «Ролан Гаррос» пер�
вая ракетка мира Серена Виль�

ямс встретится с чешской тенниси�

сткой Люцией Шафаржовой, зани�
мающей 13–е место в рейтинге Жен�
ской теннисной ассоциации. В полу�
финальных матчах Вильямс, несмот�
ря на недомогание, обыграла пред�
ставительницу Швейцарии Тимею
Бачински, а Шафаржова в упорной
борьбе одолела сербку Ану Ивано�
вич. Финальный матч женского тур�
нира Открытого чемпионата Фран�
ции пройдет сегодня. Его победи�
тельница получит 1,8 миллиона ев�
ро, а проигравшая — 900 тысяч евро.

●Защитник белорусской сборной
по хоккею Дмитрий Коробов

продолжит карьеру в возрожденном
московском «Спартаке», который
пару дней назад заявил о возвраще�
нии в КХЛ. Генеральный менеджер
команды Алексей Жамнов объяс�
нил, что все игроки обанкротивше�
гося «Атланта», перешедшие в пи�
терский СКА, будут выступать в со�
ставе «Спартака».

Более 500 участников, 40 стран и вход свобод�
ный. Сегодня и завтра на коврах Минского
Дворца спорта будет дзюдо — Открытый Ку�
бок Европы, который традиционно, в 19–й
раз, соберет лучших спортсменов мира. И так�
же традиционно никто из них не приехал в
Минск ради участия.

Фаворитами состязаний наряду с традиционно сильными коман�
дами России, Кубой и Францией будут и хозяева татами — белорусы.
Главный тренер Натик Багиров работает с командой давно, и все мы
знаем его как грамотного специалиста. Мой телефонный звонок на�
кануне старта его не застал врасплох:

— В соревнованиях участвуют все. Молодежь, ветераны, чемпио�
ны и новички. Исключений нет ни для кого: право занимать свое ме�
сто в команде нужно доказывать, и только так можно создать по–на�
стоящему конкурентную обстановку. Тем более когда на кону рей�
тинговые очки для получения олимпийских лицензий. Накануне мы

собрались в «Стайках», неплохо поработали на та�
мошних коврах. На минском турнире выступят
наши лидеры Александр Стешенко, Вадим Шока,
Алексей Романчик, Ариф Багиров, Дарья Скрып�
ник, Марина Слуцкая.

По словам Багирова, никто из соперников не
привез в Минск «проходные» составы. «Куба, Рос�
сия, Германия, Иран, Франция, Израиль, Украина,
Узбекистан — очень сильные команды. Переплю�
нуть их — задача со звездочкой. Из наиболее вид�

ных соперников приехали серебряный призер лондонской Олимпиа�
ды кубинец Эшли Гонсалес, а также чемпионы и призеры мира фран�
цуз Димитрий Дражин и немец Кристиан Бьюсоу. Впрочем, побо�
роться будет с кем».

Не забывают Натик Багиров и его команда о грядущем августов�
ском чемпионате мира в Астане, который должен позволить оценить
перспективы работы, целью которой безо всяких экивоков называют
награды бразильской Олимпиады. Отбор на предстоящий мировой
форум будет завершен в Баку во время первых Европейских игр.

Станислав ЛОБАТЫЙ.
lobatjy@sb.by

АРЕНА

«Как молоды мы были…» — сборная Гродненского
педагогического института по борьбе.
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время
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с
б

.
6

 и
ю

н
я

в
с

.
п

н
.

По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ

8
 и

ю
н

я
7

 и
ю

н
я

Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

40

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +30,0
о
С в 1896 году, cамая низкая температура воздуха +0,3

о
С в 1962 году. Астрономический календарь для Минска: последняя четверть 9 июня; восход Солнца —  4.41; заход — 21.34; долгота дня — 16.53.
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Прогноз
геомагнитной

обстановки

Кроме смеха!

Когда третий месяц подряд
ребенку ничего не задавали в
школе, родители поняли, что
строить отношения на абсо�
лютном доверии было ошиб�
кой.

* * *
— Вы такая красивая, ум�

ная, с чувством юмора, и гла�
за, и фигура — все прекрасно.

— Спасибо, я тронута.
— Это мы тоже заметили.
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Никита Томко.

Влад Руднев.

Полина Черненко.

Максим Сенников.

Диана
Плескач.

Вероника Французова.

6 июня
1645 г. Утвержден герб села Малеч — на серебряном по�
ле изображение мужчины с ключами в руке. Первые
письменные сведения относятся к 1563 г. в связи со стро�
ительством в селе церкви. В 1645 г. село получило город�
ские права. Сегодня Малеч — деревня в Березовском
районе Брестской области.

1875 г. В Любеке родился немецкий писатель, автор
«Доктора Фаустуса» Томас Манн. Лауреат Нобелевской
премии по литературе 1929 года.

1895 г. Дата рождения Николая
Щорса, легендарного военачаль�
ника времен гражданской войны.
Именем Щорса названы улицы во
многих городах Беларуси. В годы
Великой Отечественной войны его
имя было присвоено 3 партизан�
ским бригадам и 16 партизанским
отрядам, действовавшим на окку�
пированной территории Беларуси.

1945 г. Указом Президиума
Верховного Совета СССР уч�

реждена медаль «За доблест�
ный труд в Великой Отече�
ственной войне 1941 —
1945 гг.».

1945 г. Постановлением Сове�
та Народных Комиссаров БССР утверждено решение о
создании в Бресте учительского института. Сейчас это
Брестский государственный университет имени
А.С.Пушкина.

1950 г. В деревне Клены Дубровен�
ского района родился Алексей Дуда�
рев, драматург, театральный деятель,
заслуженный деятель искусств. По его
сценариям поставлены короткометра�
жные и художественные фильмы «Со�
седи», «Белые Росы». Автор пьес «Ве�
чер», «Рядовые», «Черная панна Не�
свижа», «В сумерках» и другие. Лауре�
ат премии Ленинского комсомола Бе�

ларуси, Государственной премии СССР, премии «За ду�
ховное возрождение».

Завтра мелиораторы страны отмечают свой
профессиональный праздник. Поздравляем!

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Джонатан Язбек.

На портале www.sb.by в рубри�
ке «Дети � цветки жизни» мы
продолжаем размещать ваших
юных фотомоделей.
Как и обещали, фото, набрав�
шие в ходе голосования боль�
шее количество голосов за
май, публикуются на страницах
«СБ».
Присылайте подписанные фо�
тографии детей и внуков воз�
растом до 3 лет на электрон�
ный адрес gallery@sb.by. Абсо�
лютно все они будут размеще�
ны на сайте.

Цветки
жизни
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Полина Замаро.
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